
EL HEROICO cuerpo de bomberos podría designar
a Ricardo Monreal como miembro honorario, pues
se la pasa apagando los incendios que provocan sus
compañeros de Morena. Ayer tuvo que salir corriendo,
extinguidor en mano, a sofocar la humareda que
provocó Alfonso Ramírez Cuéllar con su ocurrencia
de convertir al INEGI en una especie de Policía
de la Pobreza que investigue y ñscalice a quienes
ganan más de 50 mil pesos al mes,

Y AUNQUE siempre será mejor contar con indicadores
que no tenerlos, la idea del dirigente morenista que
está de paso en el cargo suena más a una acción
de rencor social que a una necesidad de análisis
económico. La reacción del sector productivo ante
la propuesta fue, primero, de incredulidad y después
de asombro ante la insistencia de este gobierno
de destruir la confianza a pasos agigantados.

HAY QUIENES creen que se trata de simples globos
distractores para desviar la atención de la crisis por
la pandemia. Sin embargo, hay otros que se preguntan,
con preocupación, si son buscapiés de la 4T para
lanzar una ofensiva mayor una vez que pase
la cuarentena.

• • •

POR CIERTO que si se llegara a aprobar la propuesta
de Ramírez Cuéllar, habría un serio problema
para que el INEGI pudiera fiscalizar a los ricos,
porque ¿en cuál de sus 28 residencias podrían
encuestar a Manuel Bartlett?

• • •

¡AH, qué odiosas son las comparaciones! En Brasil,
en menos dos meses, han renunciado dos titulares
del Ministerio de Salud para no tener que ceder
a las presiones demenciales de Jair Bolsonaro
en relación con la pandemia del Covid19 Y en
Estados Unidos, Anthony Fauci no ha dudado
en contradecir en varias ocasiones a su jefe,
Donald Trump, para cumplir la misión de proteger
la salud pública.

¿Y EN México? En temas como la aplicación masiva
de pruebas, el uso generalizado del tapabocas o los
mensajes de precaución ante la etapa más crítica de
la pandemia, la Secretaría de Salud se ha adaptado
dócilmente a los moditos de Palacio Nacional.

'Ora sí que, como epidemiólogo, Hugo LópezGatell
salió muy buen grillo. A esta pregunta se le olvidó
el juramento de Hipócrates.

• • •

POR PUDOR el Partido Verde Ecologista de México
debería cambiarse el nombre, pues no es partido,
es un negocio particular; no es verde, a menos
que sea en dólares; no es ecologista porque avaló
que el gobierno de AMLO sepulte las energías limpias;
ni es de México, porque en realidad pertenece
a una mafia. Y ya nomás por no dejar, también
podrían cambiar al tucán... ¿por una rata?
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PUES el Flan de
Reanudación de
Actividades de la

CDMX que se filtró
hace unos días era

muy preliminar,
pues cuentan que
el definitivo será

metropolitano.

BUENO, por lo menos
en sus alcances, pues
dicen que quien ha
llevado mano ha sido

la Capital y desde
Toluca les han dicho

que aceptarán la
versión que venga.
UNA EXTRAÑA
coordinación que
luce un tanto como

subordinación, pero
bueno, ¡por algo se
empieza!

UNA ONG asegura
que, revisando actas
de defunción hasta el

12 de mayo, descubrió

que el número de
muertes confirmadas
o atribuidas a

Covid19 era tres
veces mayor que la
cifra oficial.

¿QUE YA domamos
el virus? ¿Que vamos
muy bien? Por lo
menos aquí, los "otros
datos" apuntan a que
la respuesta es: ¡tres
veces no!

EN TLÁHUAC
llevaban días pidiendo
apoyos para enfrentar
la pandemia y hasta
ahora les hicieron

caso. Dicen que la
clave fue amagar
con utilizar la lista

de afectados para
después pedir
destituciones. Si
el miedo no anda

en burro... ¡sino
en revocación de
mandato!
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Codicia por lo ajeno
"Nunca he entendido por qué

es codicia cuando quieres
conservar el dinero que has ganado,
pero no es codicia cuando quieres

tomar el dinero de alguien más".

Thomas Soweü

Alfonso Ramírez Cuéllar, pre
sidente de Morena, ha visto
la pandemia del Covid19 co

mo una oportunidad para imponer
su visión autoritaria a México. No es
el primero. La expresidenta del parti
do, Yeidckol Polevnsky, ha dedicado
muchos de sus mensajes en Twitter a
ensalzar el régimen cubano.

Este domingo, 17 de mayo, Ramí
rez Cuéllar, exdirigente de El Barzón,
emitió un documento en papelería de
Morena en el que señala que, "ante
la emergencia económica y sanita
ria", hay que "convenir la creación
del NUEVO ESTADO [mayúsculas
en el original] que habrá de emerger
de la crisis que estamos padeciendo.
Se busca dar certeza de lo que será la
nueva normalidad".

Una de sus propuestas es "medir
la concentración del ingreso en nues
tro país". No se trata únicamente de
la pobreza, "hay que medir también la
desigualdad y la concentración de la
riqueza".

Para cumplir este propósito Ra
mírez Cuéllar propone utilizar a una
institución autónoma y respetada, pe
ro con poderes mucho más amplios
de los que tiene en la actualidad. "El

INEGI debe entrar, sin ningún impe
dimento legal, a revisar el patrimonio
inmobiliario y financiero de todas las
personas... El INEGI también debe te
ner acceso a las cuentas del Sistema de
Administración Tributaria y a toda la
información financiera y bursátil de
las personas... La progresividad fiscal
tendrá que aplicarse a la propiedad,
la riqueza, el ingreso, las emisiones de
C02 y los daños a la salud".

En México tenemos ya impuesto
sobre la renta, al valor agregado, a pro
ductos y servicios, a la nómina, predial
y muchos más. Las tasas, por otra par
te, no son poca cosa. El impuesto cor
porativo es de 30 por ciento (sin con
siderar ni el reparto de utilidades ni el
impuesto a los dividendos) mientras
que en Suecia es de 22 por ciento y en
Irlanda de 12.5 por ciento. Es cierto
que la recaudación total en México es
baja, pero no porque las tasas lo sean,
sino porque sectores muy importan
tes de la economía están exentos o
evaden impuestos ante la aquiescencia
o la negligencia de la autoridad.

El presidente López Obrador pa
rece haber entendido el costo de se
guir elevando la carga fiscal y por eso
ha prometido que no cobrará nue
vos impuestos ni aumentará los ya
existentes. Sus acólitos, sin embargo,
parecen tener otras ideas. Morena,
que sigue siendo el partido del man
datario, parece querer promover un
nuevo impuesto, ahora a la riqueza, y
convertir al INEGI en un organismo
inquisitorio que se meta a los hogares

de las personas y a sus declaraciones
fiscales. Las medidas que está pro
poniendo son dignas de un gobierno
fascista, quizá por eso habla del "nue
vo Estado".

El líder de Morena busca arropar
se con la figura del presidente López
Obrador, a pesar del rechazo que este
ha manifestado a los nuevos impues
tos, y por eso dice que convertir al
INEGI en una policía financiera sería
una forma de llegar a la "nueva nor
malidad" que ha pregonado el manda
tario. Pero despojar a los ricos de su
riqueza no tiene nada que ver con lo
que ha prometido el Presidente y en
la práctica no hará más que provocar
una fuerte fuga de capitales.

El mensaje llega en mal momento,
en medio de una crisis. A pesar de que
el presidente López Obrador ha afir
mado una y otra vez que no seguirá
el camino de Hugo Chávez o Nicolás
Maduro, sus escuderos políticos pare
cen empeñados en presentar a Cuba
y a Venezuela como los modelos para
nuestro país.
• INFLUYENTES

La imposición del Hoy No Circula a
los autos menos o no contaminantes
en el Edomex y la CDMX es, por
supuesto, una tontería sin lógica sa
nitaria, pero la medida se vuelve más
injusta cuando los influyentes, como
la diputada federal de Morena Juana
Carrillo Luna, afirman que a ellos no
les aplica.
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Historias del señor equis
y de sus enfrentamientos
con el Régimen.

El Más Alto Funcionario hizo llamar

al señor equis y le dijo:

Como parte de la Transformación que
he emprendido voy a cambiar el escudo
nacional.

¿Por qué cambiarlo? se atrevió a
disentir el señor equis a riesgo de aparecer
como neoliberal. Es muy bello. Eso del
águila devorando a la serpiente pertenece
a nuestra historia, y reviste un profundo
simbolismo.

Yo tengo otros datos replicó El Más Alto
Funcionario. Cambiaré el escudo. Ya

hice una consulta popular me consulté
a mí mismo y mi dedito dijo que sí.

Osó preguntar el señor equis:

¿Cómo cambiará Usted el escudo?

Respondió el Funcionario:

En mi escudo aparecerá un cangrejo
devorando al águila. También eso reviste
un profundo simbolismo.

Opinó el señor equis:

No me gusta.
Contestó El Más Alto Funcionario:

Y a mí no me gustan tus moditos.
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Plaza de almas
i»,

A veces, las personas preferirían
olvidar pasajes de su recorrido,
pero la memoria es implacable.

Derecho de pernada se llama
ba, tú lo sabes, pero tenía
otro nombre menos conoci

do: derecho a la primera sangre. Lo
tuvieron los señores feudales en su
tiempo, y en el suyo lo acostumbra
ron algunos de nuestros hacendados
en la época de don Porfirio. Consis
tía en la facultad que se arrogaba el
amo de desvirgar a la mujer de su
vasallo o peón antes de que tuviera
acceso a ella el hombre que la ha
bía desposado. Entiendo que pocos
dueños de hacienda hacían uso de
esa atribución: generalmente eran
de edad avanzada, y muy católicos,
características las dos nada propicias
para el ejercicio de un derecho así.
Pero en ocasiones el señor delegaba
la prerrogativa en uno de sus hijos;
así el que pecaba era el hijo, no él.
Fue lo que sucedió en el caso de Te
resa. Tú la has de recordar, Armando.
De niño ibas a su casa cuando pasa
bas vacaciones en el rancho, y ella te
daba siempre un vasito de aguamiel.
Por entonces ya era muy anciana.
Decía: "No veo bien, y casi no oigo,
pero mi mayor desdicha es que no he
olvidado nada". A mí me apreciaba,
pues le surtía en la ciudad sus medi
cinas y le llevaba pan de azúcar, que
le gustaba mucho. Un día me contó

la historia de cómo vino a dar al ran
cho. A principios del siglo hablo del
20 vivía en una hacienda del sur con
su familia. Se hizo novia de un buen
ranchero, trabajador, sin vicios, y se
casó con él. Pero al salir de la capilla
donde el cura ofició el matrimonio se
presentó el hijo mayor del amo y le
ordenó a la muchacha que de ahí se
fuera a la casa grande. "Allá te espero
le dijo. No tardes". Los novios y sus
familiares hablaron con el sacerdote.
¿Iba a permitir eso? "¿Qué quieren
que haga, hijos? Los curas también
comemos". En el camino hacia la
casa grande Teresa pidió llegar un
momento a la suya. Dijo que se iba a
poner otro vestido: no quería llevar
"allá" el de novia. Luego el carruaje
nupcial la condujo a donde debía ir.
"No me tardo le murmuró a su no
vio. Espérame aquí". No tardó, en
efecto. Salió poco después. No venía
llorando de vergüenza igual que to
das. Se mostraba tranquila, como si
nada hubiera sucedido. Y mucho su
cedió. No había llegado a su casa sólo
para cambiar de vestido. Tomó el
pequeño puñal que su padre usaba
para sacrificar los terneros o las re
ses viejas clavándoselos en el testuz.
Ella lo había visto hacer eso muchas
veces, y conocía el sitio exacto donde

se debía dar el golpe. Lo dio con fuer
za y tino, y el hombre quedó muerto
sobre ella sin más que algunos espas
mos y estertores. Ni siquiera sangró,
o si hubo sangre se le quedó entre el
cabello, y no alcanzó a mancharle
el vestido, que él no le quitó en las
urgencias de la posesión. Salió de la
casa entre la mirada curiosa de la
servidumbre, subió al carruaje y le
dijo a su novio una palabra sola: "Va
monos". No se detuvieron hasta que
el caballejo ya no pudo andar, Luego
caminaron por el monte hasta en
contrar la vía del tren. Cuando pasó
el primero treparon a un vagón de
carga. Ahí pasaron la noche y todo
el día siguiente sin comer ni tomar
agua. No les importó: en el vagón se
amaron, y supo el esposo que la úni
ca primera sangre que tuvo el amo
fue la suya propia. Cuando llegaron a
una ciudad bajaron del tren y Teresa
le preguntó a un señor que andaba
por ahí: "¿Tiene algún trabajo que mi
marido pueda hacer? No hemos co
mido en más de un día". El señor era
don Ignacio de la Peña, que había ido
a la estación a embarcar un ganado.
Los llevó a comer y luego se los trajo
al Potrero. ¿Qué te pareció la historia,
Armando? ¿No crees que está como
para escribirla?... FIN.
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Coscorrón al presidente de Morena
Sin pies ni cabeza, así calificaron la pro
puesta del líder nacional de Morena, Al
fonso Ramírez Cuéllar, quien tuvo la
ocurrencia de otorgarle al Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (Inegi)
facultades constitucionales para medir
la concentración de la riqueza en el
país. Usted podría pensar que la desca
lificación a esta ideota de don Alfonso

vino de los grandes millonarios de este
país, pero no, no fue así. Este coscorrón
a Ramírez Cuéllar, vino de algunos legi
sladores de su propio partido, que con
esas palabras calificaron la propuesta.
Además, le tocó al senador Ricardo

Monreal, coordinador del grupo mayoritario en la Cámara Al
ta, enfriar la idea del presidente de su partido. Para calmar los
ánimos, don Ricardo aclaró que en el Senado de la República
no existe iniciativa sobre nuevas facultades al Inegi o al SAT.
Ahora que se habla de que después de la pandemia habrá una
nueva normalidad, y que las cosas ya no serán como antes, eso
no incluye que las instituciones cambien las funcionas para las
que fueron diseñadas y para las cuales las leyes las facultan. Es
decir, que las cosas deberán seguir teniendo pies y cabeza

Alfonso Ramírez
Cuéllar

Crece el pleito con la IP
Si alguien pensaba que en la relación entre una gran parte del
sector empresarial y el presidente Andrés Manuel López
Obrador habría oportunidad de reconciliación, ayer se confir
mó que esto está a años luz de llevarse a cabo, y de hecho el
pleito crece cada vez más. En la conferencia mañanera el
mandatario enlistó una serie de adjetivos contra la iniciativa
privada —la cual demanda echar abajo el acuerdo que limita la
participación del sector privado en energías limpias— que fue
ron desde acusarlos de "firmar contratos leoninos" y hacer "ne
gocios sucios" hasta recomendarles que en vez de estar deman
dando ante tribunales a su gobierno "deberían estar pidiendo
perdón". El Presidente, nos hacen ver, se veía muy molesto, y
terminó sus recriminaciones contra miembros de la iniciativa

privada acusándolos de estar conspirando y de querer destruir
a empresas del gobierno, como Pemex y CFE. ¿Será que este
enfrentamiento que tiene con los empresarios ha ocasionado
que a la fecha no haya presentado el plan de inversión energé
tica, el cual se prometió que se daría a conocer en marzo?

AMLO cerca de reanudar giras
Uno de los ciudadanos más desesperados por no poder salir
de su casa, nos dicen, es el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien ya cuenta los días para poder regresar
a su giras. Al respecto, nos comentan que en Palacio Nacional
ya están contando los días y preparando maletas para viajar al
sureste de México. Nos detallan que después de que la semana
pasada el Presidente informó que deseaba viajar a los estados
donde se construirá el Tren Maya para dar el banderazo de
inicio de obras del proyecto ferroviario, ayer después de una
reunión con los titulares de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, y del Fonatur, Rogelio Jiménez
Pons, se adelantó que posiblemente a finales de este mes se
realice este acto. Nos aseguran que a pesar de que los estados
de Tabasco, Quintana Roo, Yucatán, Campeche y Chiapas pre
sentan altos índices de contagio, se espera que en dos sema
nas bajen los casos y se pueda viajar, y con ello el AMLO reto
me las giras de fin de semana que suspendió a mediados de
abril por la pandemia.

Respira el Salario Solidario
Pese a que el gobierno federal ha guardado silencio en torno a
la propuesta de la Coparmex, denominada #SalarioSolidario,
nos dicen que el proyecto aún tiene vida Aseguran que acadé
micos, profesionistas y el sector empresarial, siguen impulsán
dola, en especial luego de que se informara que sólo en marzo
y abril de este año se perdieron 685 mil 840 empleos de mexi
canos de carne y hueso. Nos dicen que quienes hoy todavía
reciben su quincena, así como las empresas, se mantienen con
disposición a poner su paite para proteger los 19.9 millones de
empleos formales que aún existen, pero se necesita que el go
bierno colabore para que funcione la iniciativa y así proteger al
100% de trabajadores que perciben entre 1 y 3 salarios míni
mos. Nos dicen que el impulso a esta medida apenas comien
za y nos adelantan que esta semana habrá noticias al respecto.
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Fiscalía busca acabar con Cártel de Tláhuac
la fiscalía capitalina, que en

cabeza Ernestina Godoy, bus
carán a toda costa que Karen
"N", la hija de El Ojos, no vuelva
a pisar la calle. Nos comentan
que el comisionado para esta ta
rea es el fiscal antisecuestro,
Luis Fernando Trejo, quien ha
estado al frente de los casos más

importantes para el gobierno ca
pitalino, como el de la niña Fáti
ma o el de los custodios que de
jaron escapar a tres reos del re
clusorio sur. Ésta es la gran opor
tunidad para acabar con la es

tructura familiar del Cártel de Tláhuac, pero de no lo
grarlo, don Luis Fernando podría meterse en problemas.

Ernestina

Godoy

Sortea alcalde tempestad

El que ha logrado sortear la tempestad
de la pandemia hasta ahora es el alcal
de de Venustiano Carranza, Julio Cé
sar Moreno (PRD), luego de que logró

que los comerciantes del Mercado de Jamaica aplazaran
la venta de flores hasta el 25 de mayo, aunque parece
que será la última prórroga, pues todo apunta a que el
Valle de México comience a reactivarse a principios de
junio. La gran interrogante es si los locatarios acatarán
las nuevas disposiciones de prevención que se contem
plan, que aparentan ser rigurosas.

Julio César
Moreno
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Mueren policías de Tecámac y Neza
por coronavirus

A la lista de contagiados y muertos se han sumado ele
mentos de las corporaciones de policía de Tecámac y
Nezahualcóyotl en los últimos días, por lo que existe
preocupación entre los miembros de Seguridad Pública,
ya que son quienes están más expuestos al virus. Nos
dicen que, presuntamente, en Tecámac fallecieron por
esa enfermedad dos de los oficiales y más de 25 de sus
compañeros están aislados para evitar contagios entre la
tropa municipal. En Neza cuatro han muerto y 11 están
en cuarentena. Los ediles Marieta Gutiérrez (Morena)
y Juan Hugo de la Rosa (sin partido) lamentaron los
decesos de los policías, por lo que le reiteraron a la po
blación que debe quedarse en
casa, pues el virus no respeta
a nadie, sobre todo en este
momento, que está en la ci
ma. Ojalá les hagan caso.

Juan Hugo
de la Rosa
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Diputado cuestiona pandemia y receta té de canela
Desde Sonora nos comentan que quien
unificó la indignación en su contra fue
el diputado local Carlos Navarrete
Aguirre (PES), pues hace unos días se
aventó la puntada de pedir en la Comi
sión de Salud del Congreso estatal que
se reanuden ya las actividades porque
la gente está harta'que se haga un re
corrido por los hospitales y dijo que el
Covid19 no es una enfermedad grave,
pues se cura tomando té de canela. Por
si fuera poco, don Carlos puso en duda
la existencia de pacientes infectados,
pues, según él, "son enfermos que na
die conoce". Nos aseguran que a don

Carlos le llovieron críticas y lo menos que le han dicho es ig
norante, incluso el coordinador de su bancada, Jesús Alfonso
Montes Piña, le reclamó airadamente: "A mí dime que no
existe el Covid... no puedes venir con esas expresiones". Hay
que recordar que don Jesús anunció, entre lágrimas en una se
sión, que su hijo y su exesposa habían sido contagiados. Que
alguien ya le ponga el tapabocas a don Carlos, "pofavo".

Carlos Navarrete

Aguirre

Funcionarla se va a la playa
Nos platican que en Matamoros, Tamaulipas,
la que se puso en boca de todos fue la directo
ra del Parque Olímpico, Rosa María Pérez
García, pues hasta hace unos días era una

promotora del #QuédateEnCasa y en redes sociales presumía
la etiqueta. Sin embargo, nos indican que el pasado fin de se
mana a doña Rosy le valió el confinamiento y se fúe a la po
pular playa Bagdad, con atuendo playero, sin cubrebocas y di
fúndió las fotos para envidia de sus seguidores. Nos cuentan
que, aunque doña Rosy aseguró que sólo había ido a dejar
unas cosas a una propiedad que tiene en la zona los cibernau
tas criticaron que por ser funcionaria tenga privilegios para ir a
una playa que presuntamente está cerrada al público y a los
comerciantes de la zona no se les permita ni acercarse. ¡Zas!

Rosa María
Pérez
García
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Sube de tono round entre góher y moralistas
Nos comentan que en Baja California Sur no saben qué está
más fúerte: si la pandemia o la crisis política entre el goberna
dor Carlos Mendoza Davis (PAN) y los diputados de Morena.
Nos recuerdan que, hace unas semanas, los morenistas y el
bloque de oposición (PAN, PRI, PRD y PES) se "pelearon" los
cargos en el interior del Congreso local, donde los legisladores
de Morena se impusieron, pero acusaron a don Carlos de no
reconocerlos. Nos relatan que los guindas acudieron a la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la cual instruyó
al góber a publicar los boletines oficiales y garantizar la entrega
de recursos al Legislativo, pero, nos dicen, al parecer ni con
eso don Carlos ha querido ceder, por lo que ahora lo amagaron
con promover un juicio político. ¡Pero qué necedad!
Alcaldes se brincan las trancas

Desde Nuevo León nos platican que el gobernador Jaime Ro
dríguez Calderón (antes Bronco) está viviendo el karma de
cuando desatendió los lineamientos del gobierno federal para
atender la pandemia. Nos dicen que ahora los alcaldes de San
Pedro, Miguel Treviño Hoyos (independiente), y de Monte
rrey, Adrián de la Garza Rodríguez (PRI), se le adelantaron
a don Jaime en la reactivación de

la economía de sus municipios,
pero lo preocupante es que ape
nas se espera lo peor de la
pandemia en el estado, por
ahí de la última semana

de mayo. Y, ¿quién se
hará responsable?

Jaime

Rodríguez
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Cuando un juez le otorgó la libertad condicio
nal, Carlos Alejandro Mendoza, El Cindy, vol
teó a mirar a los policías que habían logrado

su captura y les dirigió una sonrisa burlona Esa mis 
ma tarde volvió a pisar la calle. Una camioneta con
al menos seis guardaespaldas lo recogió a las puertas
del reclusorio.

El Cindy, uno de los nuevos cabecillas del Cártel
de Tláhuac, había durado menos de dos meses en
prisión.
En agosto de 2019 lo detuvieron con drogas y ar

mas, al lado de su cuñada, Liliana Pérez Ramírez, hija
del extinto líder del Cártel del Tláhuac, Felipe de Je
sús Pérez, El Ojos.
La esposa de El Cindy, DianaKaren Pérez Ramírez,

conocida como La Princesa de Tláhuac, se hallaba
recluida desde marzo de ese año. A ella también la

habían capturado con narcóticos, armas, y equipos
de comunicación.
La liberación causó malestar entre las autoridades

de procuración de justicia El Cindy era considerado
uno de los objetivos prioritarios de las autoridades
capitalinas. Su nombre y el de su mujer se hallan en
el centro del remolino de violencia que sacude las
alcaldías de Tláhuac, Xochimilco e Iztapalapa Se le
considera jefe de sicarios de la organización criminal,
asi como el encargado de trasmitir y vigilar que se
lleven acabo las instrucciones que gira desde lacárcel
otro de los hijos de El Ojos: Miguel Ángel Pérez Ra
mírez, El Micky.
Las policía asegura que El Cindy ha ordenado al me 

nos una docena de homicidios asociados con rivali

dades delincuenciales. El ministerio público no logró
sostener, sin embargo, ninguno de los cargos.
Pronto se sabría que El Cindy había solicitado los

servicios legales del Sindicato Libertad, que con el
Cártel de Tláhuac como brazo ejecutor, opera la ex
torsión y el cobro de piso al transporte público, la
construcción y el reparto de agua en plazas y centros
comerciales del Valle de México.
Aunque se ordenó que Mendoza fuera recapturado

esa misma noche, su rastro se perdió. En el operativo
de búsqueda efectuado horas más tarde en Tláhuac,
su madre fue detenida con varios paquetes de droga
(todavía se encuentra recluida en Santa Martha).
Se sabe que El Cindy asumió la dirección del grupo

y que puso a los abogados a su servicio a trabajar en
la liberación de su mujer, Diana Karen Pérez. Mien
tras, se mantuvo escondido en casas de seguridad,
algunas de ellas en el estado de Hidalgo, y hacía rá
pidas visitas a la Ciudad de México para llevar a cabo
reuniones con los miembros del grupo.
Las autoridades afirman que El Cindy operó du

rante varios meses la estructura que había heredado
de El Micky, integrada por jóvenes de Tláhuac, Iz
tapalapa y Xochimilco, dedicados a mover marigua
nay cocaína en esos municipios. Según el testimonio
de informantes, él habría entregado, dentro de un
restaurante, las armas con las que luego se cometió
el homicidio de dos israelíes en Plaza Artz.

Diana Karen Pérez quedó en libertad en febrero pa 
sado. Hubo registro de reuniones ocurridas en Tlá
huac para establecer las nuevas reglas de operación
del cártel. La pareja circuló por casas "discretas" del
sur de la ciudad, sobre todo en Lomas de Padierna,
mientras intentaba no ser detectada por la policía
El Cindy y La Princesa cambiaban con frecuencia

de número de teléfono. Procuraban mantener el ma

yor tiempo posible apagados sus celulares. Sus sica
rios salían a barrer las calles cuando les avisaban que
había sospechosos por el rumbo.
En las últimas semanas, Mendoza comenzó a rea

lizar viajes de dos o tres días al estado de Guerrero:
durante mucho tiempo se habló de los vínculos del
Cártel de Tláhuac con Guerreros Unidos. Ahora El

Cindy fue visto con frecuencia entre Acapulco y Chil
pancingo, Guerrero.
El viernes pasado, personal de la Policía de Inves

tigación, la Fiscalía General de Justiciay la Secretaría
de Seguridad Ciudadana habían dado con su casa de
seguridad y la de algunos colaboradores, y tenían lis 
tas cuatro órdenes de cateo.

Ese viernes, El Cindy decidió hacer un viaje rápido
a las inmediaciones de Chilpancingo. Regresó el sá
bado en la tarde. Estuvo con amigos, visitó algunos
domicilios de Tláhuac... y agarró la fiesta
Enlamadrugada, alvolverasucasa, lo aprehendieron

al lado de su esposa Había intentado huir por la azotea
pero un dron que sobrevolaba su domicilio indicó a los
agentes el punto exacto en que pretendía ocultarse.
¿Habrá llegado el fin, la noche para el Cártel de

Tláhuac? •
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En medio de rayos, truenos y cen
tellas de empresarios, inversionis
tas y hasta países por la publica

ción del Acuerdo para la nueva Política de
Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y
Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional,
la secretaria de Energía, Rocío Nahle, se
siente segura y confiada porque su "pa
rarrayos" está ubicado justo en el Palacio
Nacional, donde la respaldan totalmente
en una decisión tan polémica como im
pugnable a través de las vías legales.
Y cuando apenas empieza lo que ame

naza con ser un tema de demandas e in

demnizaciones para el gobierno de López
Obrador —ayer se otorgaron las dos prime 
ras suspensiones provisionales— los de
tractores de Nahle en el sector energético,
que no son pocos, empiezan a sacarle
"asuntos". Rimero fue el tema de su com

padre, José Quintanilla Ayache, que había
recibidounmillonariocontratodelIMSSen
la CDMX para la compra de ventiladores
paraelCovidl9, a través de su empresa Bid
com Eneigy, que tenía menos de un año de
creadaycon un capital inicial de 50 mil pe
sos; después del escándalo del hijo de Bar
Üett, al compadre de Nahle le fue cancelado
de inmediato ase contrato por la dirección
del Seguro Social, pero ahora los reflectores
apuntan a los contratos de la Refinería de
Dos Bocas, donde la secretariaNahlees algo
así como la responsable directa de esta obra
por encargo presidencial.
Empresas que han participado en las li

citaciones para las distintas etapas de Dos
Bocas, se quejan de "favoritismo" de "trá
fico de influencias" en la asignación de
contratos y apuntan en concreto a Juan
Carlos Fong. Empresarios y contratistas de
Pemex reconocen a Juan Carlos Fong, co
mo amigo cercanodel esposo de Nahle, Jo
sé Luis Peña, y quien se presenta como
"operadordePeñayNahle".Fongesdueño
de la empresa "Construcciones y Repara
ciones del Sur", que forma parte del con
sorcio "Huerta Madre", que en conjunto
con la holandesa Van Oíd, "ganaron" a tra
vés de una licitación restringida el dragado
de Dos Bocas (5 mil millones de pesos).
Los señalamientos de tráfico de influen 

cias tienen que ver con que cuando "Huer
ta Madre" ganó este contrato, tenía una
semana de haberse constituido, integrada
por Construcciones y Reparaciones del
Sur, propiedad de Fong, Constructora
Santadreu, propiedad de Manuel Santan
dreu, que preside el consorcio, así como
Comercializadora de Productos, Servicios
y Maquinaria "Jiménez Falcón".
Los contratos de construcción de laRe

finería siguen siendo una incógnita. No
existe un registro como tal en Compranet
de las adquisiciones y contrataciones pa
ra la Refinería y el único dato que se ha
dado abiertamente a través de conferen
cias y boletines de prensa es la asignación
de los cuatro primeros contratos.
Sólo falta que se resuelva el contrato del

Paquete V que se refiere a la construcción
del sistema de almacenaje de hidrocarbu
ros. Ese es justamente el paquete por el
que Juan Carlos Fong se ufana ante po
sibles clientes que él es "el contacto" para
lograr "los acuerdos", incluyendo la "Lista
de Ganadores del Paquete V", el último
concurso del proyecto emblemático del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, que transcurre a pesar de la pandemia
del Covidl9 y entre la solicitud de grupos
para que se cancele porque, dicen, no hay
seguridad en que será rentable ante la cri
sis de precios de petróleo y las mismas
energías renovables alas que todoel mun
do está apostando, menos México. •
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Hace poco más de un año, cuando súbita
mente el gobierno federal decidió cancelar
los contratos de los gasoductos, los mode

rados más cercanos al presidente López Obrador se
juntaron para advertirle con gran preocupación que
una medida así podría significar el fin de su preten
dida Cuarta Transformación, una ruptura tal con el
capital privado que detonaría una crisis de confianza
en el gobierno que estaba empezando. "Es mucho
peor que el aeropuerto", le sintetizaron voces como
Urzúa, Scherer, Ebrard, Romo. Estos "moderados"
del obradorismo se enfrentaban así con los radicales
(Nahle, Bartlett, etc.) que exploraban coquetamente
la ruta de la nacionalización de la industria petrolera
El presidente entendió y dio marcha atrás.
Con el "sabadazo" —así se llamaba en tiempos del

régimen de partido único, PRI, a las sorpresas eco
nómicas que se revelaban en viernes en la noche o
sábado para agarrar a la opinión pública distraída
contra las energías limpias, el gobierno se vuelve de
nuevo el gran monopolista de la energía eléctrica y
patea inversiones internacionales que generan en
México 75 mil empleos. La ruptura es como la de los
gasoductos, si no es que peor.

En los próximos días sabremos si el presidente rec
tifica Si no lo hace, estará claro que comienza ya un
punto de quiebre en su manejo económico: sin ta
pujos, va de lleno al nacionalismo revolucionario, al
modelo de hace 60 años que ha causado estragos en
buena parte de la Latinoamérica bolivaríana El pre
sidente de México confirmará que, fracasado el neo
liberalismo (que lo está, de eso no hay duda), fue in
capaz de impulsar al país hacia un futuro de libertad
económica con responsabilidad social (hacia donde
han avanzado los países con menor pobreza, desi
gualdad, corrupción e impunidad) y no se le ocurrió
otra sino regresar el reloj al pasado... muy pasado.
Además, si no rectifica, este manotazo presiden

cial, este "golpe eléctrico" pondrá de nuevo a prueba
al Poder Judicial mexicano. Es previsible que las em
presas afectadas, respaldadas por sus poderosos paí
ses (Alemania, Francia, Canadá España, Italia, Ja
pón, aparentemente Estados Unidos también), bus
quen amparos frente a este súbito cambio de reglas,
como parte de una estrategia de defensa legal que
podría escalar hasta instancias internacionales de
protección de inversiones entre países.
Desde el "golpe eléctrico" del viernes por la noche,

el presidente ha ido endureciendo el discurso: el "en
sayo" sobre su modelo económico, la propuesta del
censo antiricos de Morena, las declaraciones de ayer
en la mañanera. Veremos si forma parte de una ne
gociación... o de un parteaguas.
SACIAMORBOS. El "supersecretario" Bartlett. El

funcionario más cuestionado del gobierno del pre
sidente López Obrador es el "gran ganón" de la re
monopolización. El botín que se agenció el gobierno
el viernes por la noche ha sido puesto en manos de
Manuel Bartlett Díaz, director general de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).
Hay muchos secretarios de Estado que no tienen

el poder que ha acumulado Bartlett y más aún, el que
va a tener si se concreta esta medida la gestión de la
CFE implicará un enorme poder económico y un
enorme poder político. Y todo quedará depositado en
Bartlett, quien se ha vuelto símbolo de la corrupción
del actual gobierno: 23 casas, 13 empresas, mecenas
de López Obrador en campaña, papá del contratista
consentido y escándalos que sigan brotando en el ca
mino... (el Inegi tendrá que hacer especial esfuerzo
para medir la riqueza de este ciudadano) •
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"Los del gallinetv pueden aplaudir, los
del palco basta que hagan sonar sus joyas"

John Lennon.

López Obrador se destruirá sólito, ge
nerará más pobreza, más delin
cuencia, sumirá al país en una crisis

de múltiples frentes y entonces...
Esa lógica más o menos repetida de la

misma forma se escucha entre muchos ac
tores de la oposición, tanto del sector público
como del privado. Quizá tengan razón y,

efectivamente, la Cuarta termine por ser un
desastre en todo sentido. Datos son datos y
es un hecho que México será más pobre y
más caótico al terminar este sexenio, a me
nos, claro, que suceda un milagroy de pronto
tengamos a un estadista encarnado en sho
wman como presidente de la República
Elproblema,esquelaoposiciónpiensaque

en el desastre el pueblo correrá a sus brazos,
arrepentido, tanto que amodode discúlpalos
llenará de votos y entonces todo volverá a ser
como antes, se acabará la pesadilla

La oposición debería echarle un ojo a la
obra "No Sociedad" de Christophe Guilluy,
que explica de manera didáctica, pero con
gran profundidad, el porqué nada volverá
a ser igual.
La era "neoliberal", o como diablos que

ramos llamarle, trajo crecimientos económi
cos importantes para las naciones pero falló
en la repartición de la riqueza Salvo por el
hecho de que el coeficiente GIM y la técnica
en general no es el fuerte de López, tiene ra
zón en un punto cl ave un mayor PIB no se
tradujo en el bienestar general casi nunca
Estoy cierto de que hoy tenemos en el

poder, salvo honrosas excepciones, alacia
se política más ignorante e incompetente

de la historia contemporánea, vamos, que
el mismo presidente desdeña el conoci
miento y la ciencia con sus modos rústicos
y altaneros, pero a la narrativa del poder no
hay ninguna respuesta.

México, a diferencia de lo que piensa el
presidente, no quiere ser mendicante, a la
gente de todas las clases les gustaría poder
comprarse más zapatos y más ropa y más
lujos pero el sistema que tenemos, ¿o tu
vimos?, no lo pennitió.
Guilluy explica la destrucción de la clase

media convertida en una masa gigantesca
de resquemores y resentimientos que ter
minan por llevar al poder a líderes popu
listas, básicamente por un elemento fún
damental: hablan su mismo idioma y com 
parten sus frustraciones.
La verdad, es que no era tan difícil, el ca

pitalismo salvaje hizo que muchas corpo
raciones olvidaran, casi por completo, el
bienestar de sus empleados. Mientras que
las ganancias crecieron no lo hicieron tam
bién, a proporciones generosas, ni los sa
larios ni las prestaciones.
Ahí está la clave: o la oposición y las clases

más altas se adaptan a las nuevas demandas
y al nuevo lenguaje o se mueren
De Colofón. Sobre el Inegi husmeando en

el patrimonio de la gente a propuesta de Mo
rena No pasará en el Congreso, no tienen los
números para una reforma constitucional,
pero íue buen juguete para calmar alas hues
tes más radicales... Por el momento. •

No pasará la iniciativa para
que que el Inegi husmee en
el patrimonio de la gente.
Morena no tiene los números

para una reforma
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Todavía bajo la emergencia sanitaria
(o quizá al amparo de ésta), el go
bierno López Obrador ha determi

nado sepultar partes esenciales de la refor
ma eléctrica de 2013, quizá la que más rá
pidos resultados trajo entre las ahora mal
ditas iniciativas impulsadas por la adminis
tración Peña Nieto.
El "portazo" a las inversiones privadas,

nacionales y extranjeras, en la generación y
transmisión de electricidad, en especial la
de origen limpio y renovable, consuma el
avance paulatino pero firme de una visión
ideológica que esgrimen la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, y el director de la Co
misiónFederal de Electricidad, ManuelBar
tlett, director de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE). Ambos operaron así un
temasensibleparaelPresidente.quelo mar
ca desde antes de 1994, cuando como can
didato a gobernador de su natal Tabasco lla
mó a no pagar los recibos de luz.
La protesta de una veintena de países con

tra estas medidas, lo que incluye a Estados
Unidos, Canadá y el bloque central de la
Unión Europea, atraerá una dura resistencia
a que López Obrador sepulte inversiones en
proceso de maduración que, por lo que toca
a corporaciones europeas, se desarrollan en
18 estados del país, con más de6,400millones
de dólares invertidos, como narra una clari
dosa carta dirigida a la secretaria Nable.
Estados Unidos y Canadá nuestros socios

en el TMEC, han levantado igualmente una
protesta, que ayer empezaba a cobrar forma
en juzgados mexicanos, tras loque habríaque
esperar acciones más contundentes en pa

neles para dirimir divergencias, fortalecidos
precisamente con la revisión del extinto TLC.

Enlos mases posteriores a 1a reforma peñista,
Canadá anunció por sí misma inversiones en
el sector por 30 mil millones de dólares.
De acuerdo conversiones allegadas a este

espacio, se está creando por esta crisis un
nuevo ciclo de tensiones dentro del gabinete
presidencial, donde titulares de las áreas fi
nancieras, internacionales y políticas pre
vén un agudo revés en diversos frentes, con
una naturaleza mucho más complejainclu
so, si se puede, que la suscitada por el ma
nejo que se ha otorgado también a Pemex.
Los nuevos escenarios prevén la cen'azón de
fuentes internacionales de financiamiento a
causa de la inestabilidad y la incerticlumbre.
Paradójicamente, ese solo hecho puede
frustrar, en el mediano plazo, la apuesta gu 
bemamental en materia eléctrica que re
quiere una intensiva inyección de capital.
El plan NahleBartlett que ha capturado al

respaldo presidencial exhibe el ánimo ideo
lógico de rescatar para el Estado la suprema
cksobrelaenergfaeléctrica tras almenosdos
décadas de que se confió el desarrollo del sec 
tor a manos privadas. La visión estatista rigió
desde la nacionalización del sector por López
Mateos, en 1960 (cuando fue creada la CFE)
hasta bien avanzados los 90, pues todavía ba

jo Carlos Salinas se cobijó un pacto con el gre
mio eléctrico que no acabaría de romperse
sino hasta 2009, con Felipe Calderón
Con todo ello como telón de fondo, debe

decirse que en pocos temas como este pue
de resultar certera la frase de López Obrador
de que la emergencia sanitaria por covicl19
le cayó al gobierno como "aniño al dedo".
Porque la restauración nostálgica del Estado
patrimonialista, capaz de construir enor
mes clientelas políticas para finas electora

les, puede funcionarle al gobierno, al menos
en el corto plazo. Incluso quizá hasta las
elecciones del próximo año.
Ello, porque la suma de la paralización

económica mundial por la pandemia, más
la recesión que ya azotaba al mundo antes,
hizo dasplomarse el precio de la energía
eléctrica en el mercado mundial, hasta al
canzar un precio de 1415 dólares por kilo
watt/hora cuando hace un año se encon
traba en 100 dólares.

Adicionalmente, el gobierno está decidi
do a fortalecer la generación de energía eléc 
trica "sucia", a partir del carbón y el com
bustóleo (aunque emprenderá con pasos de
bebé la remodelación de sus plantas hid roe 
léctricas). Este último es producido por Pe
mex, tiene un precio irrisorio y está desbor
dando los depósitos de esa emprasa.
Tál circunstancia, más un posible debi

litamiento de las presiones ante la baja ex
pectativa de rentabilidad y de capitaliza
ción para los proyectos privados en marcha,
pueden otorgar a López Obrador un precia
do margen político por administrar. Tras
ello, desde luego, vendrá el desastre. •
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IToda la razón. Alfonso Ramírez Cuéllar, el líder pro
•vlsional de Morena, lanzó una propuesta descabella

da: que el Inegi mida la riqueza de los ciudadanos. "No es
cacería de brujas", advirtió. "Así como se mide la pobreza,
también que se mida la concentración de la riqueza", dijo,
pero su idea fue rápidamente rechazada por todos los sec
tores, incluyendo a los morenistas. "No estamos buscando ni
expropiar ni quitar fortunas, sino ir reduciendo esta brecha
enorme entre los que tienen muchísimos miles de millones
de dólares y los que no tienen nada", aseguró. Propone un
acuerdo de unidad nacional que incluya en la Constitución
el concepto de "Estado de bienestar". Tómenle la palabra.
Asegura que "tenemos miles de millones de dólares que son
una riqueza inobservada". ¿Y si comenzamos por la familia
de Manuel Bartlett?, ¿de cuántos millones "inobservados"
estaríamos hablando?

2Apagafuegos. Ante el planteamiento de Morena de dar
•nuevas atribuciones al Inegi para medir la riqueza, Ri

cardo Monreal, líder de la jucopo y de la bancada de Morena
en el Senado, enfría el asunto de manera tajante. Solucionar
es su costumbre. No existen iniciativas para otorgar y am
pliar facultades del instituto ni al SAT para verificar el pa
trimonio inmobiliario y financiero de los mexicanos. Con la
cabeza fría, apela a la prudencia, pese a que Morena es ma
yoría legislativa, y advierte que antes de tomar decisiones se
escucharán las voces de todos los sectores. La propuesta no
ha sido revisada ni discutida en las bases políticas del parti
do. Propone no abandonar el diálogo. Conciliar y construir
acuerdos, no irse por la libre es lo suyo. Siempre pensando
en todos. Cautela y responsabilidad por el bien común.
3 ¿Y después? El fallo histórico a favor de la legalidad y

•la democracia por parte de la SCJN no se debe quedar
sólo ahí. Hay que castigar a quienes aprobaron la Ley Bo
nilla, una flagrante violación a la constitucionalidad, inde
pendientemente de que hay exlegisladores que cínicamente
siguen ocupando una curul o desempeñan un cargo públi

co en Baja California. De aquellos hoy tan cuestionados,
actualmente legislan María Trinidad Vaca Chacón, quien
ocupa una curul gracias a la paridad política, ha brincado
de partido en partido y ahora se ostenta como independien
te y, por si fuera poco, ¡preside la Comisión de Derechos Hu
manos! Víctor Manuel Morán fue quien en julio del 2019
presentó la iniciativa y ahora rechaza ofrecer una discul
pa, como lo solicitan diversos actores políticos en el estado.
W Puras fallas. Por si les faltara algo en Morelos, ahora no

Tl.hay presupuesto para el campo. A dos semanas de que
inicie el ciclo agrícola, el dinero asignado por el gobierno es
tatal para la compra de fertilizante y semilla es insuficien
te, de no haber una reasignación presupuestal, las tierras se
quedarán ociosas y el ganado será sacrificado. Asociacio
nes ganaderas y Comisariados de la Región Sur y Oriente de
Morelos ofrecieron una rueda de prensa en Tlaquiltenan
go, donde exigieron una audiencia al gobernador. Roberto
RezaQuiroz, presidente del Sistema Producto Bovinos Car
ne, lamentó: "Los campesinos estamos preocupados porque
no se ha generado una estrategia". Malas noticias: su man
datario estatal, Cuauhtémoc Blanco, no ha resuelto proble
mas más apremiantes. Ni lo sueñen, no les ayudará.

Una baja que sí pesa. La Fiscalía General de Sina
JÍ*loa realizó la identificación oficial de José Rodrigo
Aréchiga Gamboa, alias El Chino Ántrax, encontrado sin
vida este fin de semana a las afueras de Culiacán, junto a su
hermana y su cuñado. Las autoridades aseguraron que las
otras dos víctimas eran Ada Jimena "A" y Juan Guillermo
"G", y aparentemente fueron privadas de la libertad junto al
exjefe de sicarios de El Mayo Zambada en la colonia Gua
dalupe Victoria. También informaron que están trabajando
en colaboración con la Fiscalía General de la República e
incluso con el consulado de EU, pues Aréchiga era prófu
go de las autoridades estadunidenses. Cayeron luego de un
enfrentamiento. La limpieza en Sinaloa es profunda. ¿O no?
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La solidaridad en tiempos
de covid19 para mantener
el empleo

• En México preexisten condiciones laborales preca
rias que se agravarán por la situación económica.
La llegada de la pandemia a México ha profundizado con
diciones adversas que existían desde hace décadas, como
la precarización del empleo, la pobreza y la falta de creci
miento económico.

Si bien el confinamiento social es necesario para evitar
que se expandan, aún más, los contagios por coronavirus
covid19 y se agrave la saturación en el sistema nacional
de atención sanitaria, los efectos económicos de casi dos
meses ya desde inicio de la Jornada de Sana Distancia co
mienzan a tener graves implicaciones.
Durante el primer año de la actual administración se

crearon 342 mil 77 empleos, 48 por ciento menos de los
generados un año anterior, la cifra más baja en 10 años,

de acuerdo con datos del Ins
tituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS). Durante abril pasado
se perdieron en el país 555,247
empleos formales, sumando un
total de 685,840 desempleados
durante la emergencia sanitaria
(marzo y abril). El IMSS ha infor
mado que casi 6,689 patrones
se han dado de baja del sistema
de seguridad social, lo que re
presentará una reducción en las
cuotas obreropatronales.
El Banco de México esti

ma que para finales de mayo
se habrán perdido 1,423,333.33
empleos formales, lo que ten
dría un impacto de menos dos
por ciento del Producto Interno
Bruto (PIB), de acuerdo con es
timaciones de la Organización

Mundial del Trabajo.
í En nuestro país, 67% de la fuerza laboral se concentra
en una población económicamente activa de entre 20 y
49 años, y se ha registrado que 56% de trabajadores de 30
a 64 años no ganan lo suficiente como para comprar dos
canastas básicas. Las cifras son claras, en México preexis
ten condiciones laborales precarias que se agravarán por
la situación económica. Según datos del Centro de Estu
dios Espinosa Yglesias, se requieren casi 720,840 millones
de pesos, es decir, 3.5% del Producto Interno Bruto, para

detener la caída de empleos y la disminución de ingresos.
Hoy que asistimos al regreso paulatino de lo que el go

bierno federal ha denominado como la Nueva realidad,
con la reactivación de la vida social y económica en 324
municipios de la esperanza, cuyo nivel de desarrollo es
considerablemente bajo, es necesario considerar un plan
contracíclico de reactivación económica que inyecte liqui
dez a las empresas para proteger a sus trabajadores a través
de la nómina.

La reacción de los gobiernos de otras partes del mundo
ha sido generar incentivos al empleo y prevenir despidos
masivos por la falta de liquidez de las empresas para pa
gar las nóminas, es el caso de Colombia, Chile, Argentina,
Canadá, entre otros.

En todos los casos, se trata de iniciativas solidarias que
se fundamentan en la idea de que, si un gobierno es soli
dario con el sector privado, se genera un círculo virtuoso
que podría mitigar el impacto de los efectos recesivos de
la pandemia y conservar las fuentes de empleo.

En ese sentido, es pertinente hablar de un #SalarioSo
lidario como se ha planteado desde el sector privado, lo
que podría ayudar a mantener un equilibrio en los secto
res productivos, el nivel de ingreso de los trabajadores y
sostener el consumo, redundando en impuestos e ingresos
para el gobierno.

La empatia y la solidaridad en estos momentos son fun
damentales para rescatar un barco llamado México, en el
que todos vamos a bordo.

La empatia y la
solidaridad son
fundamentales

para rescatar
un barco en el

que todos vamos
a bordo.

MUNICIPIOS
iniciarían la reactivación
de su vida social

y económica en México.
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Si lo que intentaban los radicales morenos era obligar a las
fracciones del Congreso de la Ciudad de México a reini
ciar las sesiones en Donceles para hacer alguna triquiñuela
electoral rumbo al 2021, pues ya se les cebó.

En primer lugar, porque se les pasó la fecha para presen
tar alguna iniciativa de modificación electoral, pues la ley
marca que tendría que hacerse, al menos, con 10 días de
anticipación antes de ser votada por el pleno, y el periodo
acaba a finales de este mes.

Además, la Ley Electoral marca que si se va a hacer al
guna modificación que impacte en la organización de los
comicios futuros, los congresos tendrán que aprobarla 90
días antes de que arranque el año electoral, lo que ocurrirá
el uno de septiembre próximo.
A menos que los morenos quisieran hacer pasar sába

do y domingo como días hábiles —lo cual no sería nada
extraño—, las próximas eleccio
nes serán con las reglas actuales
y no habrá cambios de ningún
tipo.

Y, en segundo lugar, la oposi
ción obtuvo la promesa del go
bierno de Claudia Sheinbaum

de que, a cambio de aceptar la
reglamentación de las sesiones
virtuales para ir avanzando en
algunas leyes, no enviará nada
que tenga que ver con las elec
ciones venideras.

Desde el edificio del Antiguo
Ayuntamiento les han estado
hablando a los coordinadores

de todos los partidos para darles garantías de que esta vez
no habrá agandalle; lo que necesita Claudia es actualizar
algunas leyes, sobre todo facilidades para salir de la crisis
actual.
La oposición no se niega a trabajar y dará su voto de

confianza a la propuesta del gobierno para llevar a cabo
reuniones virtuales ante la pandemia sanitaria, y los more
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nos deberán de cumplir con la promesa de no querer hacer
alguna chicanada.

Porque el riesgo de reglamentar las sesiones virtuales,
tanto de comisiones como plenarias, es que Morena utilice
su mayoría desde sus computadoras para hacer y deshacer
las leyes, y la oposición no tenga chance ni de externar su
Inconformidad.

Si el gobierno ofreció hacer un pacto de caballeros... y
damas, es necesario que éste se cumpla a cabalidad en
bien de la democracia capitalina y de los habitantes de esta
ciudad.

Para dar certeza a los coordinadores parlamentarios,
desde el Zócalo les indicaron que todo lo platiquen con el
diputado fosé Luis Rodríguez, vicecoordinador del grupo,
y no con Martha Ávila, la coordinadora de chocolate.

Parece que a la diputada Ávila la ven como florero no
sólo en Donceles, sino también en el Antiguo Ayuntamiento.

e
CENTAVITOS

Hartos de la Ineptitud de su alcalde, pobladores de Tláhuac
comenzaron a juntar firmas para exigir la revocación de
mandato en contra Raymundo Martínez Vite, a quien acu
san de haber abandonado al pueblo. Lo que en apariencia
era una protesta por falta de agua, acabó en una opera
ción política para juntar firmas y, en unas cuantas horas,
se juntaron dos mil. Martínez Vite, exdiputado local, es
militante de Morena y lo curioso es que quienes operaron
la junta de firmas en su contra son identificados con el
exdelegado y hoy diputado Rigoberto Salgado, militante
del mismo partido, pero parece que no del mismo grupo.
Los malpensados dicen que detrás de esta grilltta está el
interés de Salgado por regresar como candidato el año
entrante o, al menos, evitar que el actual alcalde intente
reelegirse. Bien dicen que cuando la perra es brava, hasta
a los de casa muerde.

Si el gobierno
ofreció

hacer un pacto
de caballeros...

y damas,
es necesario

que éste
se cumpla
a cabalidad.
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Este fin de semana participé en un evento
virtual con la asociación civil Yaaj México,
para conmemorar la celebración del Día In
ternacional contra la Homo/Les/Bi/Transfo
bia en México, y además hablar del doloroso
tema de las terapias de conversión sexual
que, lamentablemente, se si
guen llevando a cabo en algu
nos países. Ante todo, quisiera
reconocerle a Yaaj México su
maravillosa labor de promover
y proteger los derechos de las
personas LGBTI+, así como de
cirles lo orgullosos que estamos
mis colegas y yo, en la Emba
jada de Australia, de colaborar
con ustedes.
Un reciente informe de la

Universidad La Trobe, en Mel
bourne, Australia, documentó
las experiencias de más de una
docena de personas LGBTI+ que
sobrevivieron tormentos pade
cidos durante terapias de con
versión a lo largo de décadas.

El informe dio a conocer que
dichas supuestas terapias sólo
causaron daños mayores a nivel
sicológico, espiritual, mental y
social. Este daño, a su vez, con
dujo a las personas bajo dichas
terapias a estados más severos
de ansiedad y depresión y, la
mentablemente, en algunos ca
sos, al suicidio.
Por dichas razones, el go

bierno de Australia considera
que todas las personas tienen
derecho a ser tratadas con dig

nidad y respeto, así como gozar
de la plena protección que brin
da la ley, independientemente de su prefe
rencia sexual o identidad de género.

En Australia hemos logrado avances sig
nificativos en la protección y promoción de
los derechos de las personas LGBTI+, tales
como la protección específica —reconocida
a nivel mundial— contra la discriminación

por orientación sexual o identidad de gé
nero, además de amplia protección para las
personas LGBT1+ en una unión civil o pareja
de hecho, la reversión progresiva de con
cepciones anticuadas y la legalización del

matrimonio entre personas del
mismo sexo.

Pero no obstante los logros
alcanzados y lo lejos que he
mos llegado, todavía queda
un largo camino por recorrer.
Sumar esfuerzos en todos los
foros y entornos a nuestro al
cance y a todos los niveles po
sibles, sin duda alguna brindará
resultados, ya sea en el ámbito
internacional en organismos
como las Naciones Unidas o
a nivel más local, en colabo
ración con asociaciones como

Yaaj México. No debemos ol
vidar que hay países donde
atreverse a ser uno mismo, ya
sea gay, bisexual, transgénero
o simplemente de una identi
dad de género diferente, puede
acarrear la pena de muerte.

Yo nací el 18 de octubre de
1963, en Perth, en el estado de

Western, Australia. En diciem
bre de 1989 el Parlamento de
mi estado natal aprobó una
ley que despenalizaba los ac
tos sexuales en privado entre
dos personas dei mismo sexo.
Entró en vigor apenas en 1990,
lo cual es bastante reciente,
demasiado reciente diría yo.
Sigamos trabajando juntos no
sólo en luchar por la igualdad

de género, sino en hacerla realidad, para
que cada persona pueda ser libre de amar
a quien quiera.
Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfat.gov.au

o en Facebook y en Twitter como @AusEmbMex.
Embajador de Australia en México

mmmmmmmmm—mmmmm
La población
LGBTI+
en Australia
cuenta

con amplia
protección;
se otorgan
garantías a
quienes viven
en unión civil;
así como la

legalización
del matrimonio

entre personas
del mismo sexo.
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Suicida
• Seamos realistas, la corrupción se agravará
y será parte del legado de este gobierno.

Normalmente, los gobernantes desean su lugar en la his
toria. Por ello buscan tener logros, su vanidad ayuda. La
premisa no funciona para la 4T. Su capacidad destructora
no tiene límites. Tenemos un gobierno suicida.

1. La lengüita. No sólo es incontinencia verbal, es saña.
El Presidente envenena al país, como en la fábula de la rana
y el alacrán, está en su naturaleza. La amenaza de atentado
a Reforma se inscribe en la andanada de diatribas y ofensas
presidenciales a ese medio, y a otros. Es un enemigo oficial.
El veneno inyectado desde la boca presidencial confronta a
los mexicanos y debemos vacunarnos. Por qué insultar a los
médicos en plena pandemia y después fingir una disculpa
que, de hecho, era otro agravio. Por qué arremeter contra
"los economistas" así, en general, o contra "los científicos"
o en contra del 1TAM o contra los medios internacionales. El

Presidente ha edificado enemigos y se ha hecho de enemigos
gratuitos gracias a la lengüita. Es suicida. Cosechará, enton

ces, las reacciones a las infamias.
2. La persecución del fantas

ma. Cómo oponerse a la lucha
frontal contra la corrupción, im
posible. Pero no es real, si lo fue
ra ya hubieran procedido contra
varios de sus colaboradores. Por

qué tanta deferencia hacia ellos,
qué le saben. La lucha no exis
te, es un engaño montado en el
enojo popular. Engaño porque
no han podido mostrar las irre

gularidades del NAIM, engaño
porque las asignaciones direc
tas son la forma normal de la

Cuarta Transformación, engaño
porque la invención de ese fan
tasma omnipresente ha servido
para la concentración de poder
sin importar si en el camino se
dejan de surtir medicamentos y

se ponen vidas en riesgo. Seamos realistas, la corrupción
se agravará y será parte de su legado. Es suicida,

3. Desprecio. Los gobernantes normales mienten por
sistema, dicen querer a todos los sectores de la sociedad. Es
falso. Pero esa mentira funcional de la política es preferible
al desprecio selectivo y abierto. El Presidente desprecia a
los empresarios, no comprende que son ellos los genera
dores de empleos, los desprecia irracionalmente, por eso
los engaña una y otra vez, por eso no puede concebir que,
en pleno colapso económico, deba apoyar a los empleado
res, que los necesita. El sector privado ha hecho esfuerzos
por mantener un diálogo y ayudar (como con el crédito de
BID/Invest —equivalente a una refinería— gestionado por
el CMN). Pero no van a lograr que corrija un ápice. Despre
ciarlos está en su naturaleza.

También desprecia a los profesionistas, de donde sean,
de los medios, de la salud, de la economía; a los arquitec
tos. Él no cree en esa categoría, ser profesionista, menos
aun especialista, por eso arremete contra las calificadoras,
encarnación endemoniada de la especialización económi
ca. Sacar petróleo es hacer un hoyo. Cosechará dolorosas
consecuencias de la ignorancia y el desprecio.

3. Maniqueísmo. Los malos explican nuestras tragedias.
La 4T no puede admitir que los mercados tienen su propia
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lógica, para ellos siempre hay hilos perversos que mueven
a los enemigos de México. La guerra desatada contra la
inversión privada en el sector de energía desnuda a un go
bierno que desconoce y teme al mundo y se guía por una
paranoia que está aislando a México. Es una traición que
le puede costar al país 30 mmdd. dos y media refinerías.

Así de cara sale la patología. Los malos son los que pro
mueven la modernidad, por eso las energías limpias son
una amenaza. Pero regresemos al combustóleo, aunque
se envenenen decenas de millones de mexicanos como
consecuencia del Chernóbil mexicano, como ha llamado
Gabriel Quadri a la operación de la refinería en Tula. Tesla,
un gran símbolo, se va. El maniqueísmo no debe fracturar a
la nación. La militarización es parte de la misma patología:
los leales a mí y los malos.

Que el suicidio gubernamental no arrastre a México. La

4T se hundirá. Opositores, gobernadores, empresarios, pro
fesionistas, comunicadores, simples ciudadanos, estamos
en el mismo barco: México.

La 4T no admite

que los merca
dos tienen su

propia lógica;
hay hilos perver
sos que mueven
a sus enemigos.
Querer a México:
Federico Reyes Heroles.
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La respuesta es sí, pero con un condicionante muy importante:
en tiempos de normalidad económica.

¿A qué me refiero?
En circunstancias ordinarias, algunas empresas pueden

aguantar mucho tiempo sin generar utilidades porque están
creciendo y ganando participación de mercado. En otras pa
labras, invierten e inyectan más capital para expandirse. Es
el caso, por ejemplo, de Amazon, que durante años reportó
utilidades negativas por utilizar el dinero que
ganaba e invertir más capital para convertirse
en una de las principales empresas de ventas
al menudeo del mundo.
Pero, si una empresa pierde dinero y no

crece, entonces debe quebrar. Es una condi
ción necesaria de la economía de mercado.
Llega el día en que los capitalistas se cansan
de seguir inviniendo recursos sin tener un
retorno asegurado. Mejor utilizar el capital
escaso en otros emprendimientos que sí ge
neren utilidades.

En casi todos los países capitalistas, antes
de declarar la bancarrota, una empresa pue
de solicitar una conciliación con sus acreedo
res para evitar la quiebra. En Estados Unidos
es el famoso "Capítulo Once"; en México, el
"Concurso Mercantil". El objetivo es limpiar el
balance de la empresa con problemas de flujo
de efectivo; reducir los pasivos y presentar un
nuevo plan de negocios para que la corpora
ción pueda seguir operando. Sin embargo, si
este ejercicio falla, no queda otra que declarar
la insolvencia y vender los activos para pagar
la mayor cantidad de pasivos que tenga esa
empresa.

Es parte de la "destrucción creativa" del ca
pitalismo. Como bien lo definía el economista
joseph Schumpeter, se trata del "proceso de
mutación industrial que incesantemente revo
luciona la estructura económica desde adentro,
destruyendo incesantemente la antigua, crean
do incesantemente una nueva".

En 2012, por ejemplo, una de las empresas que en su tiem
po llegó a poseer el 90% del mercado estadunidense de pelí
culas para cámaras se declaró en bancarrota por la aparición
de las fotografías digitales. Los teléfonos inteligentes destru
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yeron creativamente a Kodak, una empresa que tenía más de
cien años de historia.

Esto es en circunstancias normales. Pero hoy estamos vi
viendo tiempos extraordinarios por la emergencia sanitaria
del covid19. En este contexto, ¿debemos dejar que quiebren
las empresas?

La respuesta es no.
El empresario no tiene la culpa de que haya llegado un

virus y que las autoridades hayan decretado el cierre de los
mercados para evitar los contagios. La gran mayoría de las
empresas eran rentables antes de la epidemia. Pero, sin ingre
sos durante varias semanas, se incrementa el riesgo de falta de

dinero que los lleve a la insolvencia.
En Estados Unidos, muchas de estas em

presas invocarán el principio de un "Acto de
Dios" para incumplir con sus obligaciones con
tractuales y no quebrar. Así se denomina a los
eventos de la naturaleza que no pueden con
trolar los humanos y que, por tanto, los exime
de responsabilidad.

En México existe el principio general de que
"nadie está obligado a lo imposible". Un docu
mento de la firma de abogados Basham indica
que "conforme al Código Civil Federal, suple
torio al Código de Comercio y a otras leyes
mercantiles, nadie está obligado al caso for
tuito, sino cuando ha dado causa o contribui
do a él, cuando ha aceptado expresamente esa
responsabilidad o cuando la ley se la impone".

Sobre la emergencia por el covid19, Bas
ham opina que "por sí sola, no necesariamente
puede considerarse como un evento de caso
fortuito que pueda justificar el retraso o in
cumplimiento de obligaciones; sin embargo,
las medidas sanitarias u otras determinacio
nes gubernamentales que sean emitidas por
el gobierno mexicano o gobiernos extranjeros
sí pueden constituir eventos de fuerza mayor".
A mí me queda muy claro: en esta emer

gencia sanitaria, y por el cierre de la economía
decretado por las autoridades, las empresas
no tienen la culpa de estar al borde de la ban
carrota. Es por eso que muchos gobiernos han
salido a rescatar a los negocios otorgándoles
liquidez para evitar la insolvencia. No así en

México, donde el gobierno federal se ha negado a otorgar
este tipo de apoyos. Es una pena. Una cosa es la destrucción
creativa a la Schumpeter. Otra, muy diferente, es la destruc
ción insensata e injusta del capitalismo mexicano.

A mí me queda
muy claro:
en esta emergencia
sanitaria,
y por el cierre
de la economía
decretado

por las autoridades,
las empresas
no tienen la culpa
de estar al borde
de la bancarrota. Es

por eso que muchos
gobiernos han
salido a rescatar

a los negocios
otorgándoles
liquidez para evitar
la insolvencia.
No así en México.
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La decisión de la Secretaría de Energía de cancelar, en los
hechos, la utilización de energías limpias y, por ende, las in
versiones presentes y futuras en el sector, se ha convertido
en un escándalo internacional. En plena crisis económica se
cancelan inversiones ya realizadas por más de dos mil millo
nes de dólares y programadas por 30 mil millones de dólares.
Vendrá ahora una avalancha de litigios nacionales e interna
cionales, pues se vulneró, seriamente, la confianza en el país,
rompiendo la seguridad jurídica de los inversionistas.

Las primeras reacciones diplomáticas han sido del gobier
no de Canadá y de la Unión Europea. En sendas cartas diri
gidas a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, tanto la Unión
Europea como Canadá criticaron duramente la decisión y ad
virtieron que atenta contra las inversiones en el
sector. Indignó, particularmente, que para la can
celación de las pruebas críticas, lo que les impide
entrar en el mercado energético, se haya tomado
como coartada la necesidad de "mantener la se
guridad en el sistema eléctrico por la emergen
cia sanitaria derivada del nuevo coronavirus". La
señora Nahle no aprendió con el ridículo que
hizo en la reunión de la OPEP+ y ahora enarbo
la, haciendo otra vez el ridículo, el covid19 para
bloquear la entrada en operación de las plantas
de energía limpia.
En una carta, el embajador canadiense

Graeme C. Clark le dice a Nahle que el acuer
do de la Secretaría de Energía "pone en riesgo la
operación y continuidad de proyectos de energía
renovables de empresas canadienses en México.
Empresas como ATCO, Canadian Solar, Cubico
Sustainable Investments y Northland Power han
confiado en México como un país para sus inver
siones, sin embargo, las medidas tomadas ponen
en riesgo, a corto plazo, inversiones por aproxi
madamente 450 millones de dólares, así como la
creación de mil empleos".

La decisión de suspender "con plazo indefinido la entra
da en operación de plantas de energías renovables y limitar
la generación por centrales eólicas y fotovoltaicas en opera
ción amenaza desincentivar la inversión privada, incluida la

extranjera, según nos trasladan varias empresas europeas",
dice la carta firmada por JeanPierre Bou, encargado de los
negocios de la delegación de la Unión Europea, en represen
tación de 19 países.

En ambas cartas, los embajadores sostienen que esta me
dida se une a otros cambios en las leyes que vulneran al sec
tor, como la modificación a los lincamientos por los cuales se
otorgan los Certificados de Energías Limpias (CEL); el retraso
en autorizaciones por parte de las autoridades y la cancelación
de las subastas de energía limpia.

¿Por qué el gobierno federal toma una medida tan irracio
nal? Dice el Presidente que para "salvar la industria energética
nacional". En realidad, es para poder usar el combustóleo que
le sobra a Pemex y así alimentar las plantas de CFE. El proble
ma es que el combustóleo es un combustible altamente con
taminante. que expulsa muchísimo azufre hacia la atmósfera y
su utilización va en contra de los compromisos asumidos por
México en los acuerdos de París. Además, la decisión debilita
el TMEC, antes, incluso, de que entre en operación.

La intención es acabar con la reforma energética, una de
cuyas bases es, sin duda, impulsar la utilización de energías

limpias y renovables. El gobierno planea utilizar
el combustóleo que le sobra a Pemex, el cual
será comprado por la CFE para utilizarlo en sus
plantas. Por cada barril de crudo que se refina
en México, aproximadamente el 30 por ciento
termina siendo combustóleo, un carburante pe
sado y altamente tóxico, principalmente por su
alto contenido de azufre.
En casi todo el mundo el combustóleo fue

desplazado por el gas natural, mucho más bara
to y mucho menos contaminante. La participa
ción de la iniciativa privada en la producción de
gas y de energías renovables, precisamente para
reconfigurar y alimentar las plantas de CFE, era
uno de los ejes de la reforma energética.

El uso de combustóleo es tan anacrónico que,
incluso, fue prohibido desde el 31 de diciembre
pasado en el que era su único mercado: el de las
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embarcaciones navales, precisamente por su alto
poder contaminante en azufre.

decidir acabar con las energías limpias y
renovables para volver a usar combustóleo, el gobierno federal
impulsa un peligroso nivel de contaminación de las plantas
de CFE y de todo el entorno, pero, además, viola y rompe con
los acuerdos de París.

México se distancia de Canadá y de la Unión Europea, pero
se acerca, otra vez, a Trump, viejo enemigo de las energías
renovables, y se embarca en un alud de litigios internacionales
que vulnerarán la puesta en marcha del TMEC y de los nuevos
acuerdos comerciales con la Unión Europea.

Y por ahí volarán miles de millones de dólares de inversión
extranjera que preferirán otros destinos. Por lo pronto, olvi
démonos de la nueva planta que Tesla pensaba levantar en
México. Y seguirán muchas más.

Limitar la

generación por
centrales eólicas

y fotovoltaicas
en operación
amenaza

la inversión

privada: Jean
Pierre Bou.

UE envía carta a México

por energías renovables.
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Gestapo financiera

Conocí a Alfonso Ramírez Cuéllar en la década de los no
venta. Era un perredista sencillo, accesible, amigable, idea
lista. Daba gusto verlo.

En esa época era líder de El Barzón, movimiento social en
defensa de los deudores de la banca. Me caía bien por entrón.
Tenía entonces más convicciones que ambiciones.

Pero, como bien dice el Presidente: el poder atonta a los
inteligentes y a los tontos los vuelve locos.

Yo no sé si el poder atontó al presidente interino de More
na, pero sí lo llevó a presentar una propuesta tipo bolchevique
que otorgaría facultades extralegales al Inegi para "medir la
riqueza" en México.

Bajo el argumento de que, sin datos precisos, no se pue
den abatir las desigualdades, presentó un texto a Morena, que
tiene mayoría en el Congreso, en el que sugiere:

"El Inegi deberá entrar, sin ningún impedimento legal, a
revisar el patrimonio inmobiliario de todas las personas.

"También debe tener acceso a las cuentas del Servicio de

Administración Tributaria y a toda la información financiera
y bursátil de las personas".

Una Gestapo financiera, pues. Ante semejante despropó
sito, otra vez tuvo que salir el coordinador de la bancada de
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, a sacar las castañas
del fuego por la pifia de un morenista.

"En el Senado no hay iniciativa alguna para ampliar y otor
gar nuevas facultades al SAT o al Inegi.

"Actuaremos con prudencia y responsabilidad, aunque
seamos mayoría", puntualizó, tajante.

©
* Ayer se registraron 2 mil 414 nuevos contagios de covid en
; México. Tres casos cada dos minutos. Ya acumulamos 51 mil
£33. Murieron otras 155 personas y las defunciones suman 5
ínil 332. Los casos subieron más del 40% en la última semana,
¿1 pasar de 35 mil a 51 mil. La tasa de letalidad es del 10.32%,
'mientras que el promedio mundial es de 6.8 por ciento.
•<] Está claro que ni la curva se aplana ni hemos "domado" la

pandemia. Mentira reiterada en Palacio Nacional.

* El Bloque de Contención —PAN, PRI, PRD. MC— hizo un
pronunciamiento sobre el tema en la Comisión Permanente:

"Es altamente preocupante que mientras la OMS reco
mienda la realización masiva de las pruebas, el gobierno
mexicano mantiene una reticencia inentendible a realizarlas.

"A ello se debe que el número de muertes que el virus ha
ocasionado en nuestro país esté por encima del alcanzado,
por ejemplo, en China, que tiene 11 veces más población que
el nuestro".

El Bloque no comparte la postura de Morena de que no
hay condiciones para que la Comisión Permanente sesione
presencialmente. Según ellos, es un ardid de la mayoría en el
Congreso para no debatir públicamente los asuntos de interés.

Otro asunto que preocupa en serio a la oposición es el
impacto social derivado del desastre económico que nos ha
dejado el coronavirus:

"Durante abril se perdieron 500 mil empleos y se puede
proyectar que para final de año sean tres millones, de no
haber una respuesta a la crisis y sus afectaciones para las
familias mexicanas", advierten. Por eso quieren sesionar ya.

O
* No es un secreto la fobia del Presidente al periodismo que
lo critica. No pasa un día sin que lo refleje en la mañanera.

La de ayer no fue la excepción. Dice que es necesario ha
cer una "profunda revisión" sobre el papel de los medios de
información, sobre todo imprimirles ética.

"La prensa debe estar siempre alejada del poder econó
mico y político", afirmó.

No sé qué quiera decir con hacer una revisión profunda de
los medios de información. Mucho menos cómo se les podría
"imprimir ética". ¿Desde el gobierno? Es pregunta.

Hemos visto cómo los medios del Estado están 100% al
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Servicio de la 4T. Hay uso y abuso de los mismos con fines
jjje propaganda.

AMLO se sumó a la teoría de la conspiración multina
cional contra su gobierno. "Como no se les da desinformar
(léase, no aplaudir) en la prensa de México, han acudido a
periódicos famosos del mundo.

"New York Times, Wall Street Journal Washington Post,

El País, Financial Times, que están también tomados por las
grandes corporaciones".

Francamente, no me imagino a los jefes de esos medios
conspirando con las corporaciones para desprestigiar al go
bierno mexicano.

Esa imaginación no la tiene ni Trump.
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Energías alternas,
esos molinos de viento
Seis veces habló ayer de saqueo el presidente Andrés
Manuel López Obrador en su conferencia mañanera.

"Venían las empresas extranjeras a saquear, saquearon
más en este periodo neoliberal que lo que saquearon
durante los tres siglos de dominación colonial, hicieron lo
que quisieron", afirmó.

Para el mandatario, la inversión privada sobre todo si
es extranjera es sinónimo de abuso.

Porque así la ve, quiere acabar con cualquier tipo de
relación económica que pueda ser interpretada como
dependencia.

Por ejemplo, a López Obrador le agradaría que México
fuese autosuficiente en producción de alimentos. Lo dijo en
campaña y lo ha repetido desde que asumió el poder.

"Debemos de ser autosuficientes porque si no nos ven
den alimentos o se encarecen los que compramos afuera,
vamos a padecer en México; pero si somos autosuficientes
en maíz, en frijol, en arroz, en carne, en leche que no lo
somos, tampoco en gasolina, si producimos en México lo
que consumimos nos van a hacer lo que el viento a Juárez",
dijo en junio del año pasado.

Pero México no es país con condiciones geográficas pro
picias para ello. De las cerca de 200 millones de hectáreas
del territorio nacional, apenas la mitad es cultivable. El resto
son montañas y desiertos. Por cada hectárea cultivable en
nuestro país hay cerca de mil 200 personas. En Brasil hay
300; en Estados Unidos, 220; en Argentina, 125; en Rusia,
121; en Canadá, 86, y en Australia, 59.
Aunque la autosuficiencia alimentaria puede entrañar

algunas ventajas, no es la panacea para el desarrollo. La
prueba es que el país con la mayor tasa de autosuficiencia
es Argentina (273%, de acuerdo con la FAO) y el de la menor
es Noruega (50.1%).

Las economías de Argentina y Noruega son prácticamente
del mismo tamaño (445 y 417 mil millones de dólares, res
pectivamente), pero Argentina ocupa el lugar 66 del mundo
en P1B per cápita mientras que Noruega es el tercero.

En 2019, México produjo unas 28.2 toneladas de maíz y

tuvo que importar 15.5 millones de toneladas del producto.
De acuerdo con datos recientes, el costo de producir una to
nelada de maíz en Estados Unidos es de 53 dólares (mil 250
pesos) y en México, de mil 750. Además, para poder producr
todo el maíz que necesitamos, habría que quitarle la tierra
a otros cultivos, seguramente más rentables. ¿Qué convie
ne más, entonces? ¿Producir lo que nos falta o importarlo?
Lo mismo pasa con la energía. El presidente

López Obrador está convencido de que México debe ser au
tosuficiente en producción de combustibles, aunque, como
el maíz, sea más barato importarlos. Para lograrlo, quiere au
mentar la refinación de crudo, lo cual de acuerdo con el
especialista Carlos Elizondo MayerSerra aumentará el vo
lumen de combustóleo, residuo de la destilación fraccionada.

Como no hay qué hacer con ese combustóleo antes lo
usaban los barcos, pero es tan contaminante que ya se pro
hibió internacionalmente, incluso en altamar, el gobier
no quiere quemarlo para producir energía eléctrica, lo cual,
además de ser ineficiente, es sumamente dañino para la sa
lud de la población.

Para lograr su objetivo, el gobierno ha puesto en entredi
cho inversiones en energías renovables, arremetiendo políti
camente contra ellas como hizo el Quijote contra los molinos
de viento, a los que veía como "desaforados gigantes".

Esto ha sido denunciado por la Unión Europea y Canadá,
entre otros. Las empresas afectadas han amenazado con lle
var al gobierno mexicano a los tribunales. De hecho, una de
ellas, la empresa española Mexsolar, ya logró una suspensión
provisional contra los efectos del acuerdo de la Secretaría de
Energía, publicado el viernes.
"Están en todo su derecho de acudir a los tribunales,

como también nosotros tenemos el derecho de hacerlo en
el marco de la legalidad vigente y en defensa de los intereses
de los mexicanos", dijo ayer el Presidente, al ser cuestionado
sobre el tema.

Y agregó: "Si no ponemos orden, va a seguir lo mismo:
la corrupción, van a seguir viendo a México como tierra de
conquista, como lo hacían".
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• Aprovechemos la cuarentena para fomentar que
todas y todos los miembros de la familia se involucren
en las responsabilidades de la casa.

La semana pasada, todo México celebró con entusiasmo
el día de las madres. Esta fecha, a pesar de repetirse año
tras año, fue extraordinaria por las condiciones que el
contexto actual impuso sobre ella. El covid19 obligó a
muchos a abrazarse desde la distancia y a guardar las flo
res para otro momento, con la promesa de reencontrarnos
cuando sea seguro.

No obstante, esto no fue impedimento para que el eco
de las palabras "Te amo", "Gracias" o "Felicidades" retum
bara en el oído del país.
Y es que las madres merecen un festejo que esté a su

altura, sin embargo, esto no involucra más regalos. La
conmemoración de las mamas mexicanas no debe redu
cirse a globos y cantos, debe extenderse a un actuar más
responsable por parte de todos los miembros de la familia,

durante todos los días del año.

Me explico.
Según cifras recopiladas en

la Guía para ayudarnos a crear
espacios colaborativos en nues
tra vida diaria y durante esta
cuarentena por el covid19, rea
lizada por ONU mujeres México,
en promedio las mujeres tienen
una carga de trabajo que supe
ra por dos horas el trabajo rea
lizado por los hombres (10 vs.
ocho horas y media) incluyen
do el trabajo no remunerado y
remunerado.

Asimismo, las mujeres de
dican a las labores domésticas
39 horas a la semana, 25 más,
contra las 13 horas que, en com
paración, suelen dedicar los
hombres.

De acuerdo con ese mismo análisis, la distribución
desigual de la carga de trabajo priva a las mujeres de su
realización personal y a sus familias de oportunidades

económicas, mientras que trabajar en una mayor equi
dad en los hogares reduce la brecha de desigualdad entre
hombres y mujeres.

Construir hogares y familias más igualitarias trae con
sigo beneficios económicos, acerca a los miembros y les
permite construir lazos más fuertes, ayuda a los más pe
queños a generar mejores concepciones de equidad y
pone los cimientos para una sociedad más justa.
La desigualdad en los hogares es una realidad, pero

este problema tiene solución.
Si aún no lo haces, participa más activamente en las

tareas de tu hogar. Esto incluye el aseo de toda la casa, la
crianza de las y los hijos, el cuidado de las personas ma
yores, la preparación de los alimentos e, inclusive, platicar
con nuestra familia acerca de su día y de cómo se sienten.
Aprovechemos este periodo de cuarentena para fo

mentar que todas y todos los miembros de la familia se
involucren en las responsabilidades de la casa.
Al inicio, este será un esfuerzo complicado, llevando

a miles de personas a realizar labores que, quizá, jamás
aprendieron, sin embargo, nunca es tarde para comenzar.
Si hacemos este esfuerzo, México saldrá de esta crisis más
unido, más justo y con familias más fuertes.

Es momento de un cambio por el bien de las mexica
nas de hoy y del mañana.

La distribución

desigual
de la carga
de trabajo priva
a las mujeres
de su realización

personal.

39
HORAS
a la semana dedican

las mujeres a las labores
domésticas.
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Una política ambiental pilar de la social. Infraestructura y
presupuesto para adaptarnos al cambio climático y así con
tribuir a su combate. Un país de ecosistemas sanos, donde
la desigualdad se reduciría también a través del uso susten
table de los recursos naturales. Éstas fueron algunas de las
ideas escritas en NaturAMLO, publicado en junio de 2018,
el documento en donde Andrés Manuel López Obrador
resumió el trabajo que realizaría en materia ambiental en
caso de ganar la Presidencia. Una arista más de esa Cuarta
Transformación tan anunciada. Dos años después, ya desde
Palacio Nacional, como mandatario, afirma que la iniciativa
privada tendría que disculparse por la explotación de re
cursos antes de emitiruna queja respecto a las restricciones
impuestas para la inversión en el sector de energías limpias;
dicho esto, mientras el gobierno federal se abraza con toda
su fuerza del proyecto de refinería de Dos Bocas.

Protocolos de atención a víctimas con perspectiva de gé
nero. Autoridades que no revictimizarían a la mujer. Fin de la
impunidad. Voluntad política para ello, el primer paso. Éstas
fueron también propuestas de campaña de López Obrador.
Las escribieron en un documento llamado Femsplainlng, de
dicado únicamente a asuntos de género y a la participación
de las mujeres como un activo social y político, pues justo en
aquellos días en que se publicó ya sabíamos que el gabinete
propuesto por el entonces Presidente electo sería paritario.
Dos años después, también desde Palacio Nacional, como
mandatario, afirma que nueve de cada diez llamadas que
recibe el 911, y donde se denuncian situaciones de violencia
doméstica, son falsas. Qué en México no somos como en
otros países, que aquí sí sabemos vivir en fraternidad.

López Obrador pretende, así lo ha expresado, pasar a la
historia como un transformador. Desde la Revolución ningún
otro momento tan contundente como éste en la historia del
país, ha asegurado. Sin embargo, los anteriores son ejemplos
claros de que no será así; son postales que evidencian al po
lítico que por 18 años anheló y luchó por llegar al gobierno,
ha quedado fuera de esos cambios que sí ocurren, pero que
no gracias a él. La pandemia terminó por sacarlo de la jugada.

Mientras él sugería salir a las calles, actuar como si nada
sucediera, el mundo ya se detenía. La sociedad comenzó a
entender el riesgo y optó por quedarse en casa. Mientras él y
algunos de sus funcionarios aseguraban, otro ejemplo, que el
uso de cubrébocas no era necesario e incluso poco efectivo,
la gente en la calle comenzó a usarlo. Mientras él revelaba
que el nuestro fue un país que se preparó con tiempo para la
emergencia sanitaria, en los hechos, aún hay tantas dudas y
discrepancias hasta en el registro de la enfermedad. Mientras
nos dice que hoy se ve la luz al final del túnel, al menos el
30% de los ayuntamientos autorizados para reactivarse se
resisten, pues temen que el covid19 aún no sea un asunto
domado. Mientras el gobierno federal es cuestionado en el
extranjero por su manejo de la emergencia, los mexicanos
se organizan para la fabricación de insumos médicos, para la
asesoría y ayuda de quienes pierden su empleo y urgen por
que sus derechos laborales sean respetados, como lo hace
Ana Laura Magaloni a través de una plataforma en línea
junto a otros expertos. Mientras en Palacio Nacional ven el
presente y lo reducen sólo a una consecuencia del pasado,
una gran parte de la sociedad ve el presente y lo proyecta
para un mejor futuro.

Sí hay una reacción, un cambio, y éste se da a pesar de la
4T. Lo vimos con toda claridad en la coyuntura del Día Inter
nacional de la Mujer. Mientras en Palacio Nacional hicieron
oídos sordos a las manifestaciones previas y al paro nacional
del 9 de marzo, a pesar de los diez feminicidios diarios; or
ganizaciones, fundaciones, colectivos y mujeres y hombres
de a pie se sumaron al debate público. López Obrador, el
presidente del gabinete paritario, optó por quedarse fuera
del momento. Sin embargo, eso no impidió lo que vimos en
todo el país: las mujeres paramos y el mensaje llegó a sec
tores de la sociedad antes omisos respecto a la violencia de
género e inequidad.

Sí hay transformaciones en proceso, pero ninguna de ellas
gracias al Presidente, quien, al parecer, sí pasará a la histo
ria, pero como el mandatario que se quedó fuera del ritmo
de su país.
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ZANAHORIAS

¿Cuál es la mejor forma de
guardar las zanahorias para
que nos duren y no se hagan
aguadas?

R. Para mantener la zanaho
ria en su estado más fresco
debemos cortarle los rabos

(que se pueden comer, en
contra de la creencia popu
lar). Estos pedazos verdes
sólo sirven para absorber la
humedad de la zanahoria y
también son los primeros en
pudrirse. Una vez recortadas,
coloca las zanahorias en una

bolsa con cierre, pero no la
cierres. Una bolsa cerrada
permitirá que se acumule
demasiada humedad y eso
significa deterioro.
Del mismo modo, resista el
impulso de prelavar las zana
horias: lo más deseable es es
perar hasta que esté listo para
usarlos y entonces hacerlo.
Esto para evitar la introduc
ción de exceso de humedad.
Almacenadas adecuadamen
te, debe tener zanahorias to
talmente útiles durante varias
semanas.

VENTANAS

¿Por qué el personal de ca
bina le pide a uno que de
je las persianas de las ven
tanas en el avión abiertas al

despegar y al aterrizar?

R. Seguridad, principalmen
te. Abrir la persiana ayuda a
la tripulación de cabina a ver

el exterior y así tener una vi
sión general de lo que está
sucediendo fuera del avión,
lo que les resulta muy útil. A
menudo, los asientos de la
tripulación miran hacia atrás
y en el caso de que haya al
gún tipo de incidente resulta
práctico tener un ojo rápido
sobre cualquier problema.

EMOCIONALMENTE/
GUSTAVO ANÍBAL
GABRIELE

El presente es un breve co
mentario al aporte del lec
tor Emocionalmente del día

2 de mayo. Le comento que
en Monterrey se han habili
tado líneas de escucha para
atender a personas de cual
quier signo religioso que de
seen ser escuchadas. La es

cucha es una actividad que
ya tenía un impulso muy im
portante antes de la pande
mia y en estos momentos se
han disparado las solicitudes
de escucha en más del 200

por ciento.
Las personas que atienden
las llamadas no proveen te
rapia, sino una escucha em
pórica, ayuda y derivación a
profesionales de la salud (u
otros) en caso de ser nece
sario. Tampoco se requiere
de datos personales ni na
da, solo un número telefóni
co para poder ser contacta
do o contactada.

En todo el país, la iglesia ca
tólica ha implementado es
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tas líneas y en estos mo
mentos se están capaci
tando cientos de personas
para sumarse a este ser
vicio que está siendo muy
demandado.

Este servicio está disponi
ble en todas las diócesis del

país y se lo envío por si al
guno de sus lectores necesi
ta ser escuchado.
Si es así es necesario que se
comunique a la pastoral fa
miliar de su diócesis (en to
das hay) para que le sea
asignada una persona que
le escuche.

R. Don Gustavo Anibal, mu
chas gracias por su colabo
ración que aquí comparto
con mis lectores. Siempre es
bueno saber de estos recur
sos en tiempos de necesidad
material y espiritual.

VE UVECUCOUOT

¿De dónde viene el nom
bre del champagne de Veu

ve Clicquot?, me dicen que
la persona que creó esta
champaña era la viuda de M.
Clicquot ¿Es esto correcto?
En 1798, Barbe Nico
le Ponsardin se casó con
Frangois Clicquot. Él era
hijo y heredero de Philip
pe ClicquotMuiron, un rico
comerciante textil que había
fundado una pequeña ope
ración vinícola en 1772, en
Bouzy, un pueblo de cham
paña. Su boda católica se
celebró en secreto en una
bodega, ya que los revolu
cionarios habían prohibido
la práctica religiosa en Fran
cia, en 1794.
Si bien el negocio eventual
mente se conocería como

Veuve Clicquot, en aquel
entonces se llamaba Clic
quotMuiron et Fils (Clic
quotMurion and Son) y no
sólo era una bodega, sino
también un banco y un
puesto comercial. El nom
bre cambió al actual cuan
do, fácil, doña BarbeNicole
enviudó.
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Tiempos de epidemia,
tiempos de solidaridad

• La Federación hace el mayor esfuerzo de recaudación,
mismo que los gobiernos estatales descuidan porque es
.difícil y tiene costos políticos.
• Nuevo León recauda sólo el 15 por ciento. Coahuila
recauda el 11%, Tamaulipas, $l 9%, y Jalisco, el 8%,
es decir, dependen en 90% o más del esfuerzo
recaudatorio federal.

La verdadera seguridad se halla más bien en la solidaridad
que en el esfuerzo individual aislado.

Fiódor Dostoyevski

México surgió en 1824 como una República Federal, en la que
las carencias de unos estados serían compensadas por las for
talezas de otros, en un gran proyecto de nación.

El modelo federal se ha mantenido casi 200 años, salvo
por una década de centralismo, de 1836 a 1847. El centralismo
no hizo a México más fuerte, sino que enemistó
a muchos estados con el gobierno nacional e in
fluyó en la separación de Texas, el intento sece
sionista de Yucatán y la desunión ante la invasión
estadunidense. Después de la guerra, el federa
lismo permitió que el país se pusiera en una ruta,
accidentada, sí, de progreso y desarrollo.

Recientemente, en algunos estados ha habido
quejas contra el Pacto Fiscal Federal. Argumentan
que es injusto porque hacen aportaciones sustan
tivas y reciben pocos ingresos a cambio. Aunque
este argumento es digno de análisis, el momen
to que vivimos, con la mayor crisis sanitaria del
ültimo siglo y sus consecuencias económicas
negativas, exige que todas las entidades tengan
presente que retirarse del pacto federal tendría
consecuencias negativas para todos y quizá más
para ellas mismas.

La Federación hace el mayor esfuerzo de re
caudación, mismo que los gobiernos estatales descuidan
porque es difícil y tiene costos políticos. De acuerdo con el
Instituto Mexicano de la Competitividad, los estados recau
dan sólo el 4.7% de los impuestos totales, mientras que la

Federación recauda el 93.6 por ciento. La única entidad que
destaca por su recaudación es la Ciudad de México, que, de

acuerdo con su Secretaría de Finanzas, recauda
el 47% de sus ingresos, mientras que, según las
estadísticas de finanzas públicas estatales y mu
nicipales del Inegi, Nuevo León recauda sólo el
15 por ciento. Coahuila recauda el 11%, Tamau
lipas, el 9%, y Jalisco, el 8%, es decir, dependen
en 90% o más del esfuerzo recaudatorio federal.

El pacto fiscal puede perfeccionarse, pero hoy
no es el momento para hacerlo. Abrir boquetes en
el pacto podría llevar a otros estados a hacer lo
mismo. Michoacán y Veracruz podrían pedir apli
car mayores aranceles en sus puertos a mercancías
que van a otras entidades. Así como los estados del
norte tienen ventaja por la frontera con el mayor
mercado del mundo, Campeche tiene las mayores
reservas petroleras, que comparte con todo el país,
al igual que los caudalosos ríos de Chiapas y Tabas
co, que generan electricidad para todos.

La empatia es una condición fundamental en
tiempos de crisis y la solidaridad, indispensable. Los mexica
nos lo sabemos y las autoridades estatales serán solidarios sin
distinción de partidos ni de regiones, por el bien de México,
que formamos todos.

El pacto
fiscal puede
perfeccionarse,
pero hoy no es el
momento para
hacerlo. Abrir

boquetes
en el pacto
podría llevar
a otros estados a
hacer lo mismo.
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Crece lista de los que dicen 'No'
a reabrir municipios
El gobernador Javier Corral se sumó a la postura adoptada por
sus homólogos de Guerrero, Héctor Astudillo, y Jalisco, Enri
que Alfaro, de no atender la sugerencia federal de reabrir ciertas
localidades. En Chihuahua "no abrimos ningún Municipio de la
Esperanza. Los que a nosotr os nos habían señalado como tales, no
los vamos a reabrir porque están muy cerca de Ciudad Juárez, que
es una zona de mucha interacción, actuamos con responsabilidad",
puntualizó.

El proyecto de Ramírez Cuéllar
no tendrá mayoría
La propuesta del líder nacional de Morena a fin de otorgar al INEGI
facultades para fiscalizar ingresos y bienes de "los ricos", no las tiene
todas consigo en su partido. Además de Ricardo Monreal y Ta
tiana Clouthier, nos cuentan que al menos media docena de senado
res se oponen al proyecto. Y ahí en el Senado necesitarían más allá
de los votos morenistas para pasarla. En pocas palabras, se va a caer.
Pero la intención ahí queda.

Decreto para militarizar seguridad
llega a la Corte
Mientras la atención se centra ahora en el Acuerdo para frenar las
energías limpias, hay quienes no quitan el dedo del renglón sobre
los riesgos que conlleva el anterior decreto, el que formaliza la mili
tarización de la lucha anticrimen. Resulta que no sólo es el colec
tivo "Seguridad sin Guerra" el que continúa con las críticas. Ahora
Colima, en voz del alcalde Leoncio Alfonso Morán Sánchez,
anunció que "antes que finalice esta semana estaré presentando
ante la SCJN, a nombre del Ayuntamiento, una controversia consti
tucional". Tiempos de litigios en la 4T.

Meten freno a tentación
de controlar Afores
Contentos se mostraron ayer diputados de oposición, tras revelar
que, en un encuentro virtual, el presidente de la Asociación Mexi
cana de Afores, Bernardo González, les aseguró que no habrá
lugar a las iniciativas de diversos diputados que plantean que sea el
Banco de Bienestar el que administre las cuentas de los trabajado
res. Confían que, con esa posición, "se mete freno a las tentaciones
de la 4T de hacerse de la lana de los trabajadores", dijeron. Aunque
falta ver qué dice el "dedito" de Palacio Nacional, admitieron.
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Cargan presión a Sánchez Cordero
Duro y difícil trabajo le dejó el Presidente a la titular de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, con el creciente tema de la vio
lencia contra las mujeres. La ministra de la Corte en retiro advierte
y reconoce el imbatible flagelo, pero AMLO la desmiente. En esta
difícil situación va a tener que enfrentar a las indignadas legisla
doras federales y locales de todos los partidos, incluso de Morena,
y a numerosos y bien organizados colectivos de mujeres del país,
que buscarán "en estos días" nos cuentan un encuentro con la
funcionaría.

Sheffield, primerreaparecido"
El procurador del consumidor, Ricardo Sheffield, es el primero
de tres funcionarios del gobierno federal que logra "domar" al coro
navirus, al reaparecer en la conferencia mañanera, luego de pasar
14 días en casa. Visiblemente contento, portando un saco del color
de su partido, el titular de la Profeco recibió la bienvenida del pre
sidente López Obrador antes de pasar al atril para retomar sus ya
tradicionales segmentos: Quién es quién en los precios. De no darse
un nuevo contagio dentro del gabinete, ya sólo falta que anun
cien su eventual recuperación la titular de Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval, así como el subsecretario de Gobernación,
Ricardo Peralta, para que el equipo presidencial pueda presumir
el regreso a su nueva normalidad.
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Contradicciones crecientes de
AMLO frente al sector empresarial
López Obrador mantuvo

hasta febrero pasado una
política de "puertas abier

tas" con el sector empresarial
organizado. Asistió a la toma de
protesta de Carlos Salazar como
presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial en febrero
de 2019; se reunió en múltiples
ocasiones con él y con Antonio
del Valle, presidente del Consejo
Mexicano de Negocios. Invitó a
cenar tamales y chocolate a los
empresarios más prominentes
del país para que compraran "ca
chitos" de lotería para la rifa del
avión presidencial.
Pero la pandemia ha eviden

ciado que hay una animadver
sión personal de López Obrador
hacia el emprendimiento, la
creación de riqueza y las empre
sas en general, sobre todo las de
mayor tamaño.
Una y otra vez sugiere que los

grandes empresarios han sido
traficantes de influencias. No

menciona nombres, pero des
liza que no pagan impuestos y
que deben ser éticos para hacer
negocios. Dice que los empresa
rios tienen cabida en su proyecto

de gobierno, pero se niega a dar
apoyo a las empresas para en
frentar la crisis económica que se
avecina.

Dice que ya hay una separa
ción entre el poder económico y
el poder político, pero el número
creciente de adjudicaciones di
rectas y la simbiosis con algunos
empresarios generan duda. En
su consejo asesor empresarial 
de cuyo funcionamiento no se ha
conocido ningún resultado se
sientan algunos personajes que
antes él mismo acusaba de ser

parte de la mafia del poder.
El sector donde es más nítida

la antipatía de López Obrador
hacia el sector privado es el ener
gético. Dijo ayer respecto a la
protesta por las restricciones cre
cientes a las energías renovables:
"¿Por qué la inconformidad

ahora?" Luego añadió: "¡Pues
imagínense! se habían apode
rado del sector energético en
particular de las industrias eléc
trica y petrolera. Conspiraban
para destruir a Pemex y a la CFE
y hay constancia de lo que estoy
diciendo".
Pocas inversiones tan benéfi

cas para el verdadero bienestar
de un país como las energías ver
des y renovables y, sin embargo,
López Obrador descalifica a sus
productores, quienes venden
electricidad a la CFE más barata

que la que la misma empresa
produce.
Aunque el tema de reclamo era

la violación normativa para dete
ner la venta de energías reno
vables a la CFE, López Obrador
acabó revolviendo todo para irse
a su tema preferido: el saqueo
del petróleo.
"Se dejó de invertir para que se

dejara de producir petróleo. Se
entregaron contratos a particu
lares que supuestamente iban
a dar beneficios. Pero bajó la
producción y no hubo beneficios.
Destruyeron la petroquímica y
refinerías".

Y concluyó: "Necesitamos po
ner orden y que ya no se sigan
consumando los saqueos del
periodo neoliberal. Están en su
derecho de ir a tribunales como
nosotros también tenemos dere

cho para defender los intereses
de los mexicanos".

El estatismo energético de
AMLO es incompatible con el
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apoyo que le ha dado al libre co
mercio con Estados Unidos. Sin
una oferta abundante y a buen
precio de energía, las empresas
mexicanas no podrán aprove
char la oportunidad de reem
plazar a China como proveedor
de más insumos a la economía

americana.

Revertir por la vía de los he
chos la reforma energética de
2014 es minar la productividad
de las empresas mexicanas y po
nerlas en desventaja para com
petir en el mercado de América
del Norte. Es una manera de can

celar la oportunidad geopolítica

que tiene México para aumentar
su papel en la cadena de sumi
nistro de Estados Unidos.
Conforme la crisis econó

mica se acentúe, el discurso anti
empresarial de López Obrador
subirá de tono. Acusará a los em

presarios de no haber invertido
lo que prometieron, de despedir
trabajadores y, en su momento,
también los señalará por sacar
su riqueza del país (los famo
sos "sacadólares" de los años
ochenta).
Ya no hay vuelta atrás. Las

relaciones cordiales entre el

presidente y el sector empresa
rial organizado se han roto. Se

mantendrá la relación formal y
operativa con las diversas áreas
del gobierno, pero no veremos
más una reunión del presidente
con el CCE u otros organismos
empresariales.
La pregunta es qué harán los

organismos del sector privado
cuando arrecien las críticas y
acusaciones del gobierno. Es
muy temprano para tal enfren
tamiento, pero ocurrirá. Los
políticos populistas reaccionan
muy mal frente a la adversidad;
en lugar de adaptarse culpan al
entorno de su desgracia. Los em
presarios serán parte de la narra
tiva de ser culpables de la crisis.
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¿En qué
ttmundo viven?

En esta columna hemos su

gerido en varias ocasiones
voltear a ver la ventana

española en tiempos de coronavi
rus. Adelantados varias semanas,
han marcado un ritmo en la salud

y en lo económico que debería
mos de tomar como lección, a
ver si no es demasiado tarde. En
la sección dominical del diario

El País ese diario que ha cedido
ante los intereses de los poderes
económicos, desde la visión pre
sidencial, nada más ridículo que
eso, se publicó algo que desa
lienta en tiempos de "la nueva
normalidad" que está por llegar.
El reportaje se titula "La ciencia
no prende en los emprendedo
res"; en ella el escritor Fernando
Iwasaki explica cómo las star
tups biomédicas no han logrado
convertirse en un trampolín de
inversión para los que tienen el
dinero. La reflexión es que, ante el
panorama apocalíptico de lo que
significa en este momento conse
guir un cubrebocas o una masca
rilla médica, o, por supuesto, una
vacuna salvadora, lo fundamental
que es que los grandes empresa
rios volteen a ver las escuelas de

medicina, a los investigadores de
este país e impulsen el desarrollo
científico como el principal motor
de la supervivencia social en los
próximos cien años, que llegue un
nuevo siglo donde la academia y

la ciencia manden, y sólo lo harán
si tienen la inversión de su lado.
Mientras esto sucede, hace

algunos días en nuestro país, el
Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt) solicitó a
los miembros del Sistema Nacio
nal de Investigadores (SNI) la
"donación voluntaria" de uno a

tres meses del estímulo que reci
ben, en apoyo al combate de la
pandemia por Covid19. Tengo
que aceptar que cuando leí esto
creí que se trataba de una noticia
falsa. No podía ser posible que
desde Conacyt, en medio de esta
crisis mundial donde las voces

de la academia y la ciencia han
tomado la principal relevancia,
se les solicitara a los investigado
res del país renunciar a un dinero
que los ayuda de manera par
cial a realizar su trabajo, por la
situación de emergencia sanitaria
del país. Era indignante que pu
diendo rascar presupuesto de tan
tos lugares, como de una refinería
que parece un pozo sin fondo, se
les pidiera a los científicos ceder
su salario. La reacción no se hizo

esperar, miles de mensajes a tra
vés de redes sociales, contestando
a la solicitud gubernamental:
"¿sabrá el Conacyt que los inves
tigadores ponemos un montón
de dinero de nuestro bolsillo para
financiar nuestro trabajo? ¿Sabrá
que muchos somos maestros de

licenciatura que estamos arri
mando el hombro para no dejar
atrás a nadie? ¿En qué mundo
viven?", escribía la Dra. Miriam
Bertrán a través de su cuenta de

Twitter. Y sí, justo es la pregunta
que nos debemos de hacer: ¿en
qué mundo viven? Al menos no
en el que se está transformando,
el que DEBE privilegiar la ciencia.
El domingo por la noche Cona

cyt dio marcha atrás a su peti
ción: "Vista la controversia que
se ha suscitado al respecto de esa
invitación, con el fin de evitar
malentendidos, anunciamos por
este medio que la retiramos for
malmente". El presidente López
Obrador también pidió ayer en
la mañanera que se retirara esta
iniciativa de "sugerir" donar a los
investigadores parte de su sueldo.
Es increíble que desde el Con

sejo Nacional de Cienciay Tec
nología estén pensando en pasar
la charola, en lugar de hablar de
un estímulo extra a los miles de

investigadores y científicos; de
hacer una propuesta formal para
solicitar más presupuesto para
2021, o algún programa extraor
dinario para enviar más estudian
tes a maestría y doctorado en los
próximos tres, cinco y diez años.
El subsecretario Hugo López

Gatell cada noche agradece al Co
nacyt su invaluable trabajo para
conocer las estimaciones y el com
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portamiento del virus. Con ese
mismo micrófono hoy el vocero
del gobierno en Covid19 debería
de exigirle a su gobierno también
que en 2021 el presupuesto a la
ciencia y la investigación llegue a

un porcentaje mucho mayor del
PIB. La nueva normalidad tam

bién exige un nuevo trato a los
miles de investigadores de este
país y un lugar que desde hace dé
cadas debimos de haberles dado.

Fecha: 19/05/2020

Página: 32

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Políticas

Javier Risco, "La Nota Dura"

Javier Risco

Costo: 72,410

Página 20



Hacia la ineficiencia eléctrica
y el desincentivo a la inversión
Cuando era niño —a fina

les de los setenta y a lo
largo de los ochenta—,

recuerdo que los apagones de
energía eléctrica y los altibajos
en el voltaje eran nuestro 'pan
de cada día'. En casa, mi mamá
tenía siempre listas una lámpara,
velas y algunos quinqués (una
lámpara de aceite, ampliamente
utilizada en el siglo XIX). Había
que apurarse para tener lista la
tarea y demás trabajos escolares
antes del anochecer, porque se
podía complicar hacerlos a la luz
de las velas.

Asimismo, mi mamá tenía una
hielera al lado del refrigerador
para preservar los productos pe
recederos más básicos, que ante
el apagón había que sacar del
refrigerador lo antes posible para

evitar que se echaran a perder.
Por otro lado, los altibajos de vol
taje hacían que los reguladores
de voltaje fueran parte esencial
de cualquier aparato eléctrico
que se pudiera adquirir. De lo
contrario, un pico de voltaje los
podía dejar inservibles. Cabe se
ñalar que crecí en la zona metro
politana de la Ciudad de México.
En estos últimos meses he

recordado estos episodios, de
bido a que hemos sufrido varios
apagones y cambios de voltaje
en la Ciudad de México, que no
experimentábamos desde hace
más de 15 años. De hecho, hace
algunas semanas el refrigerador
y el horno se echaron a per
der por un fuerte cambio en la
corriente eléctrica. Parece que

volvemos a los ochenta, al me
nos en este rubro, en un mundo
cuyos requerimientos de energía
eléctrica la han vuelto todavía

más imprescindible.
El viernes pasado, el gobierno

de nuestro país decidió publicar
en el Diario Oficial de la Fede

ración el "Acuerdo por el que se
emite la Política de Confiabili
dad, Seguridad, Continuidad y
Calidad en el Sistema Eléctrico
Nacional del Centro Nacional de
Control de Energía". Entre otras
cosas, el acuerdo: (1) Suspende
la entrada en operación de plan
tas de energía renovable, con
plazo indefinido; y (2) limita la
generación de plantas eólicas
y fotovoltaicas. En mi opinión,
hay tres aspectos que destacar de
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este acuerdo:

(1) Falta de respeto a los proce
dimientos legales. Apelando a la
emergencia sanitaria en la que
nos encontramos, el acuerdo se
emitió con exención de la MIR

(Manifestación de Impacto Re
gulatorio). Este procedimiento
provoca que no se emita ninguna
opinión experta sobre lo que se
está llevando a cabo. De hecho,
por eso se asume que esto fue lo
que propició la renuncia de Cé
sar Hernández, ex titular de la
Conamer (Comisión Nacional de
Mejora Regulatoria), la semana
pasada.
(2) Marca un camino hacia la
generación de energía eléctrica
cara, sucia, ineficiente y poco con
fiable. En los últimos años hemos

visto inversión importante del
sector privado en la generación
de energía renovable. La regula
ción incentivó estas inversiones

al establecer que la demanda de
bería de satisfacerse con energías
limpias, en primera instancia.
De hecho hoy es responsable de
cerca del 15 por ciento de la ge
neración de energía eléctrica de
nuestro país. El acuerdo publi
cado el viernes tiene el objetivo
de privilegiar la generación de
plantas de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE) que utilizan
combustibles fósiles.

(3) Desincentiva inversión pri
vada, no solo en el sector eléc
trico. El acuerdo publicado el
viernes pasado deja a más de
40 proyectos de generación de
energía renovable en 18 estados
en una situación de incertidum

bre legal. De hecho, ya propició
la respuesta de los gobiernos de
veinte países: Alemania, Aus
tria, Bélgica, Bulgaria, Canadá,
Dinamarca, España, Finlandia,
Francia, Grecia, Hungría, Ir
landa, Italia, Países Bajos, Polo
nia, Portugal, República Checa,
República Eslovaca, Rumania y
Suecia. Asimismo, esto podría
generar un sinnúmero de ampa
ros y respuestas legales, tanto a
nivel nacional, como en instan
cias internacionales. Desafor

tunadamente considero que el
desincentivo a la inversión no
solo se va a dar en el sector eléc

trico, sino que este acuerdo se
agrega a la consulta que paró la
construcción de la cervecería en

Baja California, así como la rene
gociación de los contratos de los
gasoductos de CFE con el sector
privado y la serie de iniciativas le
gislativas antisector privado que
los legisladores han propuesto

de manera persistente. Aunque
estos últimos no hayan prospe
rado, restan confianza para la in
versión. Sin inversión del sector
privado, la economía va a crecer
muy poco, no se generarán los
empleos que el país necesita y el
gobierno no tendrá la recauda
ción de impuestos necesaria para
instrumentar políticas que dismi
nuyan la fuerte desigualdad que
enfrenta nuestro país.
Yo estoy de acuerdo con los

objetivos que marcó nuestro
presidente desde su campaña de
mayor crecimiento económico,
menor desigualdad y erradi
cación de la corrupción, entre
otros. No obstante lo anterior,
desafortunadamente varias po
líticas que está instrumentando
no solo no van en el sentido de

los objetivos que estableció, sino
que van en contra.
* El autor es director general adjunto de
Análisis Económico y Relación con Inver
sionistas de Grupo Financiero Banorte y
presidente del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF.

* Las opiniones que se expresan en esta co
lumna no necesariamente coinciden con las

del Grupo Financiero Banorte, ni del IMEF,
por lo que son responsabilidad exclusiva
del autor.
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Que cien años
no es nada

Es muy curioso cómo esta
mos repitiendo lo vivido
hace cien años. En aquel

entonces, la Gran Guerra terminó
el proceso de globalización y cre
cimiento económico que había
durado casi 50 años. Como en
todas las ocasiones previas, ese
desarrollo era desigual, y espe
cialmente dañino para algunas
regiones del mundo, sobre todo
África subsahariana, que era
botín de los europeos. Pero la
guerra no provino de allá, ni de
Asia, también controlada pero
de forma menos extractiva. Se
guimos teniendo abundantes
hipótesis de su origen, ninguna
totalmente convincente, aunque
a esta columna la que le parece
más probable es el conflicto
entre dos potencias, la vigente,
Gran Bretaña, y la ascendente,
Alemania.
La Guerra terminó con la forma

de vida previa, dejó a Gran Bre
taña en quiebra, y destruyó los
arreglos políticos de Europa Cen
tral, del Este, Rusia, Asia Central y
Medio Oriente. Justo al final de la

Guerra apareció la influenza con
una cepa particularmente agre
siva, que puede haberse llevado
al 5% de la población mundial
(100 millones de muertos, en la
estimación más elevada, pero
probable).
Siguió a la guerra y la pande

mia un período de "desglobali
zación": se cerraron fronteras a

migración y comercio, el sistema
financiero global perdió el lide
razgo de Gran Bretaña, que no
fue reemplazado por Estados
Unidos sino mucho después, y se
sucedieron crisis inflacionarias

y de desempleo por buena parte
del mundo. Por lo espectacular,
todo mundo recuerda octubre

del 29, pero en realidad lo grave
en términos económicos ocurrió

antes de eso en Europa, y durante
los años treinta en América. Por
eso nuestro récord de contracción
económica es de 1932.
Durante esos años, veinte, la

política se fue deteriorando en
todo el mundo. Los vendedores

de ilusiones fueron capturando
países enteros. Demagogos de
izquierda y derecha cuyo único
objetivo era el poder. Alcanzarlo
y mantenerlo, como usted sabe,
exige recursos, fuerza y cuentos,
que son los más baratos: nacio
nalismo, comunismo, fascismo,
son cuentos que venden, pero que
después hay que respaldar con
muchos recursos y mucha violen
cia, porque prometen paraísos
inalcanzables.
Durante los últimos diez años

de ese periodo, las tensiones fue
ron creciendo hasta no dejar sino
la "solución final". A eso llama

mos Segunda Guerra Mundial.
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Bueno. Acá estamos, cien años
después. No tuvimos Gran Gue
rra, pero sí Gran Recesión, hace
diez años. A partir de ese golpe,
los sistemas políticos de occidente
se han venido abajo, abriendo el
espacio a vendedores de ilusio
nes, que ofrecen lo mismo de
hace cien años, o hace cinco mil:
comunidades imaginarias alrede
dor de alguna idea aceptable para
el gran público. Puede ser "make
America great again" o "primero
los pobres", no tiene importancia.
I.o relevante es el poder. .Alcan
zarlo es posible con estos cuen

tos, mantenerlo exige recursos y
violencia.

Igual que hace cien años, abun
dan los corifeos, aquellos a quie
nes deslumhra el poder y les basta
un guiño para sentirse parte de él.
Ellos son los que hacen viable un
cuento absurdo, encaramados en
su ilusión de importancia propia.
Festejan la capacidad del dema
gogo, su gran diagnóstico y habi
lidad para conectar con el pueblo,
confrontan sus ocurrencias con la

evidencia como si fuesen catego
rías comparables, normalizando
a su eventual destructor. No po

día saberse.

Más allá de lo que ocurra en
México, que es cada vez más pe
riférico, todo indica que a nivel
global estamos en camino de
repetir lo vivido hace cien años.
Ya lo comentamos, la disputa
por la narrativa alrededor de la
pandemia no es sencilla. Trump
escala el conflicto con China, para
no aceptar su propia incompeten
cia, pero también para apostar su
reelección a lo único que dispara
el apoyo en Estados Unidos. No
se quejen de la pandemiay la cua
rentena. Sí podemos estar peor.
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Trump, desesperado

Este fín de semana tuvo lugar
uno de esos ridículos trum

pianos a los que nos tiene
tan acostumbrados. Difundierondesde la Casa Blanca un video
en redes, en el que se reedita un
fragmento original de la histórica
película El Día de la Independencia,
en el que el presidente de Estados
Unidos, dentro de la trama, dirige
un discurso motivacional a las tro

pas antes de la batalla final contra
los extraterrestres. Utilizaron el
film original, insertando los rostros
del vicepresidente Pence, el yerno
Kushner y algún otro incondicio
nal, aplaudiendo y vitoreando el
discurso presidencial. El rostro
de Trump fue superpuesto al del
actor original que interpretaba al
presidente dentro de la película.
Un ejercicio pobre de propaganda
política, carente de creatividad,
imaginación y no digamos origina
lidad. Muy penoso.
Pero el tema de fondo es el

avance del tiempo en un año elec
toral donde todo parece salirle
muy mal al presidente Trump.
Mal manejo en la crisis de salud, el
desastroso impacto que la propia
pandemia ha tenido en la econo
mía, y la evidente intención de
Trump por cubrir sus errores de
gestión y de discurso. Nadie olvida
la forma caprichosa y despectiva en
que abordó al coronavirus, desde
enero de 2020; sus declaraciones
están grabadas, incluso son hoy

motivo de "memes" en redes con

bebés berrinchudos negando ha
ber dicho lo que dijo: "esto es como
una gripe ligera que pasará antes
que un estornudo"; "apenas 15
personas están contagiadas y se re
ducirá a cerca de cero"; "desapare
cerá como un milagro";" debieran
intentar inyectarse desinfectante
de cloro"; "cualquiera que necesite
una prueba la puede obtener"; "fe
licito a China por ser transparente",
y otros dislates semejantes.
El más grave reto hoy, después

del daño que el Covid19 ha pro
vocado con más de 90 mil muertes
en Estados Unidos, es la ejecución
de una reapertura gradual segura.
Si Trump y su gobierno fallan nue
vamente en esta tarea y la reacti
vación económica resulta en más

muertes y en la extensión de la
pandemia, sus posibilidades reales
de relección se verán disminuidas a
menos del 30%.
Pero lamentablemente esto no

está garantizado. La ausencia de
Joe Biden y su incapacidad para
utilizar medios digitales en la di
fusión de su campaña, mensajes,
imagen y presencia distante, han
resultado en un cuasi falta la Con
vención  candidato demócrata

prácticamente inexistente. Desa
pareció de la escena, se esfumó,
dejando el espacio y protagonismo
político entero a Donald Trump.
Ahora ya sabemos que, en su caso,
esto es un arma de doble filo, por

que aparece mucho, pero en la
misma proporción comete dispa
rates y locuras de las que luego se
tiene que retractar y corregir.
Real Clear Politics, que compila

buena parte de los sondeos y medi
ciones de opinión pública regio
nal y nacional en Estados Unidos,
mantiene una ventaja de Biden
por un estrecho margen que va del
3 al 6%, en algunos estados. Los
núcleos de firme apoyo a Trump
(Texas, Ohio, Carolinas, Idaho)
mantienen una ligera ventaja pat a
el presidente. Si extendemos el
total nacional por el número de
estados, Biden continúa arriba;
sin embargo, recordemos el deli
cado tema del voto popular versus
el voto electoral. Como están los
números hoy, Biden triunfaría en
unas elecciones generales con una
victoria en el voto popular, pero
muy probablemente perdería en el
colegio electoral por el peso espe
cífico de los estados. Lo mismo que
sucedió con Hillary, y con aquella
polémica elección del 2000 cuando
Bush hijo derrotó a Al Gore, por el
mismo mecanismo.

De cualquier forma Trump está
desesperado por arrancar el po
tente motor de la economía esta

dounidense, porque sabe bien que,
sin esa maquinaria en funciona
miento parcial la recuperación
será muy lenta, su sueño de reele
girse se desvanece.
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Ocurrencias,
otro virus
Visto con buenos ojos pareciera que, ante el aburri
miento por estar tanto tiempo encerrados en casa, los
funcionarios y seguidores del Gobierno de López
Obrador entraron en un concurso de ocurrencias. A

falta de rifa de aviones sin aviones inventemos algo
más descabellado. Conacyt tomó la delantera hacien
do una propuesta para que los investigadores, volun
tariamente, donaran de uno a tres meses de su beca
del Sistema Nacional de Investigadores, el famoso
SNI, auna cuenta de la Secretaría de Salud. No había
terminado la tormenta que desató dicha propuesta
cuando al presidente de Morena, Alfonso Ramírez
Cuéllar, se le ocurrió la magnífica idea de usar al Ine
gi para hacer inspecciones visuales en las casas para
detectar a sospechosos de evasión de impuestos. En
el inter, la dupla BarÜettNahle acabó de un plumazo
conlos contratos de cogeneraciónde energías limpias.
Como el país no tiene suficientes problemas vamos
creando unos cuantos, pareciera ser la consigna.

En el caso de los donativos de Conacyt, lo que
pudiera ser una idea altruista se convirtió en una
bombaporquenuncapensaronenlasconsecuencias
de una propuesta de esa naturaleza. El Sistema Na
cional de Investigadores nació como un mecanismo
de compensación a los académicos que sí generan
conocimiento, pues resultaba imposible, y poco de
seable, subir los sueldos a trabajadores universita
rios que estaban ahí solo por razones políticas, nepo
tismo, amiguismo, cuotas sindicales, etcétera. La
beca del SNI es parte del salario de los investigado
res, pedirle aun grupo específico donar su salario era
un despropósito. Más delicado aún fue que se pidió

depositarlo a una cuenta de la Secretaría de Salud,
sin un fin específico y comprobable de su destino.

La propuesta de fiscalización del presidente de
Morena no solo no tiene pies ni cabeza, sino que pue
de tener consecuencias nefastas para el Inegi. Las fa
cultades constitucionales, suficientes y necesarias,
para cobrar impuestos y hacer revisiones las tiene el
Sistema de Administración Tributaria (SAT). El ob
jetivoymandato del Inegi es generarinformación. Si
dicha información se particulariza y tiene conse
cuencias punitivas los datos dejarán de ser confia
bles. Pero además, el señor Ramírez Cuéllar no po
día hacer su propuesta en un peor momento, pues si
el Censo 2020 quedó terriblemente comprometido
por la epidemia de coronavirus, meter miedo a los
ciudadanos de que la información podría utilizarse
de manera punitiva solo enrarecerá el ambiente de
por sí difícil para los encuestadores. La única expli
cación posible a semejante despropósito es que efec
tivamente lo que quieran sea nulificar al Inegi para
mayor gloria del INOD, el Instituto Nacional de Otros
Datos, con sede en Palacio Nacional.

En la cancelación de contratos de energías
limpias, más allá del pésimo mensaje en cuanto a
seguridad jurídica de la inversión, no es sino una
vuelta más a la tuerca que ya hemos comentado:
se confunde lo que es bueno para el Gobierno con
lo que es bueno para el país.

Demasiadas ocurrencias para una sola semana
El problema es que la vacuna para este virus de las
ocurrencias, que se llama oposición y equilibrio de
poderes, está más en pañales que la del COVID19.
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El camino a ¡as expropiaciones

López Obrador se está ra
dicalizando. Al mismo

tiempo, apura su proyecto
endogámico. En tres días se
dieron tres acciones en ráfaga
que, si de manera individual son
preocupantes, vistas en su con
junto configuran una amenaza
para millones de mexicanos. Las
acciones violentan el Estado de

Derecho que dice defender, y
pretende abolir eventualmente
la propiedad privadaprotegida
por los artículos 14 y 27 constitu
cionales, bajo la premisa lópezo
bradorista deque el Estado dejará
de ser "gestor de oportunidades",
y se convertirá en "garante de
derechos".

Los derechos para el Presidente
tienen que ver con la justicia, no
con la aplicación de la ley, por lo
que garantizarlos, en su racio
nal, es subjetivo, discrecional y
sujeto a fobias. Pese a que no ha
terminado de arrasar los contra

pesos, la posibilidad de que reo
riente a la nación bajo esas líneas,
es enorme. El rumbo ideológico
que sigue López Obrador está
definido en un párrafo en la pá
gina 22 del ensayo que publicó el
sábado sobre su política econó
mica, para "desechar la obsesión
tecnocrática de medirlo todo en
función del mero crecimiento".

"Nosotros consideramos que
lo fundamental no es cuantita
tivo sino cualitativo: la distribu

ción equitativa del ingreso y la

riqueza", subrayó. Los conceptos
no son lo mismo, pero los vincula
para enterrar la medición del
crecimiento mediante el Pro

ducto Interno Bruto, cuando al
empezar a ver decrecimientos y
rozar el cero por ciento, contra
el 2% prometido para este año,
se deshizo de ese criterio con la

intención quizás que el costo del
fracaso de su política económica
no se le transfiriera a su imagen
personal, sobre la cual descansa
el proyecto de gobierno.
El PIB mide la productividad

de una sociedad, la distribución
de la riqueza permite la evalua
ción sobre la desigualdad econó
mica, que eventualmente ayuda
a diseñar políticas públicas para
frenarla o erradicarla. La distri

bución del ingreso permite ver la
relación entre la población y el
ingreso nacional, y la aportación
que cada individuo o empresa
aporta a la generación de valor.
López Obrador no aclaró a qué se
refería específicamente al incor
porar la distribución del ingreso
como una de sus variables funda

mentales en la política económica
de su régimen, ni qué pensaba
hacer. Pero hubo una sincroniza

ción con Morena, su partido, que
esboza el propósito.
Alfonso Ramírez Cuéllar, presi

dente de Morena, propuso dotar
al INEGI de facultades constitu
cionales para medir la riqueza en
el país. "Tenemos miles de millo

nes de dólares que constituyen
una riqueza totalmente inobser
vada", destacó. "Ya no se trata de
dar cuenta del ingreso y el gasto
de las familias y las personas.
Ahora se demanda, con urgencia,
medir también la desigualdad y
la concentración de la riqueza".
Las dos se miden ya, mediante
el Coeficiente de Gini, pero no
es un error de Ramírez Cuéllar.

La intención sugiere objetivos
ulteriores.

Su premisa, cuando habla de
una riqueza "inobservada", es que
hay ingresos ocultos y, por tanto,
de procedencia ilícita, por lo cual
plantea que el INEGI tenga acceso
a las cuentas del Servicio de Ad

ministración Tributaria para que
pueda ver la información finan
ciera y bursátil de las personas.
"El INEGI debe entrar, sin ningún
impedimento legal, a revisar el
patrimonio inmobiliario y finan
ciero de todas las personas. Cada
dos años debe dar cuenta de los

resultados que arroja la totalidad
de los activos con los que cuenta
cada mexicano".

Quiere modificar el sistema
jurídico para que la fiscalización
con fines de hacerla pública la
haga un órgano autónomo, no
el gobierno, que hoy en día tiene
toda esa información, obligado
por la ley para mantenerla pri
vada, confines recaudatorios.
La propiedad privada llevada al
campo de la política, la polari
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zación, y el linchamiento. Por
lo mismo, se puede argumen
tar, para crear condiciones para
expropiaciones en un nuevo en
torno nacional donde el Estado

sea "garante de derechos".
La temporada de caza sobre

el sector privado está abierta, en
varios campos. En menos de tres
semanas López Obrador también
se ha referido a las Afores, cuyos
más de cinco billones de pesos
son manejados por los bancos
privados. El Presidente ha tenido
la tentación de meterse en ellas

y jalarlas para disponer de más
recursos, pero las condiciones no
se le habían presentado hasta la
actual crisis del coronavirus, que
le dio el espacio para insistir que
tras la emergencia sanitaria, bus
cará una solución a lo que se hizo
"en el periodo neoliberal de pri
vatizar los ahorros". A buen en

tendedor pocas palabras. Desde
finales de abril, el diputado de
Morena, Edelmiro Santiago, pro

puso reformar la ley para que sea
el Banco del Bienestar quien ad
ministre las Afores.

López Obrador quiere construir
un Estado de bienestar a la mexi

cana, que proteja a los pobres de
las desigualdades sociales, des
ventajas "y otras calamidades". El
planteamiento es política, social
y éticamente correcto, pero la
medicina para hacerlo es lo que
genera preocupación. En su pro
puesta, Ramírez Cuéllar le vuelve
a dar sentido al todo. Ese Estado

de bienestar, como lo concibe
López Obrador, quiere que quede
plasmado en la Constitución,
que dé certeza "de lo que será la
nueva normalidad".
Esa "nueva normalidad" la es

tamos viendo: las leyes actuales
no sirven y hay que cambiarlas.
Mientras eso sucede con un Con
greso a modo, se violan, como su
cedió con el decretazo del viernes

que elimina la inversión privada
en energías limpias. Por medio
de la ilegalidad y de la amenaza

se va construyendo el Estado de
bienestar tropical. Los órganos
reguladores son hostigados hasta
que se colonizan, porque como
los medios, sometidos a ataque
sistemático, también representan
una molestia para López Obra
dor. Ramírez Cuéllar añadió
cuerpo a la meta presidencial:
un Acuerdo Nacional y de Soli
daridad, tutelado, excluyente y
represor. Las semillas del nuevo
México, están plantadas.

Ramírez Cuéllar le

da pie al plan de un
Acuerdo Nacional
de Solidaridad,
tutelado y opresor
La temporada de
caza sobre el sector

privado está, abierta
en varios campos,
como las Afores
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El gobierno enfila
hacia el socialismo

Se lo haya propuesto o no, el
punto es que ante el fracaso
de su presidencia López Obra

dor ha emprendido una huida hacia
el socialismo.

Un socialismo marxista, no de
mocrático, que tiene a la lucha de
clases como su motor fundamental.

En su fracaso, el Presidente
nos lleva al enfrentamiento entre
mexicanos.

El "Acuerdo para el Bienestar",
propuesto por Morena, es violato
rio de la Constitución, fomenta el
rencor social y da un trato de de
lincuentes a los que han hecho un
patrimonio.
Plantea en su punto número dos,

que "el INEGI debe entrar, sin im
pedimento legal, a revisar el patri
monio inmobiliario y financiero de
todas las personas".
Eso no es un socialismo demo

crático, sino un arrebato marxista,
que convierte al INEGI en poli
cía para meterse a las casas de las
personas a revisar sus bienes y
emprender acciones si es "rico", o
lo que ellos quieran entender que
significa ser "rico".
Durante la conferencia matutina

de ayer, el Presidente estuvo en
sintonía con la propuesta de su par
tido: "La pregunta ahora es, ¿qué
haremos con los ricos?", dijo.
Obviamente la simpatía popular

al planteamiento de Morena y el
discurso presidencial va a tener un
buen impacto en la población que

menos tiene.

Ahí está el simplismo populista:
los pobres son pobres por culpa de
los ricos.

Con eso se ahorran explicar que
la caída de la economía, por políti
cas erróneas y un mal manejo de la
crisis por parte del gobierno, lleva a
millones de mexicanos a la pobreza,
y a millones de pobres a la miseria.
Sí, repito, millones.
El shock en que se encuentra el

Presidente porque su gestión con
duce a la pobreza a los ciudadanos,
en lugar de sacar de ella a los que
están en esa condición, lo hace recu
rrir a la lucha de clases como motor

de su gobierno.
La lucha de clases (primer párrafo

del Manifiesto Comunista) es la
tesis central del marxismo, que ha
fracasado en todo el mundo y sólo
Venezuela intenta navegar en esa
dirección.

Esta iniciativa que el partido
gobernante llevará al Congreso, es
una invitación a que, quienes pue
dan, saquen su dinero y se vayan
del país.
Vende y emigra, es el mensaje a

'los ricos".

Por tratarse de una propuesta
que requiere cambiar la Constitu
ción, necesita las dos terceras partes
del voto de los diputados y de los
senadores.

En diputados tienen esa mayoría
calificada, pero en el Senado no, e
incluso el líder morenista en la Cá

mara alta manifestó su extrañeza

por el proyecto.
Razón demás, pues, para que el

próximo año Morena y sus aliados
pierdan la mayoría en la Cámara
de Diputados. Es, por lo visto, una
condición de supervivencia de la
democracia.

Obviamente muchos queremos
estado de bienestar y política fiscal
progresiva, que paguen más los que
más tienen.

Sin embargo el estado de bienes
tar se financia con ingresos para el
gobierno que salen de las utilidades
del sector privado, de las inversio
nes que dan empleo, que crean
riqueza, y del consumo de los que
ganan un sueldo.
Y el Presidente manda, literal

mente, a la quiebra a las empresas.
Cero apoyo al sector privado de la

economía.

"Que quiebren" ha dicho. De esa
manera el Estado se podrá quedar
con las empresas que no puedan
pagar impuestos. Con las que le
convenga.
El ataque a los "ricos" para que se

vayan del país, más el abandono a
los empleadores, es otro empujón
rumbo al socialismo.

Un socialismo arcaico y derro
tado, porque hasta en China y en
Vietnam adoptaron políticas del
libre mercado, economía abierta, y
han salido adelante con asombrosa

rapidez.
Barbaridad tras barbaridad, el go
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bierno federal pavimenta el camino
hacia el estatismo socialista.

Para afuera la inversión privada,
nacional y extranjera, en energías
renovables.

Contra la ley y contra la Constitu
ción, el gobierno emitió un Acuerdo
que bloquea la entrada en funciona
miento de parques productores de
energía solar y eólica, que ya esta
ban listos o casi listos para operar.
Esas inversiones están protegi

das por nuestra Carta Magna y por
tratados internacionales. Además,
la producción de energías limpias

en México es de las más económicas
del mundo.

Todo eso lo saben en el gobierno
y atrepellan contratos firmados e
inversiones ejecutadas. El mensaje
es lo que importa: no somos con
fiables, cambiamos las reglas del
juego, no respetamos los contratos,
fuera de aquí.
Como lo dijo ayer el presidente

López Obrador: "estaban conspi
rando para destruir Pemexy CEE.
(Y la medida se tomó) para que ya
no se siga consumando el saqueo
neoliberal".

Eso piensa. Y váyanse de aquí,
que en México preferimos despla
zar lo mejor del sistema eléctrico,
las energías limpias, por lo peor
que tenemos, el combustóleo que
generan de manera residual las
refinerías del país y que está prohi
bido en el mundo por su alto conte
nido de azufre.

¿Qué quiere AMLO? ¿Hacia
adonde lleva el país?
Los hechos apuntan a que vamos

hacia el socialismo caduco, el que
a las clases medias las hace po
bres y a los pobres los hace pobres
extremos.
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CovidCDMX: Lo que dicen
las actas de defunción

En el Registro Civil de la
Ciudad de México, entre
el 17 de marzo y el 12 de

mayo pasados, quedaron regis
tradas al menos 4,577 actas que,
en alguno de los rubros sobre

causa de muerte, ponen indistin
tamente las palabras Covid19,
coronavirus, SARS CoV2 o al
guna similar. Esa cifra de dece
sos ligados a la pandemia rebasa
por mucho a las muertes que
para el mismo periodo reportaba
la autoridad capitalina: 937 de
cesos confirmados.

Las periodistas Alejandra Ba
rriguete, Miriam Castillo y Sam
Adam tuvieron acceso a una

base de datos que contenía los
registros de esas 4,577 actas.
Como contaban con los folios
respectivos, se dieron a la tarea
de cotejarlas con el sitio en línea
del Registro Civil.
Para tal efecto, con ayuda del

departamento de Investigación
Aplicada de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad
hicieron una muestra represen
tativa de esa base de datos. En

esta primera etapa, cotejaron
345 folios de la base de datos y
salvo dos casos, la coincidencia
con las actas fue total. El mar

gen de error era de menos de
uno por ciento. Y cada folio del
Excel al que se tuvo acceso decía
exactamente lo mismo en la base

de datos que en el acta que se

puede obtener en internet.
Las actas de defunción se lle

nan en el Registro Civil en un
sistema creado en la crisis por
la influenza AH1N1 de 2009.
En ese año, para captar mejor
información sobre la sintoma

tología de los de enfermos que
fallecían, y con ello tener una
mejor película de la dimensión
de la epidemia, se dejó a los mé
dicos hasta cuatro campos para
que asentaran varias cosas en la
casilla de causa de muerte. Así,
se podía poner no sólo diabetes,
o paro respiratorio, sino agregar
neumonía, o influenza, etcétera.
Ese mismo sistema hoy per

mite que médicos de la capital
pongan diabetes, pero tam
bién Covid, o coronavirus e
hipertensión.
Por ello, la base de datos obte

nida por las periodistas detalla
que "en 3 mil 209 de esas actas
aparece Covid19 como posible
causa de defunción, además de
algún otro padecimiento como
neumonía, insuficiencia respi
ratoria, choque séptico o falla
orgánica múltiple. La redacción
varía en las actas, pero todas
incluyen las palabras "proba
ble", "posible" o "sospechoso" de
coronavirus.

"Otras 323 actas dan por con
firmado el virus entre las causas

de muerte y mil 045 actas más
sólo describen el virus como

una causa de defunción, sin
especificar si es sospechoso o
confirmado.
"De las 3 mil 209 actas de fa

llecidos con sospecha de coro
navirus, el 45 por ciento indica
además alguna enfermedad de
alto riesgo para pacientes con
Covid: hipertensión, diabetes,
obesidad, asma o EPOC".
El diario El País, el día 7 de

mayo, y al día siguiente los es
tadounidenses The New York

Times y The Wall Street Journal
ya habían puesto en duda los re
gistros oficiales de contagios, el
primero, y la cifra de muertes en
la capital, los segundos.
Ahora, MCCI presenta imá

genes de un puñado de las 345
actas que fueron cotejadas en
línea, pertenecientes al universo
de 4,577 defunciones, y queda
reforzada la noción de que algo
muy singular ocurre entre las
cifras oficiales que reporta dia
riamente el doctor Hugo López
Gatell, secundado por la jefa de
gobierno Claudia Sheinbaum, y
lo que ya varios hallazgos perio
dísticos han mostrado. La dife
rencia es de más de tres tantos.

La semana pasada la jefa
de gobierno instaló la Comi
sión Científico Técnica para el
Análisis de la Mortalidad por
Covid19, encabezada por epi
demiólogos. Ellos recibieron el
encargo de revisar los casos de
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defunciones sospechosas por
Covid.
Ahí están las actas de defun

ción. Y lo que dicen es que los
médicos que levantaron los
certificados defunción tenían

razones para incluir a Covid, y
sus variantes, en las causas de
muerte. Y que estas son, sólo
para la Ciudad de México, de
tres mil decesos más de las que
nos han dicho hasta ahora. Eso
dicen las actas.

Fecha: 19/05/2020

Página: 33

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarería

Costo: 85,739

Página 22



El temor de la banca

Luis Niño

a Asociación de Bancos de México, que pre
side Luis Niño, respondió rauda y veloz aTila iniciativa que la Barra Mexicana, Colegio
le Abogados, promueve en la Ley de ConJ_i:cursos Mercantiles.

La crisis de insolvencia de empresas que se ten
drá en el segundo semestre del año, producto del
efecto Covid19, llevó al gremio que preside Héc
tor Herrera a impulsar un Régimen Concursal de
Emergencia.

Hay ya una larga fila de abogados y empresarios
que llevan días intentando colar en los juzgados solici
tudes, amparados en un acuerdo del Consejo de la Ju
dicatura, que preside Arturo Zaldívar, del 27 de abril.

Pero los jueces los han rechazado, lo que ha ju
gado a favor de Santander de Héctor Grisi, BBVA
de Eduardo Osuna, Citibanamex de Manuel Romo,
Banorte de Carlos Hank y HSBC de Jorge Arce.
Apunte Scotiabank de Adrián Otero, Inbursa
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Apunte Scotiabank de Adrián Otero, Inbursa
de Carlos Slim, Bajío de Salvador Oñate, Bx+ de Antonio del Valle, Azteca que
lleva Alejandro Valenzuela y Multiva que comanda Javier Valadez, por citar otros más.

Dicen los banqueros que la iniciativa introduce nuevos factores de riesgo inncesaiios en el
cumplimiento de contratos, en un momento en que la certeza es fundamental para todos los
sectores y a todos sus niveles.

Que aumenta el riesgo de crédito en un entorno crítico para los bancos, toda vez que es
tarán volcados en la canalización de recursos a la población por medio de créditos, apoyos y
reestructuras.

Lo anterior podría tener, dice la ABM en un escrito dirigido a la senadora priísta Claudia
Edith Anaya, un impacto en la salud del sistema, en el volumen de la oferta crediticia y en el
costo de los fin andamientos.

"El aumento en la severidad impactaría tanto a los créditos y reestructuras a otorgarse
en el futuro, como a la cartera actual, que fue valorada y otorgada antes de conocerse este
nuevo factor de riesgo".

Dicen que las Mipymes carecen de capacidad económica para cubrir el costo de un pro
ceso concursal en todas sus etapas, incluso simplificados y que requieren de procesos ágiles,
asequibles y extrajudiciales.
Asimismo, señalan que la iniciativa no distingue entre deudores pequeños, medianos y

grandes; en un extremo, un deudor corporativo nacional y extranjero con acreedores gran
des, medianos y pequeños podría usar abusivamente este procedimiento excepcional.

Ordena la creación de tribunales especializados para llevar en forma remota los concur
sos con sistemas tecnológicos, lo que no es posible crear, equipar y capacitar dichos tribuna
les en el corto plazo.

Tampoco es factible destinar recursos del presupuesto 2020 a ello: en la Reforma Finan
ciera de 2014 se ordenó la creación de esos tribunales y hasta la fecha no hay uno que opere
eficaz, seguro y remotamente.
La ABM afirma que la iniciativa elimina el recurso de apelación para resoluciones im

portantes, y que en el contexto de esta emergencia sanitaria los acreedores quedan en
indefensión.

EL PRÓXIMO 30 de junio Posadas
debe pagar 15.75 millones de dó
lares de inte
rés del bono

que le referí
hace unos días

y que vence en
el 2022. De ahí
que el equi
po de José
Carlos Azcá

rraga ya esté
negociando
con sus tene

José Carlos
Azcárraga
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dores una reestructura. Y es que
en diciembre deben servir otros

15.75 millones de un segundo cu
pón. La cadena hotelera ya trae
como banco de inversión asesor

a DD3 Capital, de Martin Wer
ner y Jorge Combe. El bono a re
financiar asciende a 450 millones

de dólares y el riesgo de default es
alto porque el requerimiento de
pago llega en el peor momento: en
la cresta de la insolvencia por falta
de ingresos debido al coronavirus.
MAGNICHARTERS, LA AEROLÍNEA
que surgió en los ochentas, había

podido sor
tear las tur
bulencias del
mercado a lo

largo de casi
40 años. So
brevió a hu
racanes como

Gilberto y Wil
ma, pande
mias como el

SARS, la fiebre

porcina y elHINl, y los atentados
de septiembre del 2011. Sin em
bargo hay dudas de que resista los
embates del Covid19. La empre
sa que encabeza Luis Bojórquez,
junto con Interjet que dirige Wi
lliam Sha w y TAR de Miguel
Franco, se ubica como las más
vulnerables. La línea opera con 9
aviones Boeing 737300 que tie
nen más de 25 años de antigüedad.
Cubre un total de 21 destinos. No

los pierda de vista.

Luis
Bojórquez

LE PLATICABA QUE Despegar.com,
que fundó Roberto Souviron, está
buscando una renegociación de los
términos de compra de Best Day,
que dirige Julián Balbuena. Ha
bía un acuerdo por 135 millones de
dólares que dadas las nuevas con
diciones que impuso el Covid19 se
está revisando. Hay confianza en
un arreglo pronto. Urge, porque la
falta de liquidez ya pegó a hotele
ros de Cancún, rubro que ya solici
tó la intervención del secretario de

Turismo, Miguel Torruco. Pre
cisamente Best Day, Price Travel,
Magnicharters y Aeroméxico regis
tran retrasos en sus pagos.

AYER HUBO CONSEJO en Adminis

tradora Mexiquense del Aeropuer
to Internacional
de Toluca. Por

que no era el
foro, la venta
de esa termi

nal al Grupo
Aeroportua
rio CDMX, que
dirige Gerar
do Ferrando,
ni siquiera se
tocó. La tran
sacción debió cerrarse el 5 de

marzo. Incluso por esas fechas se
esperaba que Aléatica, al man
do de Sergio Hidalgo, notificara
el evento relevante. El acuerdo se

había pactado en alrededor de 80
millones de dólares por su parti
cipación de 49%. Es un hecho que
todo quedó en suspenso por la cri
sis del Covid19. La duda es si se
guirá adelante.

Sergio
Hidalgo
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FONATUR ADJUDICÓ EL Tra
mo 4 a ICA. Era un compromi
so de Andrés Manuel López

Obrador con el grupo de Gua
dalupe Phillips. Hace más de un
año lo pidieron en una reunión
en Palacio Nacional. También las

refinerías de Tula y Dos Bocas y
la construcción de dos presas de
Conagua. El contrato con la firma
que tiene de accionista principal
a David Martínez fue por 25 mil
millones de pesos. Nada que ver
con el Tramo 1 de José Miguel de
15 mil 538 millones, el Tramo 2
de Carlos Slim de 18 mil 553 mi

llones y el Tramo 3 de Manuel Mu
ñozcano de 10 mil 192 millones.

LA EMPRESA MEXICANA Libre

Abordo gestionó la llegada a Vene
zuela de 252 cisternas para abaste
cer agua, en un acuerdo de ayuda
humanitaria a cambio de petró
leo. La operación fue posible gra
cias a la solicitud que hizo el grupo
liberal Renew Europe al alto re
presentante de la Unión Europea
para Asuntos Exteriores y Políti
ca de Seguridad, Josep Borrell, y
al presidente del Consejo Euro
peo, Charles Michel. Ambos in
tervinieron para que se levantaran
temporalmente las sanciones de
Estados Unidos con la finalidad de
permitir la entrada de esa ayuda.
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ELEFANTE EN PELOTA. La Fiscalía
General del Estado de Chiapas inició
rana carpeta de investigación en contra
del administrador del mercado mjífcl
pal efe la zona norte cfeSan Cristóbal
de Las Casas, por omisión dé responsa
bilidacfesien materia sanitaria yde pro
tección civil, además de la comisión del
delito efe violación a la ley Federal efe Ar
mas de Fuego y Explosivos^al permitir la
realización deeventos masivos durante
la contingencia sanitaria en el marro del
Plan Estatal EmergenteCovid19, infor
MÚ si Mil general Jorge Llaven Abarca.

RUEDA DE LA FORTUNA. La Se
cretaría de Sbltd informóque no se ha
interrumpido la aplicación efe vacunas
durante la emergencia sanitaria por Co
vid19. Por lo tanto, exhortó a los padres
de familia a que lleven assüs hijos a los
centros de salud para completar el esque
ma de vacunación, Esto debido al bro
te de sarampión q.ue:existe en la Ciudad
de México, Estadode México y algunos
casos en Campeche. La Dirección de
¦pk fefifllJ: ¦ íí'i mafinf! 1 <as#f ¡fie
la enfermedad. Esta vacuna se aplica al
cumplir el primer año y hasta los 6 años.

ESCAPISTA. Ricardo Sheffield,.. titular
de la Procuraduría Federal del Consumi
dor, rea pareció ayer en Palacio Nada
nal düronte la conferencia matutina del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor tras aislarse en iü casa al ser diag
nosticádo con Covid19. El funciona
rio, originario de León, Guanajugtcydio
a conocer el reporte "GMán es qyi|n en
los precios de los combustibles". Días an
tes de reintegrarse a sus actividades, el
funcionario publicó.una foto de los resul
tados di una prueba de laboratorio con
la qúédio a conocer que ya no es porta
dordel virus.
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¿Cuarentena en Bansefl?
Decididos a convertirlo en el principal dispersorde los

apoyos para los beneficiarios de los programas fe
derales, los directivos del Banco del Bienestar mantu
vieron operaciones, como el resto de las instituciones
financieras. Su actividad esencial, según las catego

rías del Consejo de Salubridad General, hizo que toda la fuer
za de trabajo adscrita a la dirección adjunta de banca comer
cial, trabajara sin descanso, a pesar de la contingencia.
También acudieron al llamado superior los empleados de tec

nologías de la información y operación. Justo hace un mes, Ra
ymundo Eugenio Peralta Herrera había llegado al banco,
en sustitución de Cirilo José Luis Mora Castro. En 15 meses
ya sumaba tres directores generales en esa área estratégica y no
se completaba la implementación del nuevo core bancario.
Peralta Herrera —uno de los padres del SPEI, cuando pasó

por el Banco de México— llegó a corregir el rumbo marcado
por su antecesor —exdirector de Locatel y cercano al coordina
dor de Estrategia Digital, Raymundo Artis Espriú— pero
necesitaba apurar el paso, para cumplir con el ritmo marcado
en Palacio Nacional.

Si el acceso a los equipos y la actualización del software po
día hacerse a distancia, ¿cuál era la necesidad?, preguntaba
el personal de sistemas. Nadie quería exponerse al Covid19,
pero tampoco nadie quería perder su trabajo... hasta finales
de la semana pasada, cuando se supo del fallecimiento de un
subdirector del área.

Es imposible relevar los datos personales del fallecido y los
otros involucrados. Uno de ellos, un especialista en informática
que trabaja en el banco desde hace 32 años, acudió a cumplir
con su trabajo, sin presentar síntomas. Su madre estuvo enfer
ma de Covid19.

En el tercer piso de la sede central del Banco de Bienestar,
en Río Magdalena, "las mamparas están pegadas, una a otra
sin sana distancia", describen. Un tercer empleado de la insti
tución tuvo contacto con sus colegas y fue transferido a Banca
Comercial, otra área que no suspendió labores. A ninguno han

aplicado pruebas de Covid19. Y tampoco fueron informados
oficialmente del personal contagiado ni del protocolo alguno.

De acuerdo con empleados de la institución —que pidieron
mantener bajo reserva su identidad, por temor a represalias
había al menos una decena de casos sospechosos, a finales
de la semana pasada. La ausencia de otra decena de trabaja
dores, no obstante la estricta política laboral que no reconoce
las faltas injustificadas, sería indicativo de un problema mayor.
Otras fuentes internas señalan que el director general, Ra

bindranath Salazar Solorio, ha dado instrucciones preci
sas para mantener esterilizadas las oficinas centrales y las sucur
sales, sin importar el costo, lo que se ha traducido en ¡ornadas
intermitentes de sanitización, piso por piso. "Los escritorios, los
estantes y hasta las sillas han sido desinfectadas varias veces".

Efectos secundarios
DOMINO. El efecto de la recesión para el sector aeronáutico es
geométrico. Interjetes la aerolínea mexicana que afronta mayo
res riesgos y también podría contagiarse de sus problemas, el
globalizador de venta de boletos Amadeus, de José Antonio
Tazón, toda vez que es precisamente esa empresa la que está
comercializando los vuelos de la aerolínea con la salvedad de

que están vendiendo boletos para vuelos que, con los tres avio
nes operativos con que cuenta la empresa, no va a ser posible
realizar debido a que no tienen la capacidad técnica y alcan
ce para llevarlos a cabo. De acuerdo a información técnica, los
aviones básicos Sukhoi de Interjet pueden volar una distancia
de hasta 3,048 kilómetros, sin embargo en el sitio web de la
aerolínea se venden boletos para el mes de junio a destinos co
mo Quito, Bogotá, Guayaquil y Lima, cuya distancia es mayor
al alcance de sus aeronaves. De la Ciudad de México a Quito

son 3,121 kilómetros; para Bogotá 3,158; a Guayaquil 3,1 80
y hacia Lima 4,231 kilómetros.

TENSIONES. Entre ¡a pandemia, las intentonas mercenarias
y el asedio estadounidense, el gobierno de Nicolás Maduro
concita poca solidaridad entre las naciones del hemisferio y el
viejo continente. En contraste, el grupo de congresistas liberales
Renew Europe solicitó al alto representante de la UE para Asun
tos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell,yal pre
sidente del Consejo Europeo, Charles Michel, intervenir para
que se levanten de forma temporal las sanciones impuestas por
EU a la nación caribeña y pueda ingresar ayuda humanitaria
para los venezolanos.
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Quiso poner candidato
y le quitaron la vida
Harto de escribir sobre el Covid19, anuncio a

los lectores que, cuando menos, esta semana
los libraré de tal monserga. En mis dos colabo
raciones escribiré sobre el asesinato del Presi
dente Venustiano Carranza, ocurrido ha

ce cien años; la madrugada del 21 de mayo de 1920 . Mi
punto de partida es la frase: "Aquel que no conoce su histo
ria está condenado a repetirla", máxima atribuida a varios
autores aunque la mayoría de citas señala que fue creación
de Napoleón Bonaparte.

El prestigio de Napoleón como creador de dichos históri
cos memorables es desproporcionado a los que un hombre
de acción, como era él, pudo haber acuñado en su vida.

Y lo que sucede con Bonaparte en los temas cívicos, mi
litares y políticos, sucede con Confucio en los concernientes
a la filosofía, los sentimientos y la pasión. Creo que el asun
to tiene que ver con el Marketing. En materia de humanis
mo el chino es mejor vendedor, inclusive, que Paulo Co
helo quien está colocado en el segundo lugar de la Tabla
de Posiciones de Sentencias Sensibleras y de Autoayuda.

Supongamos: Un estudiante de filosofía articula un pre
cepto que suena bien y tiene cierta dosis de sabiduría. Al
guien le propondrá: "Endósaselo a Confucio para que te lo
crean" Según esto, Confucio (551 479 a. C) es creador del
axioma: "Si un pájaro te dice que estás loco, debes de es
tarlo, porque los pájaros no hablan".

Pero entre dichos y flautas ya se fue casi la mitad de la
columna. La tendencia que tengo a la disgregación es se
mejante a la inclinación de algunos políticos a la depreda
ción. (Políticos no de los de hoy, por supuesto. Políticos de
los de antes. De los de hace 15 días).

Los hechos fueron los siguientes: Al aproximarse la elec
ción del sucesor de Venustiano Carranza, la voluntad de
éste era que su heredero fuera un civil, el ingeniero Ignacio
Bonillas, exembajador de México en Estados Unidos. Sin
embargo, los generales Alvaro Obregón y Pablo Gon

zález se sentían con mayores méritos para la Máxima Ma
gistratura. El primero tenía la aureola del triunfo sobre Pancho
Villa en el Bajío y el segundo detentaba el estigma de haber
acabado con Emiliano Zapata, a través de un sicario su
bordinado: Jesús Guajardo. Al ingeniero Bonillas sólo lo
conocía su familia y no toda. (Se supo de un tío segundo y
dos primos que, por primera vez, oyeron hablar de él cuan
do don Venustiano expresó que sería un buen candidato).

Don Venustiano no cesaba en su pretensión de candi
datear al ingeniero, sin pensar que don Ignacio no tenía
la menor posibilidad de ganar. Así definió Martín Luis
Guzmán al coahuilense: "nada superaba en él su obsti
nación; nada a su incapacidad de reconocer sus errores".
¿No les suena parecido a alguien que conocemos?

En desacuerdo con la decisión electoral del presidente,
la mayoría de los generales, los que tenían mayor número
de tropa, los más importantes, los que sustentaban al go
bierno carrancista defeccionaron. El ó de mayo Carranza
publicó en los periódicos de la Capital un manifiesto en el
que explicaba su propósito de "no entregar la Presidencia
sino legalmente". Terminaba diciéndoles a los sublevados:
"El poder público no debe ser ya premio de caudillos mili
tares cuyos méritos revolucionarios no excusan posteriores
actos de ambición".

Al día siguiente, con los pocos miembros del ejército que
permanecían a su lado sin que él supiera quiénes lo acom
pañaban para sostenerlo y quiénes para traicionarlo opor
tunamente; una tropa de cuatro mil hombres; una columna
del Colegio Militar; la Hacienda pública; los miembros de
la alta burocracia, algunas familias, muebles y hasta presos
políticos, abordó el Tren Dorado con la intención de trasla
dar su gobierno a Veracruz.

El Tren Dorado fue una herencia de don Porfirio, tren de
lujo con oficina, alcoba y restaurante presidencial, además
sala para recibir embajadores. Ni Harry Wilson tenía
uno igual. (Continuará)
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Expectativa racional

Los gazapos de la semana

Federico Rubli Kaiser
federico@rubli.net

El presidente incurrió en siete ga
zapos la semana pasada: (i) el
decreto ilegal para bloquear las
energías limpias, que cancela in
versiones millonarios; (ii) afirmar

que 90% de las llamadas de auxilio de
mujeres por sufrir violencia son falsas; (iii)
el llamado del Conacyt para que los be
carios del SNI integren "voluntariamente"
parte de sus becas en apoyo a la pande
mia; (iv) la denuncia de que periódicos ex
tranjeros mienten y no tienen ética; (v¡ su
documento sobre la política económica
cargado de ideología y que no diagnos
tica la crisis ni propone políticas públicas
efectivas; (vi) los funcionarios públicos tie
nen libertad de informar o no sobre su es

tado de salud, y (vii) buscar la reposición
de las pérdidas que significó el cambio de
ley que originó a las afores.
Comentaré los dos últimos temas. So

bre su llamado a respetar la privacidad
de ios funcionarios federales que toman
la decisión de no informar públicamente
sobre su estado de salud vinculado al Co

vid19, el tema es interesante y debatible,
pues nos lleva al delicado terreno de la di
visión entre lo público y lo privado.
¿Qué tanta información personal debe

ser revelada al público por parte de un po
lítico? Los que defienden la postura de que
un funcionario tiene el derecho de no de

clarar ningún dato privado, incluidos sus
expedientes médicos, se amparan en la
ley de transparencia del INAI que funda
menta la protección de datos personales.
Pero, por otro lado, puede argumentarse
que la sociedad tiene el derecho de co
nocer el estado de salud de los funciona

rios públicos para saber si un problema
médico puede ser un obstáculo para su
desempeño. En ese sentido, me parece co
rrecto que los miembros del gabinete, go
bernadores y congresistas que han resul
tado positivos en la prueba del Covid19,
lo hayan hecho público. Pero existe la sos
pecha de que otros no lo han hecho y por
eso la defensa del presidente. Yo compar
to la postura de que el funcionario público
tiene la obligación de revelar su estado de
salud si la sociedad se lo pide. Estos expe
dientes deberían incluir hacer público de
manera periódica, por ejemplo, una eva
luación sicológica de aptitud para cuan
do menos el gabinete, incluido el presiden
te. Pero esto no está legislado y urge una
ley en ese sentido, con apoyo del INAI.
Sería parte de una mayor democracia y
transparencia.
El presidente insistió en que, pasada

la pandemia, se revisará a fondo la situa
ción de las afores y todo el manejo de las
pensiones. Dijo: "Buscaremos la forma de
que se pueda reponer la mengua, la mer
ma, la disminución que ha significado el
cambio a la ley que dio origen a las afo
res". Esto es un disparate, pues es difícil
imaginar un mecanismo que identifique
en cada caso particular el monto de mi
nusvalías históricas y la compensación de
cada cuenta individual de los millones de
cuentahabientes del sistema. Desafortuna
damente lo que lo atrae es desaparecer
las afores, para expropiar los 4 billones
de pesos de los trabajadores que adminis
tra el sistema.

Así las cosas, estamos listos para los
nuevos gazapos de esta semana.
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Ramírez Cuéllar:
¿amago o profecía?
Vaya polémica armada por el dirigente

nacional interino de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, con su propuesta
de que el INEGI ingrese a todos los ho
gares para sacar información financie

ra, bursátil e inmobiliaria. Final de la privacidad.
Aunque hubo discusiones acaloradas ayer, con

forme avanzó el día creció la percepción de que
se trataba de una cortina de humo, burdo intento
de distraer a la opinión pública del inminente pá
ramo económico.

Un amago tosco para también amedrentar ad
versarios, para que cuando aprueben pesados
gravámenes patrimoniales, los afectados respiren
aliviados, como aquel que agradece que no le dis
paró el ladrón que le acaba de robar su cartera y
su quincena.

Pleito sindical amaga la reapertura
Por presiones de las automotrices estadouniden
ses, dispuestas a restablecer las cadenas de pro
ducción en las que son esenciales las armadoras y
"auto parteras" establecidas en los estados del Ba
jío, se levanta la contingencia en el sector.
Pero, al menos en Aguascalientes, ¡os dirigen

tes sindicales, con el pretexto de la seguridad sa
nitaria, harán marchas y crear líos en sus dispu
tas por el control de los empleados de las plantas
automotrices.

Ni la CTM de Carlos Aceves del Olmo, ni la
CATEM de Pedro Haces, vacilarán en romper la
paz laboral e impedir la reapertura. Veremos, aho
ra sí, de qué está hecha Luisa María Alcalde,
titular de la Secretaría del Trabajo.

Guardia Nacional, la misma fórmula

Creo que fue Albert Einstein quien dijo que, si
aplicas una y otra vez la misma fórmula, es una in
genuidad —para decirlo en bonito— esperar un
resultado diferente al que obtienes una y otra vez.
Así le pasó al Gobierno de la República con la

Guardia Nacional. Un buen concepto, una buena
semilla, pero por la política de austeridad francis
cana, ooofravez se le escatimaron recursos para
su alojamiento a lo largo y ancho de la República.
Se limitó su acción cuando los gobernadores,

escasos de participaciones federales, no tienen pa
ra pagar los costos del auxilio de la Guardia. En
tre otras razones, ésa es una que obligó a llamar
al Ejército y la Marina. La misma piedra, la misma
piedra, la....

Notas en remolino
Sabe la jefa de Gobierno de CDMX, Claudia
Sheinbaum, que, por ser quién es, la observan,
la vigilan estrechamente, razón por la cual no pue
de darse el lujo de un erraren el manejo de la pan
demia, por más exigencias que reciba de propios
y extraños. Ni antes ni después, todo a su tiempo,
dice un adagio... La Secretaría de Economía emite
los lineamientos para la reapertura de empresas y
el IMSS — but of course—, se encargará de vigilar
su cumplimiento para la reanudación de la activi
dad económica... Paradojas de la 4T. Una de las
empresas que ganó contrato para el Tren Maya fue
la misma que participó en la construcción del se
gundo piso que hiciera el gobierno lopezobrado
rista en CDMX. Por cierto, ya se erogaron 757 mi
llones de pesos, sólo para pagar derechos de vía
pendientes... Por cierto, la disparatada propuesta
de Alfonso Ramírez Cuéllar le crea mal am
biente al censo 2020...
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Punto y como

La cuarentena y las determinantes
sociocultvirales del antojo

Liliana Martínez Lomelí
ll¡lianaJomeli@yahoo.com.mx

Estimulados por las circunstancias al
rededor de las que vivimos, los anto
jos de la cuarentena son una respuesta
a nuestras predisposiciones culturales.

Durante este tiempo de cuaren
tena, la mayoría de nosotros
ha incorporado el hecho de
que nuestros antojos alimen
tarios están relacionados

con la vivencia del momento y las carac
terísticas específicas por las que, en cier
to momento, se nos antoja un alimento sa
lado o uno dulce, por poner un ejemplo.
La neurofisiología y las ciencias del

comportamiento detrás de los antojos son
algunas de las áreas de la ciencia que
nos ayudan a explicar los mecanismos de
nuestros antojos, sobre todo en un tiem
po de estrés e incertidumbre, como lo es
la cuarentena. Sin embargo, un área fre
cuentemente ignorada en el estudio de los
antojos es la socioantropología.

Estimulados, sin duda, por las circuns
tancias alrededor de las que vivimos, los
antojos de la cuarentena son una respues
ta a nuestras predisposiciones culturales
desde que nacemos. Incluso, la forma en
la que cada cultura se relaciona con los
antojos habla mucho de la relación y del
lugar que ocupan estas comidas en nues
tros repertorios alimentarios. Por ejemplo,
los japoneses usan la expresión kuchisci
bishü que literalmente quiere decir "boca
solitaria" para referirse a los momentos en
los que, sin tener hambre, deambulamos,
por ejemplo, por la cocina para buscar al
go de comer no con el propósito de saciar
el hambre, sino un antojo, o con el propó
sito de tener una actividad que remplace
la incertidumbre, el estrés o el ocio.
En español y en México, principalmen

te, tenemos diferentes maneras de referir
nos a los antojos, con expresiones como
"matar el gusano" o "tener un huequito (en

el estómago)" hasta verbos regionales co
mo "gusguear". Estas expresiones hablan
de que la forma en la que culturalmente
nos relacionamos con los antojos no es
desde la estigmatización o la culpa, sino
más bien de manera lúdica y placentera.
Desde la expresión japonesa a las ex

presiones mexicanas, vemos que en otros
idiomas la relación con los antojos pasa
más por designaciones que tienen que ver
con lo fisiológico. Por ejemplo, aunque en
inglés americano cravingses la forma de
referirse a ellos, generalmente, los antojos
se relacionan más con periodos fisiológi
cos como los antojos por embarazo o pre
menstruales. En francés, la palabra antojo
tiene una doble acepción, porque si bien
envíe sería la traducción literal, también se
usa para designar cualquier tipo de "ga
nas" o "apetencia". En estas ligeras, pero
matizadas diferencias vemos algunos es
bozos de la manera en la que nos relacio
namos culturalmente con los antojos.
De la misma manera, un antojo no ne

cesariamente es un snack, la diferencia es
que el confinamiento los ha puesto más
en relieve. Por ejemplo, salir a comerá un
restaurante y elegir algo de la carta impli
ca un proceso de elección que pasa por
diferentes racionalidades: desde el precio,
las preferencias alimentarias que tenemos,
el seguimiento de un régimen en especí
fico por salud, por convicción ética, por
razones religiosas, etcétera. Pero es en el
restaurante donde generalmente se le dan
rienda suelta a los antojos, a esas comi
das que no se hacen de manera periódi
ca que generan esa satisfacción.

La relación con los antojos involucra,
pues, a todo el aparato sociocultural con
el que hemos crecido, con los alimentos a
los que hemos estado expuestos y hasta
la manera en la que esos antojos se de
signan al interior de la sociedad a la que
pertenecemos.
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¿Comulga Ramírez Cuéllar
con los ideales de la Liga
Comunista 2.3 de Septiembre?

a Liga Comunista 23 de Septiembre (LC23S) se fun
dó el día 15 de marzo de 1973...
"Para llevar a cabo la revolución armada, la

LC23S diseñó una agenda políticamilitar consis
tente en la implementación de la huelga económi

ca, la huelga política, combate de calle y, por último, el desa
rrollo de la guerra de guerrillas...
"La huelga económica era (...) ¡a base para el desarrollo de

la lucha armada y preludio de la guerra civil revolucionaria...
"La huelga política era un estadio (...) el proletariado pasa

ría al proceso de 'agitación, propaganda, hostigamiento y re
sistencia armada'...

"La movilización política y el combate de calle (...) debían
trasladarse al campo para ampliar los brazos rurales, efectuar
invasiones de ejidos, recuperar y obtener tierras (...) también
debía contemplar la eliminación de caciques, guardias blan
cas y soldados".
Así nació la LC23S, según el artículo Origen de la Liga Co

munista 23 de Septiembre, de Rodolfo Gamiño Muñoz y
Ménica Patricia Toledo González, que apareció en la edi
ción Septiembre/Diciembre del 201 1 de la revista cuatrimestral
Espiral, que publica la Universidad de Guadalajara. El texto es
tá en http://tiny.cc/l isbpz.
La LC23S desapareció en 1982, poco después de que mu

riera a balazos su último dirigente, Miguel Ángel Barraza,

por agentes de la Brigada Especial creada por Luis Echeve
rría para acabar con ella y otras organizaciones guerrilleras,
utilizando métodos que en la mayoría de los casos fueron bruta
les y violatorios de cualquier derecho humano y político.

Durante su existencia, la LC23S realizó asaltos y secuestros
que le proporcionaron recursos para operary, más importante,
notoriedad pública.

Entre sus delitos más recordados están el intento de secuestro

del empresario regiomontano Eugenio Garza Sada, el 23 de
septiembre de 1973, quien murió al recibir varios balazos al opo
nerse a sus atacantes; y el doble secuestro en Guadalajara, el 10
de octubre de 1973, del cónsul del Reino Unido en esa ciudad,
Anthony Williams, y el del empresario Femando Arangu
ren. Al negarse el gobierno a negociar con ellos, el cónsul fue li
beradoyel empresario asesinado con untiroa ¡a cabeza.
¿Por qué he querido recordar hoy a la Liga Comunista 23

de Septiembre?
Por una razón: algunos de sus miembros fundaron en 1982

el Partido Patriótico Revolucionario (PPR) que en 1988 se alió a
otras organizaciones para crear el Frente Democrático Nacio
nal (FDN) que ese año postuló a Cuauhtémoc Cárdenas
como su candidato a la Presidencia. Del FDN nacería el PRD y
de éste saldrían muchos de sus militantes para fundar Morena.

Un exmilitante del PPR es Alfonso Ramírez Cuéllar, el ac
tual presidente de Morena, quien de alguna manera debió ha
ber comulgado en alguna época con los ideales de los exguerri
lleros que crearon el PPR. Si no, ¿por qué militó en dicho partido?
Con ese antecedente, ¿debemos extrañarnos que Ramírez

Cuéllar proponga una reforma constitucional que permita al
INEGI ingresar a las casas de los ciudadanos para revisar su
patrimonio inmobiliario, a fin de medir la concentración de la
riqueza; y que se autorice al INEGIa revisar el patrimonio finan
ciero de las personas, en coordinación con el SAT?

¿Es Ramírez Cuéllar un comunista disfrazado de socialista
demócrata? Puede que sí...

Sitio: ruizhealytimes.com
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ASTILLERO
Morena y la extrema riqueza //Propuesta de
Ramírez Cuéllar // Necesaria, progresividad
fiscal // Multimillonarios pagan menos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, abrió la
polémica nacional mediante un
comunicado de prensa que alarmó a
quienes creyeron entender ahí una

propuesta peligrosa para su patrimonio. En
particular, generó gran inquietud el uso del ver
bo "entrar", en un párrafo del segundo punto
de la propuesta del diputado con licencia que
dirige al partido presuntamente en el poder,

EL INSTITUTO NACIONAL de Estadística y
Geografía (Inegi), según propuso, "debe entrar,
sin ningún impedimento legal, a revisar el pa
trimonio inmobiliario y financiero de todas las
personas. Cada dos años debe dar cuenta de los
resultados que arroja la totalidad de los activos
con los que cuenta cada mexicano. También
debe tener acceso a las cuentas del Servicio de
Administración Tributaria y a toda la informa
ción financiera y bursátil de las personas".

AUN CUANDO LA atención pública se con
centró en las líneas arriba citadas, en realidad
forman parte de un planteamiento de cinco
puntos que trata de empujar un diálogo hacia
un Acuerdo de Unidad y de Solidaridad Na
cional que, con la vista puesta en la innegable
crisis sanitaria y económica que vive el país y
que de manera previsible se agudizará, intenta
promover un consenso para nuevas reglas de
convivencia social basadas en el concepto de
bienestar (https://bit.ly/3dZzjWI).

RAMÍREZ CUÉLLAR EXPLICÓ ayer (Asti
llero Informa: https://bit.ly/3dWoZOZ) que su
propuesta no implica el entrar físicamente a
los domicilios de los mexicanos para verificar
el patrimonio de cada cual. Además, explicó
que 140 mil mexicanos son dueños de 50 por
ciento de la riqueza nacional y, en términos
generales, se aprovechan de sus posibilidades
de "planeación fiscal" para pagar impuestos en
menor medida que el resto de la población.

EL DIPUTADO FEDERAL con licencia (pre
sidía la Comisión de Presupuesto Público en
San Lázaro) aseguró que la terrible desigual
dad económica y social que vive el país obliga a
pensar en términos de progresividad fiscal (es
decir, que más contribuya en impuestos quien

más riqueza concentre), llegando a plantear
que "si no hay esta progresividad fiscal, el esta
do de bienestar social va a ser simple y sencilla
mente un sueño".

PERO, LOS GRANDES ricos, que ya pagan
impuestos en sus empresas, ¿deberían pagar
más impuestos en cuanto a su riqueza per
sonal? El economista que preside Morena
respondió: "eso de que pagan... nosotros, los
contribuyentes cautivos, la clase media, sí
pagamos lo que dice la ley. El problema es que
ellos (los muy ricos) tienen una gran capaci
dad de planeación fiscal, muy agresiva, así que
la tasa legalmente establecida de 30 o 34 por
ciento se convierte en una realmente pagada
de 3 a 11 por ciento. En todo el mundo se está
haciendo una especie de catastro de los bienes
que tienen las grandes fortunas".

TAMBIÉN RECORDÓ QUE "hay otra fuente
muy grande de desigualdad, la que tiene que
ver con el control monopólico, oligopólico, de
una serie de bienes y servicios como es el pan,
la leche, el huevo, los medicamentos, los mate
riales de construcción y el transporte".

LA DISCUSIÓN NO es menor. El Estado
mexicano y, en concreto el Poder Ejecutivo
Federal, no tendrán más posibilidades de aten
der las necesidades de las grandes mayorías
si no hay reformas constitucionales, legales
y fiscales, que extingan las viejas formas de
complicidad entre las cúpulas económicas y
políticas y obliguen al pago justo de impuestos
a los beneficiarios históricos de esas formas de
saqueo de la riqueza colectiva.
AYER MISMO SALTARON a escena declara
ciones "pacificadoras", entre ellas las de Ricar
do Monreal, jefe político del Senado. En tanto,
los adversarios de Morena y del gobierno en
cabezado por Andrés Manuel López Obrador
cargaron el acento en los aires intrusivos que
encuentran en la propuesta del ex dirigente
de El Barzón, que busca que el Inegi procese
datos en cuanto a extrema pobreza, pero
también en cuanto a extrema riqueza, con las
consecuencias fiscales que amerite la situación
crítica nacional. ¡Hasta mañana!
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Estragos de las campañas de odio
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

TAI, VEZ NO todo lo dicho por las voces
oficiales sobre la pandemia de CovidI9
se haya escuchado y atendido a lo largo y

ancho del país. Tal vez todo lo que salga de las
pantallas de televisión en estos tiempos carece
de credibilidad, tal vez, pero lo que sí ha hecho
mucho daño, lo que podría haber causado
que más y más personas cayeran víctimas de
la enfermedad, son las campañas de odio que
desde las voces independientes llamaron a la
desobediencia.

NO SE TRATABA de no hacer caso a las reco
mendaciones de LópezGatell, el vocero de la
lucha en contra de la pandemia, quien a fin de
cuentas no hacía más que transmitir lo que las
autoridades mundiales señalaban como lo más
conveniente, sino de crear un clima de descon
fianza que llevara a la gente a echar en saco
roto las medidas adecuadas sólo porque salían
del ámbito del gobierno.
LA NO CONFESA intención parecería ser
la de llevar a más gente a la enfermedad para
después, desde el altar de las voces indepen
dientes, culpar al gobierno de lo que ellos
mismos habían creado. Total, conociendo a
ciertos sectores de la sociedad que pudieran
estructurar una estrategia de tal perversidad,
tendríamos que dar por cierto que para ellos el
negocio del poder sigue siendo más importan
te que la vida de mucha gente.
PESE A TODO, México no está, cuando
menos ahora, entre los 10 países con mayor
número de muertes provocadas por el virus, ni
tampoco entre los que tienen el mayor número
de contagiados.
LAS CONDICIONES ESTABAN dadas: obe
sidad, diabetes, hipertensión, tres factores que
hacen de los mexicanos una población débil
frente a la fuerza del virus. Eso se sabía y eso
fue utilizado con saña para tratar de confundir,
para engañar, para hacer que las advertencias,
que todas las precauciones expuestas en días
y días de intercambio de ideas, de exhibición

de datos que claman por mayores medidas
de seguridad y responsabilidad de la gente no
tuvieran todo el éxito que se buscaba, aunque
el país aún no es de los más afectados, como ya
señalamos.

PARA LOS PRÓXIMOS días, para el final de
mes, se espera un aumento de casi 100 por
ciento de la gente hospitalizada, de los poco
más de 4 mil, se espera una cifra mayor a los 8
mil para inicios de junio.
LAS AUTORIDADES PODRÁN tratar de
explicar que el aumento en el número de gen
te con necesidad de atención hospitalaria se
debe a condiciones propias del contagio, sin
profundizar, pero ya habrá estudios serios que
nos digan, ahora o mañana, hasta dónde llegó
el daño que hicieron las campañas, los videos
de odio que se difunden en las redes sociales, y
entonces, que nadie se llame a sorpresa, así se
ha escrito esta guerra.

De pasadita
LOS LLAMADOS A conservar el confina

miento y la sana distancia en la Ciudad de Mé
xico deben reiterarse. Los mercados públicos
han empezado a reabrir y algunos otros nego
cios que se sometieron al llamado en contra de
la pandemia dejaron de lado la instrucción y se
han lanzado a reanudar labores.

EL RIESGO DE contagio es permanente, el vi
rus no ha muerto, las medidas deben ser reite
radas ahora más que nunca por todas las vías.
La poca credibilidad de casi todos los medios
electrónicos, el constante mal uso de las redes
sociales para convertirlas en arenas de lucha
de intereses más que en un medio de comuni
cación han hecho que muchos encargados de
la difusión de las ideas traten de hallar nueva
formas de comunicación vacunadas contra
los males de los intereses del mercado. Ojalá
encuentren pronto la vacuna contra este otro
virus que nos hace ahora desconfiar hasta de
nosotros mismos. Cuidado.
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ROZONES
•Ramírez Cuéllar y el Inegi cazador
El que después de prender la pradera la quiso apagar a soplidos fue el presidente de Morena, Al
fonso Ramírez Cuéllar, y al final no lo consiguió, pues los argumentos para defender que el Inegi
fiscalice el patrimonio de las personas, fueron que se necesita una metodología para medir la
desigualdad extrema. Nos hacen ver que lo que propuso la víspera está muy claro: "El Inegi debe
entrar, sin ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio inmobiliario y financiero de las
personas. Cada dos años debe de dar cuenta de los resultados que arroja la totalidad de los acti
vos con los que cuenta cada mexicano... debe además tener acceso a las cuentas del SAT y toda
la información bursátil y financiera de las personas". Ayer la mantenía publicada así, sin ponerle
ningún matiz.

•El fundamental apoyo de Semar
Y es la Secretaría de Marina, a cargo del Almirante Rafael Ojeda, la que está potenciando los
esfuerzos que realiza el sector Salud en medio de la pandemia por el coronavirus. Resulta que la
Armada, institución con el mayor de los respaldos sociales, lleva a cabo la reparación de los tan
necesarios ventiladores. Hasta ahora, nos aseguran, ha dejado en perfecto estado 37 equipos de
los cuales 31 pertenecen al Insabi y seis a la CDMX. Además, el personal de Sanidad Naval rea
liza la distribución de insumos médicos, establece Centros de Aislamiento Voluntario, puentes
humanitarios, conversión de buques a Estaciones Médicas de Superficie y auxilio a la seguridad
pública. Los soldados del mar desplegaron además un hospital Covid en el Centro Médico Naval.
Su respaldo a las instituciones civiles es fundamental.

•Alcaldesa destacada
En la evaluación que realizan diversas casas encuestadoras en el país quien suele aparecer en
posiciones relevantes es Cristina Díaz, alcaldesa de Guadalupe, Nuevo León. Así ocurrió con las
mediciones más recientes en la que los entrevistados destacaron su acercamiento con la pobla
ción más vulnerable y la coordinación con el sector empresarial rumbo a la reactivación de su
municipio, el cual además tiene un peso relevante en la economía del estado. En el más reciente
ranking mensual, elaborado por Massive Caller, la priista aparece en segundo lugar de aprobación
de entre 120 medidos, con un 59.3 por ciento de aprobación. El resultado la coloca también con
cifras positivas de cara a una eventual reeleción. Se encuentra en el número 11 nacional en ese
rubro, de acuerdo a la medición.

• Adiós a ley seca en Sinaloa
Interesante la apuesta del gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, quien decidió anunciar el fin de
la ley seca que se aplicó en su entidad con la idea de desincentivar que los ciudadanos salieran de
sus casas y con ello creciera la posibilidad de contagiarse de Covid19. Resulta que el mandatario
estatal escribió ayer en sus redes: "Voy a levantar la ley seca en Si naloa, confio en que todos y todas
ustedes serán responsables y seguirán cuidándose en casa. Entonces, a partir de mañana habrá
venta de cervezay licores... pórtense bien, por favor". Y puso los emojis de un tarro, una copa, un
puño y una carita con lentes oscuros. El gobernador deposita la confianza en los ciudadanos, quie
nes no habían podido comprar bebidas alcohólicas desde el pasado 13 de abril. Es también una
prueba importante de cuánta atención son capaces de poner en las medidas de cuidado cuando
haya una nueva normalidad.
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• Sesiones presenciales, riesgo vs. responsabí lidad
Donde tomaron la decisión de atender la situación actual de contagios en la Ciudad de México fue
en el Senado de la República, que preside Mónica Fernández Balboa, con lo cual no habrá una
sesión presencial sino virtual de la Comisión Permanente mañana. Por esa razón, los senadores
recibieron un manual muy sencillo para aprender a conectarse al canal de videoconferencias y
solventar los puntos de su orden del día. Sin embargo, los que tomaron un camino distinto y sí
tendrán una sesión presencial son los diputados capitalinos, quienes en pleno pico de contagios
tienen previsto desahogar una agenda de nada más 91 puntos, según la gaceta publicada anoche
en sus redes sociales. La diputada Isabela Rosales hizo la convocatoria para hoy a las 11:00 y, nos
dicen, habrá que ver qué tan seguras resultan las medidas de protección y cuidado que hasta
ahora establecen mantener una "sana distancia" y que no acudan trabajadores administrativos.

• Fideicomisos de Ciencia
Nos cuentan que la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados buscará hacer
entrar en razón a la directora del Conacyt, María Elena Álvarez, sobre la extinción de varios fi
deicomisos que mantiene ese organismo. El principal argumento que esgrimirán en un punto de
acuerdo que será votado mañana, es que uno de los beneficios de mantener estos fideicomisos
públicos en el sector es garantizar el financiamiento de proyectos de investigación multianuales
para abordar asuntos que difícilmente se resolverán en un solo año, sobre todo cuando casi todo
se hace a capricho de los directivos de esa institución. ¿Será que con eso puedan convencer a la
investigadora que dirige los destinos de la ciencia en el país? Por lo pronto, suena igual de compli
cado que entregar los 700 ventiladores en tiempo y forma, nos dicen.
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Claudia Sheinbaum avisó que
hacia finales de mayo, es decir,
la próxima semana, junto con

la primera de junio, habrá cerca de 8
mil personas hospitalizadas por Co
vid19 en la Zona Metropolitana del Va
lle de México (ZMVM).

Dimensionemos lo dicho por la Jefa de Gobierno.
Con datos del Gobierno federal, en la CDMX, al 17
de mayo, se registraron 13,672 casos confirmados de
Covid19, había 4,390 pacientes hospitalizados, de
los cuales 1,105 estaban intubados a un ventilador
pulmonar.

Por cada 3 casos confirmados hay uno hospitali
zado; con esa proporción, la siguiente semana podría
haber 26 mil casos confirmados en la ZMVM y prác
ticamente el doble de los 4,390 hospitalizados hasta
hace dos días.

La proyección es alannante y debe fortalecer todo
mecanismo de comunicación para entender que, en
la CDMX y zona conurbada, la curva de la pandemia
no ha sido aplanada ni domada, que el l de junio no
será de retorno a la nueva normalidad. Si bien nos va,
para el 15 quizá.

Ocho mil pacientes hospitalizados dentro de quin
ce días permiten suponer que habrá, adicionalmente,
otros mil enfermos intubados, el doble de los que te
nemos hoy. La saturación del sistema hospitalario en
la ZMVM, sin importar si se trata del sistema federal,
local o del Estado de México, será insuficiente.

Sheinbaum informó que en la Ciudad de México
hasta ayer había una disponibilidad de 631 camas (39.1
por ciento) en el área de terapia intensiva de los hospi
tales para atender a pacientes con coronavirus. Los mil
pacientes intubados (terapia intensiva) adicionales
proyectados, excederán esa capacidad con un déficit
de, por lo menos, 400 camas.

Sheinbaum Pardo trabaja para ampliar la capa
cidad hospitalaria tanto en institutos federales (con
anexos temporales) así como en instalaciones de la
Secretaría de la Defensa, Es decir, la Jefa de Gobierno
se esfuerza por dotar en las próximas tres semanas de
más espacios sanitarios a la capital, ya que el pico de
casos en la CDMX aún no llega.

Falta de pruebas y cifras para no presumir. En
México hay 51,633 casos confirmados, 26,933 sospe
chosos y 5,332 defunciones oficialmente por Covid19.
A falta de más pruebas diagnósticas, la tasa de mor
tandad en México es de 7 por ciento, sumando casos
comprobados con aquellos bajo estudio, pero, si le
restamos éstos, la tasa se eleva a más del 10 por ciento.
Una estadística que ya no alcanza para presumir "de
las más bajas del mundo".

El tema se complica para las autoridades federales,
ya que un mayor número de casos confirmados bajaría
ese porcentaje que tan mal parado deja al sistema sani
tario del país en el concierto internacional; sin embar
go, también tendríamos que sumar defunciones sos
pechosas por Covid19 que nunca podrán confirmarse.

La circunstancia global y el contexto local pro
vocan que la estadística oficial sea tema de debate
permanente. Elegimos, nos dicen, el mejor método
posible, evidentemente no el ideal, pero para eso nos
alcanzó. Y lo que falta.
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En esta columna hemos
escrito la historia de un

prominente empresario,
Jaime Sacal Micha, de 69 años
de edad, acusado de violar a su
nieta durante cinco años. Fue

detenido en Estados Unidos y
extraditado a México.

Localizado y entregado a las au
toridades mexicanas para presen
tarlo ante Agustín Moreno Gaspar,
Juez de Control de la Ciudad de
México, fue mandado al Reclusorio
Oriente para enfrentar su juicio en
prisión preventiva por el delito de
violación equiparada agravada en
contra de una menor de edad, tal y
como manda la ley.
Hasta ese momento se había

actuado en forma intachable en
todo el proceso; sin embargo, los
abogados de Sacal lograron que el
Juez Tercero de Distrito con sede
en Hidalgo, Fredy Francisco Agui
lar Pérez, concediera al empresario
un amparo para cumplir su prisión
preventiva en casa argumentando
que, por su edad y estado de salud,
la cárcel era peligrosa para él por el
riesgo de contagiarse de Covid19.

Claramente se trataba de un caso
de corrupción, el caso no tenía por
qué juzgarse en el estado de Hidalgo.
La demanda que dio origen al

Juicio de Amparo 1580/2019 del
Juzgado Tercero de Distrito en el
estado de Hidalgo fue presentada
por el señor Sacal Micha, según se
desprende del SISE, el sábado 28 de
diciembre de 2019, justo cuando se
encontraba casualmente de guardia
en ese día inhábil ese juzgado.
El juez recibió la demanda a pe

sar de que no se trataba de uno de
los supuestos urgentes por los que

se permite la tramitación del juicio
de amparo en días inhábiles.

Con la finalidad de darle compe
tencia al Juzgado de Hidalgo, Jaime
Sacal señaló en su demanda de am
paro como responsables a diversas
autoridades en Hidalgo, a pesar de
que sabía que la orden de aprehen
sión había sido librada en su contra
por un Juzgado de la Ciudad de Mé
xico, pues al promover su demanda,
el señor Sacal se encontraba dete
nido en Estados Unidos con moti
vo de que su visa le fue revocada
precisamente con motivo de dicha

orden de aprehensión. Claramente
era una estrategia para evadir llevar
el proceso en la cárcel.
En cuanto se tuvo indicios de

que el juez había actuado indebida
mente, el Consejo de la Judicatura
Federal lo suspendió seis meses
para investigarlo. Hasta hace unos
días se pensaba que Sacal Micha
podría enfrentar su proceso en
prisión domiciliaria, porque la re
solución judicial ya estaba emitida,
pero aplicando la política de cero
tolerancia a la corrupción, un Tri
bunal Colegiado de Circuito revocó
el amparo y finalmente Sacal Micha
se encuentra ya en el Reclusorio
Oriente en prisión preventiva.
El 2 de diciembre del 2019, Sa

cal Micha, al saber que existía una

denuncia en su contra por abuso
sexual, viajó a Estados Unidos; pla
neaba mudarse a su departamento
en la 5ta avenida de Nueva York.
Lo hizo por tierra, entrando por
Texas, y en la aduana fue detenido.
El agente migratorio se percató que
existía una ficha roja en su contra.
En su declaración, se declaró

inocente, alegando que era dueño
de muchos inmuebles en México y
que la denuncia se debía a que su
familia quería despojarlo de éstos.

Mientras negaba los hechos, solici
tó asilo político, mismo que le fue
negado.
Durante su detención en Esta

dos Unidos, ya con la pandemia del
Covid19, solicitó a las autoridades
prisión domiciliaria, como lo hizo
en México meses después, pero le
fue negada y fue enviado al Centro
de Detención de Port Isabel, en Los
Fresnos, Texas, en donde no había
contagios del coronavirus.

Sacal continuó negando las acu
saciones de haber abusado sexual
mente de una de sus nietas e in
tentó presentar pruebas de que su
familia en México tenía influencias
políticas para que lo culparan de
cargos falsos.
Una vez extraditado a nuestro

país, intentó utilizar el mismo ar
gumento. Como no le dio resultado,
misteriosamente, el proceso que
se estaba realizando en la Fiscalía
para Delitos Sexuales en la Ciudad
de México, en donde se le hicie
ron todas las pruebas psicológicas
y físicas a la niña, fue trasladado a
Hidalgo. Ahí, apoyándose en lo que
sólo puede ser calificado como un
acto de corrupción, había logrado
el amparo para seguir el proceso en
su domicilio.
Dos acciones de la Judicatura

fueron claves para que ello no ocu
rriera así: la decisión, primero, de
investigar al juez que había otorga
do ese amparo a todas luces ilegal,
Fredy Francisco Aguilar Pérez, y
luego, suspendido éste de su cargo,
la de revertir la sentencia que había
brindado, enviando ahora sí al acu
sado a la cárcel durante su proceso.
Por su parte, en la Fiscalía de la

CDMX, trabajando en protección
de los derechos y el interés supe
rior de la víctima, solicitó audiencia
para que el juez de control ordena
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ra el ingreso al reclusorio del em
presario.
Los delitos de los que está acu

sado Sacal Micha son graves; no
admiten la libertad bajo fianza, ni
tampoco seguir el proceso en su do
micilio. Pero muchas veces hemos
visto cómo la justicia actúa con

discrecionalidad, cómo muchos
que deberían poder gozar de esos
derechos terminan siguiendo sus
procesos en prisión y otros, en ca
sos graves, tienen beneficios o sim
plemente nunca son detenidos.

El caso Sacal Micha, más allá de
lo que terminen decidiendo los jue

ces (sólo el periodo de instrucción
durará cuatro meses) es una de
mostración de que la justicia pue
de funcionar, que se puede aplicar
cuando existe voluntad y, también,
cuando los medios, como en este
caso, cumplimos con nuestra obli
gación de denunciar las injusticias.

TRAS ser detenido en EU, Jaime Sacal fue trasladado a la CDMX, y aunque pare
cía que quedaría impune, la Judicatura revocó la decisión del juez.
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En el día tras día (39)
(El relajamiento y la prisa por regresar)
El relajamiento ante el coronavi rus em

pieza a ser cada vez más delicado e
inquietante. Se intuye cuáles pueden ser
las razones y urgencias de mucha gente
por salir a la calle, más allá de las compras
necesarias.

El hartazgo se puede estar apoderando de muchos indepen
dientemente de la necesidad de atender nuestra vida cotidiana.

El gran problema para la mayoría de la población es y seguirá
siendo el económico. Para muchas personas ha sido material
mente imposible quedarse en casa, hacerlo es no tener cómo
vivir.

El relajamiento tiene lógica. Han sido meses de aguante y no
se puede seguir bajo la misma línea. Hay a quien le puede estar
llegando el hartazgo, con todo lo que esto significa, y hay, la ma
yoría, quien está desde hace tiempo entre la espada y la pared.

Las autoridades tienen que ver con la gran mayoría de las
reacciones. Su discurso a veces es contradictorio, sobre todo
cuando se refiere a la "nueva normalidad" porque a menudo,
particularmente el Presidente, hace referencia al tiempo y con
diciones que faltan para poder detenninar la salida como si es
tuviéramos realmente cerca de ello.

Cuando se habla que se empieza a ver la luz al final del túnel,
se habla de que pronto se va a decretar el fin de la cuarentena.
Sin duda es importante alentar a la sociedad y tener un discur
so positivo para ello; sin embargo, en diferentes ocasiones ha
sucedido que se plantean fechas, las cuales ni remotamente se
han cumplido.

A esto sumemos el tema que ha generado controversia, los
números que proporciona diariamente el afamado vocero. Las
veces que se han hecho críticas la respuesta entra más en los
terrenos ideológicos que en los científicos. La respuesta a los
artículos de diferentes medios de comunicación internaciona

les fue desproporcionada y lo sigue siendo.
Nos hemos referido en diversas ocasiones a cómo los ciuda

danos pueden interpretar el discurso de los funcionarios. Po
dría pasar que muchos estén asumiendo en las palabras, sobre
todo del Presidente, una especie de convocatoria, a querer o
no, al relajamiento. Ante una situación como la que vivimos,
desde donde se vea inédita y con escasos referentes, todo es
susceptible de inteipretarse y más cuando de por medio están
objetivas urgencias.

El discurso presidencial ha sido desigual y quizá su actitud,
por momentos relajada, pueda provocar reacciones similares
entre los ciudadanos, sobre todo entre quienes están con la ne
cesidad de salir.

En muchos casos se ha visto cómo en algunos barrios la
gente no ha tomado con la debida seriedad las cosas. Habrá
quien no crea ni vaya a creer jamás en el coronavirus y en lo que
está pasando, que sean incrédulos y que pongan de ejemplo a
Suecia, que, por cierto, es un muy mal ejemplo.

Se han hecho fiestas, muchas personas están en las calles
sin motivos aparentes sin cubrebocas, y los mercados popula
res no han cerrado por más que se le ha exhortado a la gente a
que se quede en casa.

Diversos especialistas nos han insistido en la importancia de
cuidar lo más que se pueda el discurso. Varios doctores nos han
llamado la atención respecto a la importancia que tiene ser pru
dente y cuidadoso, sobre todo en lo que corresponde al tema de
levantar la cuarentena.

En la etapa en que estamos el relajamiento puede terminar
por ser un detonador para que se nos agudice la crisis. Habrá
que portarse serios en días en que el relajamiento nos puede
llevar a volver a empezar.

• RESQUICIOS.
El vocero de los industriales de energías renovables, Julio Valle,
nos planteó algunas razones del sector ante el acuerdo de
energía del Gobierno. "Existe una preocupación generalizada.
La decisión e instrumentación cambia las reglas del juego sin
pasar por el Legislativo. Confiamos en el Poder Judicial. No es
el camino para fortalecer a Pemex y a la CFE sería aislarlos de la
competencia. Con la decisión se van a tener menos elementos
para mitigar el efecto invernadero".

PODRÍA pasar
que muchos estén
asumiendo en las

palabras, sobre todo
del Presidente, una
especie de convoca
toria, a querer o no, al

relajamiento
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Josué está convencido de que muchas
personas no siguen las reglas durante
la pandemia: "yo siento tristeza porque

no miro a mis amigos ni estoy en la escuela,
pero también estoy feliz porque las perso
nas no salen a cortar árboles; las playas es
tán sin gente y las tortugas y peces nadan fe
lices por todo el mar. Nosotros tenemos que
cuidar la naturaleza y respirar aire limpio".

Paco, de 11 años, estuvo internado
por leucemia linfoblástica; sus pa
dres están muy preocupados porque
su sistema inmunológico está debili
tado, y su padre, Francisco, contrajo
el virus (Covid19). Ahora todos están
en cuarentena.

Para Patricia, estar encerrada le
ha significado frustración porque
"me ha obligado a estar con mi fami
lia, con la cual no tengo un lazo fuer
te, no es fácil sentirte sola y no quería
terminar así mi preparatoria".

Gonzalo se siente muy preocupa
do: "a mi madre le redujeron un 40%
su sueldo, el negocio de mi padre está

cayendo y mi hermana menor está un
poco aislada. Me preocupo por perso
nas que ni siquiera se preocupan por
ellas mismas".

Lucía tenía dos trabajos en un
restaurante y un niño con problemas
de lenguaje; perdió ambos empleos.
"Me urgía pagar mis colegiaturas y en
contré trabajo haciendo cubrebocas
de lunes a viernes, de 7 de la mañana
a 7 de la tarde, y así logré adelantar
dos meses de mi colegiatura".

Luis habla desde el hospital: "no
podemos olvidar que el cáncer no
se detiene, no entiende de coronavi
rus. El cáncer en las niñas y los niños
sigue apareciendo, siguen las recaí
das, pero ahora lo estamos haciendo
con muchos menos recursos".

Con 12 años, Eduardo nos dice:
"deseo poder salir, correr, ir al cine,
ver a mis amigos, a mis primos, a
mis abuelitos. Me gusta estar en mi
casa, pero no tanto porque a veces m i
mamá es muy enojona".

Rafael tiene 9 años: "cuando mi
mamá nos dijo que no íbamos a ir a
la escuela por un tiempo, a mis her
manos y a mí nos dio mucha alegría,
pero ahora peleo con ellos y me abu
rro. A mí me gusta mucho jugar fút

bol y no puedo hacerlo porque vivo
en un departamento".
Armando está lidiando una dura

batalla al lado de su madre, pues
"de repente mi papá dio positivo al
Covid19, y ya no nos damos abasto
para limpiar, desinfectar y ventilar las
habitaciones, pero estar juntos nos
da fortaleza para no rendirnos. Con la
ayuda de Dios vamos a salir de ésta".

Para Rebeca, las clases no son lo
mismo. "Extraño salir al patio de mi
escuela, ver a mis amigas y tomar aire
libre. Las clases en línea me ayudan,
pero son en cuatro paredes y es mu
chisísisimo trabajo y pues eso no está
cool".

Sin duda, la mayoría de niñas,
niños y adolescentes quedarán mar
cados por esta pandemia y recorda
rán la manera en que los tratamos;
lo cercanos o distantes que fuimos, y
también si esta pandemia les dejará
experiencias dolorosas, pero también
de amor y resiliencia, o si esta pande
mia hizo de su hogar un infierno peli
groso y violento.

Cuidar de su salud mental deci

dirá en gran medida el resto de sus
vidas, de su autoestima y capacidad
para construir su felicidad.
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Comenzó la batalla legal de las
empresas contra la política
gubernamental monopoliza

dora para favorecer a la Comisión Fe
deral de Electricidad y frenar los pro
yectos y nuevas plantas de energías
limpias, renovables y más baratas,
luego de la presentación de por lo me
nos 25 amparos, a dos de los cuales,
un juez federal otorgó dos suspensio
nes provisionales contra el Acuerdo
del Centro Nacional de Control de

Energía, el Cenace.
A eso seguirán los que presentarán las empresas de
países miembros de laUnión Europeay Canadá, con
tra el otro Acuerdo, el de Política de Confiabilidad,
Seguridad, Continuidad y Calidad del Sistema Eléc
trico Nacional, el SEN, publicado en el Diario Oficial,
incluido un estudio de la Comisión Nacional de Me

j ora Regulatoria, sin aval del titular, César Hernández
Ochoa, que prefirió renunciar a firmarlo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El inicio déla primera etapa del plan de reactivación
económica del Gobierno federal, seguido por algu
nos gobernadores, pero ignorado o con acciones con
trarias al anunciado en Palacio Nacional el miércoles

pasado, resultó como se esperaba y propició que
miles de personas, tanto en la CDMX como en el in
terior de larepública, abandonaran el confinamiento.
Calles, avenidas, transporte público, la Central de
Abasto, algunos mercados y tianguis, más edificios
públicos, sevolvieronaverpletóricosenlas alcaldías
capitalinas, al igual que ocurrió en las principales ca
pitales y ciudades de entidades federativas.
Hubo un coincidente rechazo al regreso a clases en
algunos municipios de estados como Edomex, Oa
xaca, Jalisco, Michoacán y Guerrero, entre otros, en
los cuales, ante el temor de rebrotes del coronavirus,
como los registrados en varios de ellos, se canceló esa
posibilidad hasta en tanto la situación pueda ser con
trolada y se despeje todo peligro para los alumnos.
En Palacio Nacional, el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, dio a conocer el reporte noc
turno diario: cinco mil 332 fallecimientos; 51 mil 633
confirmados y 26 mil 933 sospechosos, con la enér
gica recomendación de permanecer en casa para
evitar que el virus se propague y el número de casos
ocurridos hasta ahora, se multipliquen.
La principal queja es que aún sin ser necesario,
mucha gente dejó atrás el confinamiento de más de
dos meses y salió sin cubrebocas, ni las más elemen
tales medidas de prevención que se han recomenda
do y que mucho contribuyeron para que, al principio,
la pandemia no se pudiera contener.
La Razón llegó a su 11 Aniversario en plena pande
mia de coronavirus que, ciertamente, ha paralizado
al mundo, pero que no frenará la elaboración y publi
cación de este diario, decididos como están sus di
rectivos a seguir adelante. Felicidades a ellos y a todo
su personal para sortear unidos los actuales difíciles
momentos, como se espera que así será.
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No sabemos, todavía al día de

hoy, cuál será la nueva nor
malidad a la que habremos

de acostumbrarnos después de que
se levante la cuarentena en el mundo
entero. La frase misma "nueva norma
lidad" resulta extraña: huele a oxímo

ron y suena a ironía.
Mientras 110 exista una vacuna, el virus seguirá

matando y, por lo mismo, las cosas no podrán ser
iguales que antes. Es muy probable que algunas
de las reglas que se han planteado como extraordi
narias sigan vigentes. Seguiremos usando tapabo
cas, guardando distancia, evitando aglomeracio
nes. Habrá menos libertades, menos movimiento,
menos integración. Algunos grupos sociales saldrán
perjudicados, en particular, los ancianos, los enfer
mos, los discapacitados. Deberemos protegerlos de
las oscuras tendencias, que ya se han asomado, que
pretenden aislarlos, recluirlos e incluso eliminarlos.

Así como la epidemia de HIV resaltó la discrimi
nación padecida por el colectivo de los homosexua
les, el Covid19 ha servido como un catalizador para
sacar a flote la discriminación padecida por otros
grupos sociales. Es importante que sigamos re
flexionando sobre estas situaciones estructurales

para poder corregirlas. Hay que luchar para que la
nueva normalidad sea más justa que la vieja.

El Covid19 es la primera pandemia padecida por
un mundo interconectado. ¿Acaso ello permitirá el

desarrollo de una nueva autoconsciencia de la hu

manidad? Yo espero que así sea. Pero ello requiere
que (l) preservemos la memoria de lo sucedido, (2)
no dejemos de reflexionar de manera crítica acerca
de ello, y (3) imaginemos un futuro diferente, que
tendría que ser, por supuesto, mejor que el actual.
Ninguna de estas tareas podrá llevarse a cabo sin la
participación de las humanidades. Si la pandemia
ha sido el momento de los médicos, la postpande
mia tendrá que serlo de los filósofos, los historiado
res, los antropólogos, los sociólogos, los teólogos.

Se han levantado voces que han pedido mayor
colaboración, integración y sentido de comunidad.
Una nueva humanidad requerirá una nueva moral
planetaria. ¿Seremos capaces de cambiar nuestros
hábitos, nuestros deseos, nuestras convicciones?
¿Acaso el miedo a la extinción colectiva logrará, por
fin, sacudirnos de nuestra autocomplacencia?

La humanidad ha sido, por lo que toca a la mora
lidad, un organismo de lento aprendizaje. No debe
mos descartar, sin embargo, la posibilidad de que la
nueva normalidad sea una oportunidad para cons
truir un mundo mejor. No sostengo que vayamos a
realizar la utopía de un día para otro. Los cambios
positivos pueden ser pequeños, pero lo que importa
es que sean perdurables.

Después de la tempestad viene la calma, se dice
por ahí. Después del primer golpe de la pandemia
llegará la esperanza. Los seres humanos estamos
diseñados para tener esperanza, sin ella no hubiéra
mos podido sobrevivir las terribles calamidades que
ha padecido nuestra especie. Y no sólo me refiero
a la individual, la de que me irá mejor a mí, sino a
la colectiva, la de que nos irá mejor a todos juntos.
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Que
si bien los magistrados

del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, que en
cabeza Felipe Fuentes Barrera,
no han interrumpido sus traba
jos durante la cuarentena, ya es
tán listos para tomar resolucio
nes pendientes en sana distan
cia. El esperado fallo de la Corte
sobre la ley Bonilla, en sesión vir
tual, marca claramente el prece
dente que despej a el camino para
que los jueces electorales avan
cen en ese sentido, a pesar de al
gunas resistencias menores hacia
dentro de ese cuerpo colegiado.

Que
la Comisión de Hacien

da de la Cámara de Diputados sos
tuvo ayer un encuentro virtual
con el presidente de la Asociación
Mexicana de Afores, Bernardo
González, y legisladores de la4T,
como el morenista Marco Medi
na Pérez y el petista Óscar Gon
zález Yáñez, aprovecharon para
insistir en regresar al anterior sis
tema de pensiones y concentrar
los ahorros en el Banco del Bien

estar. En respuesta, González re
cordó que Bansefi, hoy convertido
en Banco del Bienestar, tuvo una
aforeylaquebróenl4 meses: "fue
una experiencia terrible".

Que

Sistema de Trans
porte Colectivo Metro, que di
rige Florencia Serranía, no se
anduvo por las ramas y despi
dió a Héctor Homero Zavala
y a Jesús Urban Puerto, líde
res del Sindicato Mexicano de

Trabajadores y quienes, mire
usted qué coincidencia, denun
ciaron semanas atrás que la falta
de mantenimiento fue la causa

del choque entre dos trenes en
la estación Tacubaya, que dejó
un muerto. En términos oficia
les, "la decisión se debe a que in
currieron en diferentes causas,
entre las que destacan malos tra
tos en contra del personal direc
tivo y administrativo". Bueno.

Que
desafío al bloqueo

ordenado por Donald Trump,
la firma mexicana Libre Abordo

aportó 242 de 252 cisternas ad
quiridas en China, con capacidad
de 30 mil litros cada una, al Plan
Nacional de Abastecimiento de
Agua en Venezuela, contempla
das en un acuerdo de intercam
bio de ayuda humanitaria por
petróleo con ese gobierno para
ser entregada en 188 municipios
prioritarios de ese país, de don
de la SBE que encabeza Marcelo
Ebrard, ha sacado a 44 conna
cionales que se habían quedado
atrapados por el cierre.*—
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Robín Ramírez
Cuéllar Hood

F
1 presidente de Morena,

i Alfonso Ramírez Cué
llar, confirmó su inten

ción de presentar una iniciativa que
le otorgue al Inegi atribuciones que
no le corresponden. Indicó que este
instituto debe entrar "sin ningún im
pedimento legal a revisar el patrimo
nio inmobiliario y financiero de todas
las personas".
En entrevista con Samuel Cuervo

de MILENIO, explicó que no se tra
ta de una cacería de ricos, sino de me
dir la concentración de la riqueza. No
dudo de las buenas intenciones del

morenista. Desea reducir la desigual
dad. Anhela un Estado de Bienestar.
Excelente. Pero la manera de que
rerlo lograr revela ignorancia de los
mecanismos existentes y de nuestro
marco jurídico.
Para empezar, hay que avisarle

que el Inegi ya mide
el patrimonio inmo
biliario y financiero
de la gente. Elaboró,
junto con Banxico,
la Encuesta sobre
las Finanzas de los
Hogares 2019 y se está procesando la
información. Ahí está. Que le pasen
una copia. Aunque me temo, por lo
expuesto en su comunicado, que eso
no es lo que busca.
Quiere que el Instituto Nacional de

EstadísticayGeografíatambiénhagalo
que otros realizan hoy en día Y lo peor,
violando derechos. Señala que "tam
bién debe tener acceso a las cuentas

del Servicio de Administración Tribu

taria y a toda la información financiera
y bursátil de las personas".
La información confidencial no se

puede hacer pública sin el consenti
miento o si no se ha cometido un ilíci
to yjudicialmente sejustifica esa inter
vención (Artículo 16). Nuestra demo
cracia constitucional tiene como eje el
respeto de los derechos sociales, pero
también individuales. Se erige sobre la
protección de todos (Artículo 1).

Más conocimiento
y aplicación de la ley,
es lo que debemos
exigir a los políticos.
Incluyendo a los de
espíritu Robin Hood.

Aquí entre nos

Lo que les molesta de Carmen Ariste
gui es que haga periodismo. Les moles
tó cuando en el pasado cuestionó y de
veló los excesos del poder. Ahora, suce
de lo mismo.
Sé que es una mujer, además de in

teligente y profesional, con excelente
sentido del humor y gran fortaleza. Eso,
siempre ayuda Abrazo solidario.™*

Más conocimiento y
aplicación de la ley es
lo que debemos exigir
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Aunque en este momento sigan haciendo be
rrinche, los beneméritos hijos de la patria fi
fí que no tiene fuá tendrían que celebrar que
al fin los van a tomar en cuenta para medir el
nivel de desarrollo de la nación. Digo, llevan

años diciendo que gracias a sus aportaciones el país es
tuvo con mi licenciado Peña a un tris de llevar a ser como

Suiza, que no es mala idea que podamos saber a detalle de

qué manerales hizo justicia laRevolución (¿Robolución?)
con cierto rigor científico y no nada más cuando nos pre
sumen su livin la vida loca en las revistas de papel maché
para hacernos sentir cual pinchis chinches.
Digo,hay que tener lamente másbien estrecha como para

creerquelaideaesirporelejePolancoLomas
BosquesSantaFake hurgando en sus cajas
fuertes para sacarles sus trapitos sucios al sol,
aunque sean Dolce & Gabanna (para eso están
Caras, Quién, Club y su parte más guarra, el Tv
Notas y Tvy Novelas), tan así que ya me caye
ronunahordade aspirantes debots de esos que
me encantan porque creen que los del Inegi, la
Guardia Nacional y los salvavidas de Caleta
Caletilla van a entrar a sus casas a llevarse sus

cuadros de perros jugando poker yya las están tapiando.
Están como los que les saltó su anticomunista interno

cuando se le puso un alto a las grandes empresas que se es
taban hinchando alo güey con las energía limpias, gracias
a que la revendían a precios muy manchados como si las
manej ara el hij o de Darth Bartlett.

Como quiera que sea, la intención es que los ricachones
se caigan con su cuerno. Unaideaque no viene en El Capi
tal del viej o lobo de Marx, sino que han venido impulsan
do, aunque usted no lo crea, algunos superultraarchimi
llonarios como Bill Gates, que exigen que les cobren más

impuestos.
Digo, es muy poco incluyente que so

lo la pobreza sirva de inspiración para
esculpir el modelo económico, cuando
si somos verdaderamente democrá
ticos los millonetas tendrían mucho
que aportar con sus pingües ganancias
seguramente bien habidas. Como líay
mucho que se dice fifí sin serlo, hay que
diferenciar entre nuevos ricos, que por

lo regular carecen de verdadero abolengo y sangre azul, aun
que dotados de unaplausible habilidad trepadora, y los rica
chones históricos que son los guardianes verdaderos de una
tradiciónenmateriadeplusvalíaylaacumulaciónoriginaria
de capital Eso les pasa por andar leyendo el librillo de Jeli
pillo, que se pasa de vivillo. mmm

Como quiera que
sea, la intención es
que los ricachones

se caigan con su
cuerno
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F
spaña no ha despedido a Anguita con

B i el balance que reclama la trayectoria
—de un político sino con la devoción
que reserva a las vidas de sus santos. Se le ha juzga
do por sus virtudes, no por sus ideas, por suerte para
él. Profesaba el dogma comunista, que no es una op
ción ideológica sino una religión política, una sha
ría para obreros tan exigente que solo se ha podido
imponer por la violenciay de la que sus clérigos pú
blicos terminan renegando en sus dachas privadas.
Nuestro finado, sin embargo, logró aplicársela has
ta el final, regresando del foro de San Jerónimo al
desempeño de maestro y al metro cuadrado de un
piso cordobés. A diferencia de sus más lacrimosos
herederos nunca cedió al canto de sirena del cha

lé, lo que despertó la admiración de la burguesía, y
nunca pactó con el realismo de los socialtraidores,
lo que le aseguró la idolatría de los feligreses de la
hoz y el martillo, y de tantos sentimentales incura
bles con alma de cantautor que aún confunden

esperanza con la experiencia y
la morbosa belleza de la derro

ta con la fuerza cegadora de la
razón. Bien está mientras sigan
perdiendo; el día que ganen, la
poesía la escribiremos todos los
demás, solo que con las uñas en
la tabla de un barracón.
Asciende Anguita a los cielos

no por asalto, sino por infarto de
miocardio, y pasa súbito a engrosar el santoral rojo

donde ya está Marcelino Camacho y estará Gerardo
Iglesias con otras ánimas benditas. Emerson escri
bió que la coherencia es la obsesión de las mentes
ruines; se mofaba de esas conciencias beatas que sa"
crifican la moral a la regularidad de las apariencias,
pero un político sin escrúpulos encontrará ahí lajus
tificación de su cinismo. Es peligroso citar a Emer
son en tiempos de Sánchez. Estamos tan ayunos de
políticos que acompasen su discurso a sus actos que
nos conmueve la espartana ejemplaridad de Angui
ta Y sin embargo el dios al que Anguita consagró las
energías de su averiado corazón era un ídolo de ba
rro. La igualdad no se consigue expropiando los me
dios de producción, ni la concordia impugnando la
Transición, ni la soberanía deplorando la caída del
Telón de Acero. En cualquier líder político hemos
de valorar antes el programa público que la ética
personal, como él sabía pero acabó sus días aferra
do a la íntima autoridad de la honradez. Anguita fue
un hombre sinceramente equivocado, y en su adiós
honramos el adverbio y no el participio porque año
ramos algo de autenticidad en este circo. El proble
ma es que no hay nada más auténtico que un fanáti
co. Y nada más destructivo que un fanático podero
so, por mucho que se exprese con susurros.

"El dios al que
Anguila consagró
las energías de su

averiado corazón era
un ídolo de barro"
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Sin retorno a la
"vieja normalidad"

Aunque todavía estamos
lejos de superar la cri
sis del coronavirus, es

indudable que el mundo ya no será el
mismo. Lo que no está del todo defini
do, sin embargo, es el sentido del cam
bio, pues se han desatado fuerzas en
sentidos opuestos.
A lo largo de la crisis hemos visto

el choque entre la ciencia y el volun
tarismo. Ante la sorpresa y el miedo,
nos acercamos a la ciencia. Por un
tiempo, todos quisimos escuchar las
explicaciones de los médicos. Pero
ahora, cansados y en algunos países
impulsados por liderazgos sujetos a
intereses propios, ya son muchos los
que desoyen a los expertos y se lan
zan a las calles.
Y así como la reivindicación de la

ciencia está en duda, también lo es
tá el papel de la sociedad civil. Al ini
cio de la pandemia, en algunos países
se decía que la gente se había adelan
tado a sus gobiernos. En México, cri
sis pasadas llevaron
a la instauración y al
fortalecimiento de

organizaciones de la
sociedad civil de la
máxima relevancia.
Si bien ahora ha

habido importantes iniciativas so
ciales, la respuesta a la pandemia en
México y en otros países ha proveni
do del Estado; llegando en algunos

casos a la limitación de derechos fun
damentales. Frente a la lectura cada

vez más generalizada de que la crisis
evidenció el costo del desmantela
miento del Estado, el desenlace po
dría implicar la ampliación de su es
fera de influencia ante una sociedad

civil que seguramente replicará con
reclamos y resistencias.
Por último, advierto un choque en

tre la globalización y el nacionalismo.
Mucho se ha insistido en la necesidad

de una respuesta global ante una cri
sis de iguales proporciones. Pero lo
cierto es que la pandemia patentizó
los riesgos de la dependencia del exte
rior. Ya en varios países hemos visto el
cierre de fronteras y limitaciones a las
  exportaciones. Para

Joseph Stiglitz, la cri
sis "nos ha recordado

que la unidad política
y económica básica
todavía es el Estado

nación" (Foreign Po
licy, 15 de abril de 2020).
Nada está resuelto en estos frentes

y seguramente habrá grandes dife
rencias en la forma en que cada país
los resuelva. Con todo, pienso que las
fuerzas que empujan el voluntaris
mo, el retorno del Estado interven
cionista y el nacionalismo han toma
do la delantera..
Durante la crisis hemos
visto el choque entre
ciencia v voluntarismo
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Nueva normalidad =
Estado de bienestar

Ayer se inició el retorno a la "nueva nor
malidad", en México y en buena parte
de América Latina No es el fin de lajor

nada de sana distancia, pero sí el inicio de la reactiva
ción, de manera gradual, ordenadaycauta
Pero ¿qué es la "nueva normalidad"? Habrá que

considerar al menos dos dimensiones. A nivel de la so

ciedad, es el retorno a la vida laboral, productiva, edu
cativa, cultural, personal y comunitaria bajo nuevas
reglas de convivencia sanitariay de higiene pública
Mientras no haya medicina ni vacuna contra la en

fermedad deberemos guardar distancia de todo aque
llo que implique la masificacióny el contacto cuerpo a
cuerpo, vis a vis, entre personas. Nuestro espacio vital
en la calleyenlaplaza pública será el de una circunfe
rencia de metro y medio de diámetro, mientras que el
cubrebocas y el gel antibacterial serán parte de nuestra
indumentariay utensilios cotidianos. Una vez aproba
da la vacuna seguramente formará parte de nuestro
pasaporte de vida que resellaremos periódicamente.
Perohabráotra"nuevanormalidad" aniveldelEsta

doylacosapública,cuyainstrumentaciónserágradual,
ordenadaycauta,yhastapodríamos aplicar lafigurade
la semaforización para medir su avance. Esto involucra
instítuciones,leyesyactorespúblicosyprivados.

Luz roja: si Federación, estados y municipios re
portan unaaltaincidencia de factores que acompaña
ron a la pandemia Cuatro indicadores: sistemapre
cariode salud pública; corrupción endémica en el sis
tema de compras y adjudicaciones; descoordinación
entre los sistemas locales y federales de atención a la

pandemia; politización del enfoque y tratamiento de
las medidas sanitarias.
Luz naranja: cuando se observe que Federación,

estados y municipios mantengan una estrecha coor
dinación entre sus autoridades sanitarias; que adap
taron exitosamente instalaciones hospitalarias para
la atención de enfermos de covid19 y aplicaron medi
das de mitigación social y económica como apoyos a
micro, pequeñas y medianas empresas. Sin embargo,
siguen prevaleciendo la corrupción y la politización
enelgastoensaludpúblicaylaorientacióndelmismo.
Luz amarilla: cuando la Federación, las entida

des y los municipios reporten que no se desbordó la
pandemia que la respuesta institucionalymédica fue
adecuadaparaatenderalapoblaciónimpactadayque
apoyaronconrecursospropiosalapoblaciónmás vul
nerable,de manera transparenteysinendeudarse.
Luz verde: cuando Federación, estados y munici

pios estén institucional, legal y socialmente prepara
dos para consolidar el Estado de bienestar. Es decir, un
sistemadesaludyseguridadsocialorientadoaatender
yprevenirnosoloel covid19, sino las otras pandemias
silenciosas (diabetes, obesidad, hipertensión), acom
pañado de medidas de protección económica a la po
blación más afectada (seguros de desempleo, ingreso
básico universal, etc.); con gastos públicos austeros y
con unanueva visión del servicio público.
En resumen, la "nueva normalidad" implica una

nuevamoralidad pública unanuevaformade demo
cracia (participativa directa) yunanueva política eco
nómica que ponga en el centro de su preocupación el
crecimiento, sí, pero con igualdad social. Es decir, la
"nueva normalidad" es sinónimo de Estado de bien

estar en los tres órdenes de gobierno, mmm
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Día 58: Sheinbaum,
aprender del error
de LópezGatell

Las ganas de celebrar al
go en tiempos donde hay
poco que celebrar ade

lantaron lo que no se debía adelantar.
Que si domamos el virus, que si apla

namos la curva, que si los municipios
de la esperanza, que si el 18 de mayo,
que si ya más esenciales...
No habían pasado 48 horas de todo

esto cuando el doctor Hugo López Ga
tell tuvo que salir a decir con toda clari
dad que no había terminado la jornada
de sana distancia. No habían pasado 72
horas cuando tuvo que decir que nota
ban riesgosos aumentos en la movili
dad en varias ciudades.

No hay tarde ahora en que López Ga
tell no tenga que insistir que hay que se
guir en casa, que estamos en la peor par
te...Y esquesabeloquehemosvistoquie
nesvivimosenCiudad
de México desde el fin

de semana, lo que nos
han contado los ami

gos y parientes de otras
ciudades; el fin de se
mana fue diferente, la
gente salió.
Hay, por supuesto, una lógica de des

gaste del encierro. La jornada inició
oficialmente hace poco menos de dos
meses, pero una semana antes ya había
muchas universidades, escuelas y hasta
oficinas cerradas o cerrando.

Si esto termina el último día de mayo
nos habremos encerrado más que Es
pañay poco menos que Wuhan.
Pero la otra razón es un problema de

mensaje. ¿Se debió anunciar el futuro
desconfinamiento en el momento de
pico de infecciones y cerca del de hos
pitalizaciones y muertes?
ClaudiaSheinbaumhaanunciadoque

mañana miércoles dará a conocer los pla
nes de salida del confinamiento. La je
fa de gobierno sabe lo que sucedió en la
ciudad los últimos días y ha insistido en
que: "En el caso de la zona metropolita

na seguimos en semá
foro rojo y es impor
tante que sigamos con
las medidas (...) si aho
ra liberamos esa disci

plina vamos a perder
una parte de lo que ga

namos en el último, prácticamente mes
ymedio; entonces,seguir conesta disci
plina, sé que es una situación que rompe
con nuestra vida cotidianay que además
hansidoyamuchos días,pero esmuyim
portante que lo sigamos manteniendo".
¿Será el mejor momento de anun

ciar el fin del confinamiento en el peor
momento para la ciudad? Yo pienso
que no«

Hay, por supuest o,
una lógica de desgaste

del encierro
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Utopía de
la república
pobrista/ 2

"La pandemia sólo vino a precipitar,
en medio de un tremendo agotamiento,

el derrumbe del modelo neoliberal
en el mundo

(López Obrador: "La nueva política
económica en los tiempos del

E_n la visión del presidente
López Obrador su utopía
de la república pobrista

trae el viento de la historia a favor. La

pandemiay su secuela se están está lle
vando del mundo la riqueza neoliberal
que estorba, la fabrica neoliberal de in
justicia, desigualdad y corrupción.

La historia misma estádejando el tur
no de la era neoliberal a la Cuarta Trans

formación de la república pobrista, esa
que no necesita "bienes, riquezas, títu
los, fama, lujos", esa que no necesita si
no un pequeño subsidio en efectivo, pa
ra alcanzar lo que realmente hace falta,
que es la tranquilidad
del espíritu.
A esta república de

armonía y austeridad
franciscanas la crisis

que empieza le viene
como anillo al dedo.

La pandemia y la crisis económica
destruyen en el mundo lo que el go
bierno mexicano, adelantado a la his
toria, empezó hace año y medio a des
truir en el país: la inversión neoliberal,
el empleo neoliberal, la legalidad neo

liberal, la democracia neoliberal.
Es decir, que la historia está destru

yendo en todas partes lo que el gobier
no de por sí quería destruir aquí.

Le está ahorrando el trabajo y va a
dejarle el campo arado, más libre de
ambiciosos vulgares, de codiciosos
materiales, de clases medias ansiosas
de bienes y consumo, de empresarios
ávidos de ganancias inmoderadas.
La crisis dejará un país más rico en

pobres subsidiablesy gobernables.
Nos acercará en su tranco purifica
dor al ideal de una ciudadanía que na
da quiere sino los zapatos que ya tie

ne, la ropa que ya tie
ne, el modesto coche
que ya tiene.
En palabras del

Presidente: "Ya tene

mos zapatos, para qué
más; si ya se tiene la

ropa indispensable, solo eso; si se pue
de tener un vehículo modesto para el
traslado, por qué el lujo. Claro, somos
libres, pero ya no es el tiempo en que
como te veían te trataban, ahora es al
revés" (mañanera del 12 de mayo).
Ahora son los tiempos de la repú

blica pobrista, la república de la po
breza feliz, orgullosa de sí, felizmen
te gobernable.

La crisis dejará un
país más rico en

pobres subsidiables
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Se nos fue la luz

A contrapelo del resto del mundo, Ló
pez Obrador aplica medidas de aus
teridad para reactivar una economía

que, gracias a su errática conducción, agonizaba
desde antes del coronavirus y, a diferencia del res
to de los países civilizados, su plan para alcanzar la
soberanía energética pasa por las energías caras y
sucias. Quizá a eso se refería cuando una y otra vez
prometió ser diferente.

Si ya tenemos zapatos, ¿Para qué más? Si ya
se tiene la ropa indispensable, solo eso", dijo el
Presidente predicador la semana pasada. Todas
sus políticas parecen encaminarse a lograr eso
o menos, querámoslo los ciudadanos o no: en
tre la caída en los precios del petróleo, el colapso
del turismo y las señales de terror desde Palacio
a los inversionistas, la economía apunta para con
traerse este año alrededor de ocho por ciento, con
un reporte apenas de esta primavera de 700 mil
empleos formales perdidos.
Cuando el mes pasado la Cenace detuvo la ope

ración de las plantas de energía renovable en Mé
xico, Canadá y la Unión Europea, principales pa
trocinadoras de éstas, le enviaron severas cartas
a la Secretaría de Energía. La respuesta de la muy
aplaudida Rocío Nahle fue que, este fin de sema
na, firmó su sentencia de muerte. El toque de de
güello lo dio el Presidente, afirmando que estos
proyectos "no le aportan nada al país", aunque

la Comisión Reguladora de
Energía apunte que gene
ran 46 por ciento de nuestra
electricidad a un costo que
puede ser hasta 85 por cien
to más barato. Curiosamen
te, al único que le conviene
este disparo en el pie es a la
muy quebrada CFE, que ha

quedado gracias a la dispo
sición presidencial como nuestro único provee
dor de una energía cara, sucia y poco confiable. A
menos que la movida vaya a ser generosamente
subsidiada, siempre con nuestros impuestos, ya
estoy esperando al siguiente bimestre, cuando
se escuche hasta Nueva York el grito de millones
de mexicanos recibiendo su primer recibo bajo el
nuevo régimen.
Entre las poquísimas cosas loables de nuestras

administraciones pasadas está el hecho de que
México fuera de los primeros países en presen
tar un plan de acción ante el cambio climático, en
2015, en la reunión que llegaría a ser conocida co
mo el Acuerdo de París. De 2016 en delante se con
cretaron en rondas de inversión una cincuentena
de proyectos, primordialmente de energía solar
y eólica —esa que Víctor Manuel Toledo Manzur,
nuestro actual director de Semarnat, satanizó di
ciendo que "las gigantescas aspas giran para atra
par el aire de los territorios indígenas"—, por más
de ocho mil millones de pesos. Todo esto lo dio de
baja la T4 a la primera de cambio, cuando canceló
las nuevas rondas de inversión, apostó por la refi
nación con su proyecto tan insigne como inope
rante en Dos Bocas y regresó a la quema de carbón
para generar electricidad; mismo carbón que, por
cierto, Manuel Bartlett compra a través de los bue
nos oficios de Amando Guadiana, senador de Mo
rena y presidente de la Comisión de Energía.
Vuélvanme a decir cómo la ecología es de lo más

importante para el gobierno del cambio, y cómo
mejor prefieren el lago. «¦

La C FE ha quedado
como nuestro único

proveedor de una
energía cara, sucia y

poco confiable
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ XXXIV

Daño y pérdida de momias
Las que faltan se las prestaron al Presidente para darle verosimilitud a su símil. Pero ya las va a devolver. Esto

le informaron a Gamés integrantes del equipo comunicativo de Jesús Ramírez Cuevas. Uff, menos mal.
Lunes 18 de mayo. 12:30 pm. Pin

che año de Leona Vicario. Gilha

bía terminado de hacer el que
hacer cuando se enteró de que
varios cuerpos momificados

desaparecieron de forma misteriosa de sus
vitrinas en el Museo de las Momias de Gua
najuato. Ya no hayvalores, se roban momias.
La ex directora del museo Paloma Ro

bles solicitó un inventario de la colección:
"Se me informa la existencia de 95 cuer

pos, lo cual me pareció escandaloso porque
personalmente vi y conté 117", dij o Robles.
Días después solicitó otro informe al ac
tual director del museo.'Tosteriormente

solicito el resguardo suscrito por el titular
del Museo de las Momias de Guanajuato y
nuevamente veo el número 117. Hay una
diferencia de 22 cuerpos entre esos dos
documentos proporcionados por la ad
ministración pública municipal". Faltan
22 momias de Guanajuato y eso pone muy
mal a Gil amante de momias. Devuelvan a

las momias, ya por Dios.
"No es verdad bajo ninguna circunstan

cia, que existan faltantes de cuerpos en la
colección de las momias de Guanajuato",
señaló Jesús Antonio Borja, director de
Cultura de ese estado. Aseguró que en esta
administración se ha invertido en limpieza

y conservación de los cuerpos como nun
ca antes. Anjá, y mientras las limpiaban,
tráete esta momiay la vendemos, las pagan
bien en el extranjero. Cuidado, porque se
te hace polvo y se jodio el negocio. Trátala
como la niña de tus oj os.
"Estamos actualizando el inventario

que no se ha actualizado desde 2008, a pe
sar de que pasó por varias administracio
nes, por varios directores y por varias di
rectoras, que nunca actualizaron este in
ventario, con lo cual se tendrá una mayor
certeza de que la colección está comple
ta", añadió Boija. La ex directora presentó
una denuncia ante la Auditoría Superior
del Estado de Guanajuato por los supues
tos de riesgo de daño y pérdida de momias.
¿Dónde estarán las momias faltantes? Na
die sabe, nadie supo.
1:35 pm
Sólo lo sabe Gamés y lo revelará en esta pági
na del fondo. Recuerden: "el presidente An
drés Manuel LíópezObrador expresó su res
peto a los manifestantes que llegaron a Pala
cio Nacional, pero criticó a quienes padecen
amnesia, ahora gritan como pregoneros y
antes callaron como momias ante la situa

ción de violencia en el país". ¿En dónde están
las momias faltantes? Así las cosas (muletilla

patrocinadaporBartlettpapáchuchuchu),
las momias que faltan se las prestaron al Pre
sidente para darle verosimilitud a su símil.
Pero ya las vaadevolver. Esto le informaron
aGamés integrantes del equipo comunicati
vode Jesús Ramírez Cuevas. Uff menos maL
Santo comunicándose con Blue Demon

Santo comunicándose con Blue Demon: he
mos perdido momias, Blue. Creo que debe
moshacerleunavisitaaRamírez Cuevas. Us
tedes lo saben los héroes no descansan
2:30pm.
La hora sagrada Vaso corto, rocas de buen
tamaño, vodka Grey Goose. Gilgales cuenta:
Una nota de Diana Nava en El Financiero in

forma que "endoscartas dirigidas aRocíoNa
hle, titular de la Secretaría de Energía (Sener),
laUnión Europeay Canadá criticaron las me
didas tomadas recientemente por la adminis
tración federal en materia de energías reno
vables y advirtieron que éstas atentan contra
la inversión en el sector".

Los embajadores de Canadá y de 19 paí
ses europeos enviaron esos documentos ala
Sener en respuesta al acuerdo publicado el
29 de abril por el Centro Nacional de Con
trol de Energía (Cenace), con el cual se sus
pendieron las pruebas críticas para nuevas
plantas de generación eléctrica vía méto
dos renovables —lo que les impedirá entrar

Fecha: 19/05/2020

Página: 31

Area cm2: 365

1 / 2

Columnas Políticas

Gil Gamés, "Uno Hasta el Fondo"

Gil Gamés

Costo: 48,789

Página 8



al mercado—, argumentando que se debe
mantenerla seguridad en el sistema eléctri
co por la emergencia sanitaria
"Dicho acuerdo establece diversas accio

nes y estrategias de control operativo, las
cuales ponen en riesgo la operación y conti
nuidad de proyectos de energía renovables
de empresas canadienses en México", dice la
carta de Graeme C. Clark, embajador de Ca
nadáenMéxico.

"La Unión Europea ya había elevado las
inquietudes de varias empresas europeas

involucradas en el desarrollo y fomento
de las energías limpias en México frente a
algunas decisiones gubernamentales que
están afectando al sector, tales como la
suspensión indefinida de las subastas de
electricidad de fuentes de energía limpia y
el cambio de la regulación de los Certifica
dos de Energía Limpia", se lee en uno de los
documentos.Tanto los países de la Unión
Europea como Canadá solicitaron a Nahle
una reunión para revisar las medidas to
madas recientemente y valorar el impacto

en las inversiones.
Muybonito,ahí la llevan: destruir todo,crear
nada Todo es muy raro, caracho, como diría
Shakespeare: "Elpasado es unprólogd'.

Gils'enva

Muy bonito, ahí la llevan:
destruir todo, crear nada;
como diría Shakespeare:
"El pasado es un prólogo'.
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Política sucia
y energía limpia
T?

scucharladefensaquehaceelpresiden
¦ l teLópezObradordelacuerdoquefrena

^ lainversiónprivadaenenergíaslimpias
con el eufemismo Política de Confiabilidad, Seguri
dad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico
Nacional incita, ignorando los riesgos de la pandemia,
a alistarse y combatir a quienes llamó "estos privile
giados", o sealos empresarios que, asegura, "estaban
conspirando para destruir a Petróleos Mexicanos y a
laComisiónFederalde Electricidad..".
Debieran "pedir disculpas", los conminó, en vez

de pretender echar abaj o el decreto.
Para el Consejo Coordinador Empresarial, el acuer

do constituye "un ataque fron tal a la certeza jurídica
de las inversiones en México, con graves consecuen
cias como la pérdida de empleos, de la confianza de
inversionistas y afectaciones para los proyectos eléc
tricos (28) de todas las tecnologías en al menos 18 es
tados déla República, los cuales representan inversio
nes por más de 30 mil millones de dólares".
No obstante, para la secretaria de Energía, Rocío

Nahle, este nuevo desgreñe 4TIP es una simple di
ferencia de criterios. Minimiza: "Ellos piensan así,
nosotros no...".

Alivia saberlo: se atemperan las ganas de pelear
contra los abusivos nostálgicos del neoliberalismo.

Total, solo son representantes
de las fifís (aunque principales)
organizaciones empresariales
de México; la Cámara America
na de Comercio...y7os gobiernos
de Estados Unidos, Canadáy los
países de la ¿desdeñable? Unión
Europea.
El gobierno prefiere mante

ner y fortalecer los viejos mono
polios de PemexylaCFE. Su proyecto energético se
aferra al incosteable de Dos Bocas y la moderniza
ción de 60 termoeléctricas donde se queman miles
y miles de barriles de petróleo y miles y miles de to
neladas de carbón.

La decisión de aplicarles alas energías limpias la eu
tanasia quedó manifiesta el 2 de junio de 2018, cuan
do al entonces candidato le "molestó mucho", al pasar
ante La Rumorosa, ver los "ventiladores" de "energía
eótica" (Parque Eólico de Tecate) en una "zona natu
ral única, extraordinaria" donde tres años atrás, con in
versión de 300 millones de dólares, se instalaron esos
aerogeneradores. Tres o cuatro días después, quien
sería su secretario de Medio AmbienteyRecursos Na
turales, Víctor Manuel Toledo, se apresuró a decir esta
babosada: "En el tema de energía, necesitamos dise
ños tecnológicos (¿desconoce los rehiletes?), no de las
gigantescas aspas que giran para atrapar el aire de
los territorios indígenas...".
El 28 de marzo reciente, de nuevo en Baja Cali

fornia, AMLO sentenció: "Nunca máspermisos pa
ra afectar el medio ambiente, para la con taminación
visual. Hay que respetar la naturaleza, esto es patri
monio de la humanidad".
¿Nadie de sus confianzas lo sabe ni le ha dicho

que la belleza de aquella zona semidesértica no la al
teran unos cuantos pinches "ventiladores" ni que el
único "visitante" de la sierra (y muy de vez en cuan
do) es uno que otro canijo borrego cimarrón...?^™

El gobierno
prefiere mantener y
fortalecer los viejos

monopolios de
Pemex y la CFE
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La empatia
del Presidente

uandoalguienbasasuascensoyperma
1 nencia en cualquier puesto de respon
sabilidad en el ataque a personas o gru

pos rivales, más que en un programa alternativo de
gestión o de gobierno, la deriva de la antipatía, el
rencor y el odio se genera casi de manera natural.
El ambiente se tensa. Los rivales son antipatriotas,
enemigos, traidores. No hay, en suma, muchas po
sibilidades de producir empatia. Y se nota. Cuan
do un gobierno falla en sus propósitos y objetivos,
como es el actual en México, la antipatía se trans
forma paulatinamente en hostilidad y, peor aún,
en aislamiento. Los fracasos se vuelven insoporta
bles. Y las personas se vuelven prescindibles. Las
vidas humanas son números, intercambiables.
El gobierno de López Obrador dice estar preo

cupado por la gente. Pero las señales son otras. Pa
rece estar más inquieto por su imagen, por su rea
lidad alternativa, que por las numerosas muertes.
Los y las médicos, los enfermerosy enfermeras, un
día son retratados como héroes y otro como mer
cenarios. López Obrador se disculpa, pero un se
gundo después vuelve a atacar a ese gremio, como
a cualquier otro que se haya foijado en el estudio y
la preparación durante años. No hay empatia con
los expertos.
En cambio, se hace de manera permanente una

especie de "elogio de la ignorancia": los que ven to
dos los días que el sol le da la
vuelta a la tierra, saben más
que Galileo. A la falta de em
patia con quienes están en
la primera línea de batalla
contra la enfermedad, se su
ma un desinterés por los en
fermos y muertos. Este Pre
sidente, a quien no parecía
importarle el coronavirus,

que no usa gel ni cubrebocas, no es capaz de acer
carse, ni para efectos de propaganda, a un hospital
cualquiera.
Antes de eso, el gobierno parece estar dispuesto a

que los más vulnerables caigan en aras de mantener
a la economía El crecimiento dicen no les impor
ta Y, sin embargo, lo privilegian por encima de la sa
lud de la población. La prisa por reabrir la economía
es, en el fondo, un desinterés por la población, sobre
todo la más vulnerable, la sacrificable. La frase de
que la pandemia le había venido a la 4T "como ani
llo al dedo" es la más significativa al respecto.
Los muertos, en ese sentido, son solo un núme

ro, son vidas prescindibles, son una aportación a
la causa. Por eso el Presidente ha convertido toda

crítica en un ataque contra él y su gobierno. Los
medios nacionales e internacionales, los médicos,
los arquitectos, los ingenieros, los científicos, cual
quiera que se atreva a criticar una acción de su go
bierno (cosa que tendría que ser lo más normal en
la vida democrática de la nación) son los conser
vadores neoliberales, enemigos de la transforma
ción. Todo gira alrededor de él y su gobierno.
El foco de atención ya no son los enfermos, los

muertos, los hospitales y los agentes de la salud.
Tan son prescindibles, que el Presidente los mi
nimiza frente a aquellos, más numerosos, de la
violencia cotidiana. Es curioso, incluso paradóji
co, pero a este Presidente populista, en realidad,
el pueblo le tiene sin cuidado. Lo que cuenta es la
imagen, las palabras dichas en las mañaneras y las
vespertinas. Lo que importa es él.M>

A este mandatario
populista, en

realidad, el pueblo le
tiene sin cuidado...
lo que importa es él
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Más gasolina al
fuego que viene

Yo no creo en exigir lo imposible, estoy por
exigir lo posible, por imposible.

TFIorestán

res anuncios vinieron a sacudir el
confinamiento del fin de semana:

1. El anuncio de la visión presi
dencial sobre la nueva política económica que
desplaza el crecimiento, PIB, para crear un Esta
do de Bienestar;
2. El decreto de Sener que limita la operación

de nuevas centrales de energía para convertirse
en una política de Estado; y
3. El planteamiento de Morena para que el

Inegi tenga acceso a las propiedades de los ciu
dadanos y a sus registros de bienes, financieros,
bancarios y bursátiles.
Sobre el primer punto, el Presidente ya había

adelantado su proyecto de eliminar el PIB, como
registro de crecimiento, y cambiarlo por la medi
da del bienestar, teniendo en claro, apunto, que
puede darse crecimiento sin bienestar, como lo
ha habido, pero no bienestar sin crecimiento.
En cuanto al decreto de la Sener, produjo una

reacción de los 19 embajadores de la Unión Eu
ropea y Canadá, a los que se sumó el CCE, recla
mando el cambio de reglas sobre la marcha y la
incertidumbrejurídicayfinancieraque provoca
ba, lo que fue desdeñado por Rocío Nalhe, quien
ayer me dij o que se trataba de la reafirmación del
control estatal de la política de energía eléctrica
con base en la Constitución.

Ayer, también, el Presidente acusó a empre
sarios, sin dar nombres, de conspirar contra Pe

mex y CFE, y advirtió que en lugar de amenazar
con presentar demandas tendrían que presentar
disculpas al pueblo de México.

Y sobre las nuevas funciones inquisitorias del
Inegi contra laprivacidadpersonalyfiscalización
de sus bienes que planteó el presidente interino de
Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, solo decir que
fue el elemento perturbador que nada aporta para
la certidumbre que el país necesita en la caída que
anunciaya la peor crisis de que haya registro.

Todo es echarle gasolina propia y nacional,
por supuesto, al incendio económico mundial y
ahuyentar el elemento esencial de cualquier pro
yecto transformador: la certidumbre.
RETALES

L CAOS. Morena se sigue desmoronando sin po
der elegir un dirigente nacional; Ramírez Cuéllar
es interinoyamenaza con cancelar la compra de las
instalaciones que hizo YeidkolPolevnskyporcaras
e inútiles. No quieren ver que ahí viene el2021;
2.ESPERANZA. El gobernador Héctor Astudi
11o se negó a abrir 12 municipios de esperanza en
Guerrero, identificados así por el gobierno fede
ral para desconfinarse. Una cosa es la visión del
altiplano y otra la realidad local. A eso se suma
ron otros 21 gobernadores; y
3. CURVA. Pues por más que nos digan que
han domado la pandemia y aplanado la curva,
ésta crece casi en vertical al sumar anoche 51 mil
633 casos, 26 mil 933 sospechosos de contagio
y cinco mil 332 muertos. No entiendo ni la do
mada ni la aplanada, lo que no importa, lo real
mente grave es el creciente escepticismo sobre
las cifras oficiales.^™

Nos vemos mañana, pero en privado.
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PEPE GRILLO

Confusión y división
Si la intención de Alfonso Ramírez Cuellar era generar rechazo,
confusión y temor, incluso entre políticos del partido que conduce,
Morena, lo consiguió.
Su iniciativa para que el personal del INEGI pueda meterse a la casa
de los ciudadanos a revisar su patrimonio, no sólo pasa por encima
de varios ordenamientos legales, sino que es por demás inoportuna y
dañina para el propio INEGI.
La redacción de la inquietante propuesta es tan embrollada que el
propio Ramírez Cuellar se la ha pasado tratando de explicar lo que
quiso decir.
El dirigente nacional de Morena abona a la polarización, en
tiempos en los que la unidad es imperativa para sortear las
crisis sanitaria y económica que enfrentamos.
Sabedor de que el horno no está para esos bollos, el senador Ricardo
Monreal, titular de la Jucopo en la Cámara alta, dijo que la fracción de
Morena no tiene en su agenda la propuesta de su dirigente nacional.
No DIERON el paso

Aunque cientos de municipios en el país ya tienen semáforo verde para
acceder a la "nueva normalidad", lo cierto es han optado por no dar el
paso.
Los llamados municipios de la esperanza, que tiene por cierto relevancia
económica marginal, no quieren tomar riesgos innecesarios.
La sola descripción de las localidades como municipios de la
esperanza denota su intención propagandística, demagógica
incluso, que pone a la salud de los habitantes en segundo plano.
De tal suerte que gobernadores y alcaldes se irán a su propia velocidad,
de acuerdo a su estrategia y recursos, y lo que diga o deje de decir la
federación será anecdótico.

Cristina y los expertos
En la crisis se mide el alcance de los políticos. Muchos se achican y otros
se crecen.

En Nuevo León, Cristina Díaz, la alcaldesa de Guadalupe, ha trabajado
en coordinación con el sector empresarial y social del municipio.
Ha dado apoyo a la gente más vulnerable y planeando con
detalle la reactivación de las actividades económicas con la
asesoría de expertos.
De hecho, el plan de reactivación del municipio de Guadalupe estuvo a
cargo de un grupo encabezado por Ildefonso Guajardo.

Amparos a destajo

Roció Nahle, titular de Energía, puso a trabajar a marchas forzadas a
todo el Poder Judicial que estaba bajo impacto en la cuarentena.
En tiempo récord ha caído sobre el acuerdo del Centro Nacional de
Control de Energía una lluvia intensa de amparos e incluso ya hay dos
suspensiones provisionales.
La batalla en los jurados será larga y se adivina cruenta. Los
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empresarios afectados tienen recursos para contar con los
mejores bufetes, ¿el gobierno federal puede defender en los
tribunales su decisión?
Más allá de los tribunales, al gobierno federal le aguarda una batalla
mediática a nivel internacional por la afectación a las energías
renovables, lo que va en sentido opuesto al resto del mundo.

El charolazo de rigor
La diputada federal Juana Carrillo recurrió al viejo truco de la entrega
de despensas para evitar que la multaran por violar el programa Hoy
no Circula.
De hecho, la legisladora, de la bancada de Morena, se indignó con los
agentes de tránsito que se atrevieron a detenerla.
Lo primero que hizo fue dar el tradicional charolazo que se ha usado en
el país desde hace décadas y que, como vimos, sigue vigente en tiempos
de la 4T.

pepegrillocronica@gmail.com
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Comprometida con los ciudada
nos, la jefa de gobierno exhortó
a los capitalinos a continuar con
las estrictas medidas sanitarias

que ha impuesto el gobierno de la CDMX. La fun
cionarla dijo que para finales de mayo la ciudad
podría llegar a tener hospitalizadas hasta 8 mil
personas contagiadas de COVID. Este miércoles
su gobierno en conjunto con el del Estado de
México presentará la estrategia para reiniciar
paulatinamente varias actividades.

Claudia
Sheinbaum

Si de fisgones se trata, el presi
dente nacional de Morena plan
teó que el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI)

tenga acceso a la información bancaria y fiscal
de la población, así como verificar in situéI patri
monio inmobiliario y financiero de los ciudada
nos. Según Ramírez Cuéllar son miles de millo
nes de dólares que constituyen una riqueza to
talmente inobservada.

ALFONSO
RAMÍREZ
Cuéllar

Fecha: 19/05/2020

Página: 29

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 13,053

Página 1



EL CR ISTALAZO

Tiempos de culpas
y disculpas

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael
rafael.cardona.sandova¡§gmail.
com

elcristalazouno@hotmail.com

on cierta frecuencia
el gobierno mexicano
le exige disculpas a al
guien (o le solicita, es
idéntico).

En esta ocasión les
sugiere a los empresarios nacio
nales y extranjeros, relacionados
con la nacionalista industria eléc
trica, cuyas reglas cambiaron de la
noche a la mañana, poner la otra
mejilla con la humildad de quien
ofrece disculpas.

Pero en un sentido lato y sim
ple, no se ofrecen disculpas si no
se tienen culpas.

¿Cuál es la culpa de los empre
sarios? Una muy simple: haberse
convertido en socios rapaces de la
corrupta y corruptora clase polí
tica.

"La verdad, es para que estu
vieran ofreciendo disculpas, no pa
ra que estuviesen demandando, es
—dijo ayer el Señor Presidente—
para que estuviesen aceptando de
que se excedieron y que ya no se
puede seguir con lo mismo.

"Están muy enojados porque
no pagaban impuestos y se están
presentando denuncias; y se tra
ta de grandes corporaciones na
cionales, extranjeras que tenían
una gran influencia hasta en los
partidos..."

En el inmutable discurso presi
dencial los eslabones de la corrup
tela son muy visibles: el gobierno
aliado con los empresarios para
repartirse la riqueza nacional; los
nuevos colonizadores cuya capa
cidad de saqueo supera a los colo
nialistas, alentados y protegidos,

todos ellos (a quienes también se
les exigen disculpas aunque estén
muertos hace medio milenio), des
de los medios de comunicación ca
rentes de ética en México, Estados
Unidos y España, por citar algu
nos países.

...Ya como no les da el desinfor
mar en la prensa de México, ahora
han acudido a los periódicos de otras
partes del mundo, periódicos famo
sos, el Wall Street Journal, el New
York Times, el Washington Post,
el Financial Times, El País.

¿Cuál es la característica de esos
periódicos?

Hablando con franqueza, pues
que están también tomados por las
grandes corporaciones internaciona
les, económicas y financieras. Es una
decadencia también expresada en los
medios de comunicación del mundo.

Así como necesitamos revisar la
política económica que se ha aplica
do, el fracaso del modelo neoliberal y
optar por algo del todo nuevo, ya no
seguir con el mismo camino trillado
de siempre, así también hay que ha
cer una revisión profunda sobre el pa
pel de los medios de información, so
bre todo imprimirles —ése es mi pun
to de vista muy respetuoso— ética.

Hace falta imperativo ético en el
ejercicio del periodismo.

Este episodio, me recuerda uno en
el cual se mezclaron el periodismo, la
literatura, disidencia y una editora es
pañola en tiempos de la Revolución.
Me lleva a Martín Luis Guzmán y su
exilio. Le debo la cita a MASA:

"...Cuando Regaron a México los
primeros ejemplares de La sombra
del caudillo, el general Calles se puso
frenético y quiso dar la orden de que
la novela no circulara en nuestro país.
Genaro Estrada intervino inmediata
mente e hizo ver al Jefe Máximo de la
Revolución que aquello era una atro
cidad y un error.

"Lo primero, por cuanto significa
ba contra las libertades constitucio

nales y lo segundo, porque prohibida
la novela circularía más.

"El gobierno y los personeros de
EspasaCalpe (editorial que publicó la
obra), a quienes amenazó con cerrar
les su agencia en México, llegaron a
una transacción: no se expulsaría del
país a los representantes de la edito
rial española, pera EspasaCalpe se,
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comprometía a no publicar, en lo su
cesivo, ningún libro mío cuyo asunto
fuera posterior a 1910.

"En Madrid, la editorial se vio
obligada a cambiar el contrato en vir
tud del cual yo tenía que escribir cier
to número de capítulos al año, y el
cambio se hizo de acuerdo con el re
quisito impuesto por Plutarco Elias
Calles..."

Obviamente el Señor Presiden
te no les ha impedido su ejercicio
a los medios internacionales, ni

los ha amenazado (tampoco co
me lumbre), pero ya podemos re
cordar cómo uno de los senado
res de Morena, un memo de ape
llido Jara, pidió clausurar las ofi
cinas locales de las calificadoras
internacionales si nos graduaban
hacia abajo.

Hoy los quejosos de estos cam
bios en la industria eléctrica ame
nazan con los tribunales. Quizá
ganen algunos juicios, pero per
derán la guerra. Tanto los nacio
nales como los extranjeros. Cobra
rán algunas rodajas, como sucedió
con el Aeropuerto, pero no cam
biarán la orientación confiscato

ria del gobierno.
El IV transitorio del acuerdo fir

mado por la SENER, es kalkiano:
...La interpretación para efec

tos administrativos del presente
Acuerdo, así como lo relativo a la
política de Confiabilidad, Seguri
dad, Continuidad y Calidad en el
Sistema Eléctrico Nacional, (le)
corresponden a las Secretaría de
Energía.

Incluyendo, es obvio, la obli
gación de los demás de ofrecer dis
¦ culpas. ^ ¦ i ¦  > .«i,**» 
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EMPEDRADO

9 reflexiones sobre el futuro que viene
Francisco Báez Rodríguez
Twitter. @franciscobaezr
panchobaez. blogspot. com. mx

il.com

continuación, algunas re
flexiones, más o menos suel
tas, respecto a los efectos que
tiene y tendrá la pandemia
del coronavirus.

1.Todos queremos que se
acabe, pero tenemos un problema: una
cosa es que lo haga en términos sanitarios
—es decir, que se desplomen contagios y
muertes— y otra, distinta, que lo haga en
términos sociales —es decir, que podamos
hacer con normalidad las cosas que antes
hacíamos. Tengo la impresión de que el se
gundo deseo es todavía más fuerte que el
primero. El asunto es que, en realidad, no
se podrá cumplir hasta que la pandemia se
apague en términos sanitarios.

En otras palabras, la nueva normalidad
será más nueva que normalidad. Y esa no
es una perspectiva agradable.

2. Hay quienes creen que, salvo por las
nuevas precauciones y el retraso en los ac
tos masivos, de verdad vamos a poder re
gresar al pasado. Esta crisis lo movió todo.
Sus efectos económicos serán tan devasta
dores que obligarán a repensar el funciona
miento de las sociedades en más de un sen
tido, generarán desplazamientos políticos a
nivel mundial y terminarán resolviéndose
en un nuevo orden que todavía no alcan
zamos bien a vislumbrar.

Es el derrumbe de un montón de peque
ñas certezas en un mundo que tenía cada
vez más incertidumbre.

3. De las pocas cosas ciertas que traerá
esta crisis es un aumento de la pobreza a ni
vel mundial. Sólo en México se calcula que
el incremento será de entre 6 y 10 millones
de personas. En muchas partes esa mayor
pobreza se reflejará en hambre.

También es previsible una mayor dife
rencia de ingresos entre las naciones. Y se
rá mayor en la medida en que algunas de
las que no son ricas cometan el error de no
intentar una recuperación inmediata, co
mo México comprenderá.

En resumen, la tendencia al aumento
de la pobreza y a la mayor desigualdad en
tre las naciones tendrá efectos nocivos en
las relaciones internacionales.

4. El comportamiento de las diversas
naciones ante el fenómeno de COVE), deja
en claro que hay una región que está ha
ciendo bien las cosas y otras que no. Los re
sultados en el Extremo Oriente y en Ocea
nía son incomparablemente superiores a
los obtenidos en Europa y América, inde
pendientemente de si se trata de regíme
nes democráticos o no. La diferencia, me
parece, estriba en dos factores: el estado de
la salud pública en cada región y el nivel de
disciplina de la población.

Tengo la impresión de que el individua
lismo, llevado al extremo en Estados Uni
dos, y que se puede expresar en la frase "Tu
salud vale menos que mis libertades", escri
ta en el medallón de un auto trampista, es
tá pagando una factura muy cara y no só
lo en la Unión Americana. La falta de soli
daridad también mata.

5. Ya había evidencias de ello antes de
la pandemia, pero ésta desnudó la falta de
liderazgo mundial de Estados Unidos. Son
cosas que pasan por poner a un narcisis
ta al poder.

Uno se podía imaginar que en Estados
Unidos había el suficiente rigor y la sufi
ciente capacidad técnica para mitigar con
cierta seriedad el problema. Pero la políti
ca pudo más y, sobre todo, la situación de
sastrosa, en términos sociales, de su siste
ma de salud.
Trump parece tener la intención de

querer efectuar una fuga hacia adelante,
apostando a una nueva Guerra Fría, esta
vez con China. Eso no puede sino llevar a
prolongar la disrapción de las cadenas de
valor en el mundo e incluso puede desem
bocar en una nueva crisis financiera. Lo
malo para México es que está muy liga

do a EU y no tiene manera de zafarse en el
mediano plazo. La única esperanza es que
Trump no se reelija.

6. Que la política pueda más que el rigor
y la capacidad técnica no es un asunto ex
clusivo de Estados Unidos. Si hacemos un
recorrido por los países que han sufrido la
pandemia, encontraremos que, como re
gla general, las sociedades que están uni
das han tenido mejores resultados que las
que están polarizadas. El conflicto, a ve
ces propiciado por los propios gobernan
tes y a veces por los intereses partidistas,
ha contribuido a generar respuestas dé
biles, indisciplina de la población y movi
mientos contradictorios en la forma de en
frentar las crisis combinadas de la econo
mía y la sanidad.

7. México claramente está dentro de las
naciones en donde han predominado la po
lítica y la polarización, con los respectivos y
esperables efectos negativos. La única co
sa verdaderamente buena, sea por visión,
por idealismo o por casualidad, ha sido su
propuesta en Naciones Unidas para evitar
la especulación con material sanitario. Y
más allá de la poca capacidad ejecutiva de
la ONU, es un oportuno llamado de aten
ción sobre la necesidad de cooperación in
ternacional ante un problema global. Es
ta cooperación tiene que ser superior a los
intereses económicos de laboratorios y fa
bricantes, y resultará crucial a la hora de
que haya vacunas o antivirales probados.

Resulta paradójico que un gobierno en
cabezado por un nacionalista que sueña
a veces con la autarquía haya hecho esta
propuesta de globalización positiva.

8. En los próximos meses se desatará en
serio algo que empieza a darse: la discusión
sobre las bondades del crecimiento econó
mico per se. La humanidad estará, entre
contradicciones, a la búsqueda de un nue
vo modelo de sociedad, abrumada por los
efectos de un pequeño y letal virus. En ese
camino, serán arrolladas otras viejas cer
tidumbres, como las de los economistas
muertos a los que el mundo obedeció du
rante las últimas décadas. Lo que no tene
mos claro es qué otras certidumbres, igual
mente perecederas, las sustituirán.

De entrada, puede suponerse que cre
cerá la disputa entre quienes abogan por
el desarrollo sustentable y los que lo hacen
por el crecimiento acelerado: la habrá tam
bién sobre el regreso al Estado de Bienestar,'
sus alcances y sus formas de financiarse; fi
nalmente, también la discusión acerca de
las libertades individuales y la solidaridad
social pasará a cobrar mayor importancia.

9. Será necesario, igualmente, replan
tearse la organización de las ciudades,
que hoy en día suele ser bastante irra
cional. No es una cuestión de densidad
(Seúl, que es más densa, libró mucho me
jor la pandemia que Nueva York), sino
de cómo se construye en la ciudad, có
mo y cuánto se viaja en ella, cómo se dis
tribuyen los espacios públicos y de qué ti
po son.

Lo que no habrá, lo siento por los filó
sofos bucólicos o neohippies, es un retor
no al campo.
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El conflicto, a veces

propiciado por los propios

gobernantes y a veces por

los intereses partidistas,

ha contribuido a generar

respuestas débiles,

indisciplina de la población y

movimientos contradictorios

en la forma de enfrentar

las crisis combinadas de la

economía y la sanidad.
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Nos adelantan que, en los próximos
días, no solo lloverán amparos contra
las recientes decisiones en el mercado
eléctrico o la militarización de la seguri
dad pública por parte de la cuatroté
pues, desde este inicio de semana, tanto
empresarios como particulares comen
zaron a prepararse en caso de que la ini
ciativa con la que Morena pretende do
tar de facultades al Inegi, de Julio Santa
ella, para acceder a la información pa
trimonial, financiera y bursátil de
cualquier mexicano.

***

Aunque expertos en derecho e incluso
en materia fiscal confían en que el Con
greso y la Suprema Corte de lusticia
mandarán a la congeladora la propuesta
firmada por el morenista Alfonso Ra
mírez Cuéllar, dicen que muchos prefi
rieron prevenir y empezar a asesorarse
anticipadamente.

***

Luego de que académicos e investiga
dores exhibieran a través de redes so
ciales que el Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, de María Elena Álva
rezBuylla, pasó la charola para que se
"mocharan" para comprar insumos mé

dicos que se destinarían al sector salud,
la propuesta del organismo se tuvo que
retirar formalmente por instrucción di
recta del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Dicen los que saben que Miguel Alemán
ya tiene los 644.6 millones de pesos'
listos para tomar el control de 50 por
ciento de Radiópolis, es decir, hacer
efectivo el endoso en propiedad que le
firmaron los de Televisa, de EMILIO
AZCÁRRAGA JEAN, a los del Grupo Coral.
Luego del pago atrasado de 603,4
millones de pesos, acordaron seguir
siendo amigos hasta el próximo 8 de
¡unió, esa es la fecha fatal. Si los Alemán
no pagan, como han jurado en privado a
todos los involucrados en la operación,
Azcárraga amenazan con hacer efectivas
las demandas nuevamente y ahora sí, no
estarán abiertos a negociaciones ni a
descongelar cuentas. Por lo pronto, los
del canal de Las Estrellas ya no se hacen
responsables en sus reportes de las 17
estaciones de radio, dan por
consumada su salida de ese

negocio. Y los de Galem ya andan
analizando quiénes serán sus

locutores estelares.

Pero no porque el titular del Ejecutivo
estuviera en desacuerdo con que se re
caudaran esos recursos, sino porque la
propia redacción de la convocatoria insi
nuaba que la cuatroté estaba en dificul
tades para dotar de material necesario al
sistema de salud püblico, contradiciendo
la reiterada postura de que el Gobierno
tiene recursos y fondos suficientes para
atender la pandemia de Covid19.

***

Las empresas mineras ya pueden reacti
varse, mientras demuestren que cum
plen protocolos sanitarios y llenen un
cuestionario que avale su ejecución. El
Gobierno Federal confiará en la palabra
de ese sector, considerado ahora como
esencial, al igual que la construcción y
la industria automotriz.

? **

Desde Palacio despejaron la duda entre
los mineros, quienes preguntaban si po
dían operar a partir del 1 de julio. Con los
Lincamientos Técnicos de Seguridad
Sanitaria en el Entorno Laboral, todo
mundo está calculando su regreso.
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¿Renace México? A través del modelo SCCosmo desa
rrollado por el Proyecto de Análisis de decisiones en Con
textos Inciertos (PADeCi), si el pico de contagios por Co
vid19 ocurre el 21 de junio y dado que el distanciamiento
social actual en la CdMx es de 44 por ciento, en esa fecha
iniciaría la reapertura de la misma forma en varias enti
dades del país que aún no cuentan con ella. Por Ejemplo
Campeche, Colima, Michoacán, Morelos, Nayarit, Puebla,
Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxca
la, Yucatán, Veracruz y Baja California Sur.

¿Cuáles abrirán? Desde ayer Coahuila, Guanajuato,
Hidalgo, Nuevo León, Sonora, Quintana Roo y el primer
día de junio Durango, Quintana Roo y Zacatecas. No será
una vuelta a la normalidad ni a las actividades de manera

presencial, pues como precisó la diputada federal por
Coahuila y presidenta de la Comisión de Salud, Miroslava
Sánchez Galván "la fuerza laboral no puede detenerse".

¿Cuáles abrirán? Su entidad, Chihuahua, Nuevo León,
Durango ya que su población fue disciplinada a las medi
das de confinamiento, no así la CdMx, Colima y Veracruz.
Esta última, donde en municipios como la capital y vecino
Coatepec, el 75 por ciento de la población que circunda en
las calles no emplea cubrebocas, ni otras medidas de pre
caución, lo que podría traer consecuencias.

Vacuna: La reapertura sin cura efectiva, resultaría sui
cida porque las pandemias duran por lo menos dos años

como fue el caso de la Gripe Española, que entre 1918 y
1920 mató a 40 millones de personas y según el Journal of
Medicine empezó en China en 1917. Después de registrarse
los primeros casos en Europa pasó a España y al ser la
única nación que hizo eco del problema, propició que se
le adjudicara. Sólo en esa nación dejó 8 millones de infec
tados y 300 mil decesos.

Oportunidades: Fuera de los protocolos fijados por la
OMS y su complicidad con China, en México, apuntó la
diputada Miroslava, se evalúan diferentes tratamientos
como la inmunidad activa, de los médicos del 1PN Enrique
Nava y Gustavo Acosta, aplicada en algunos casos vs el
Covid19 y posible salida a la enfermedad. Con este tema
se convocará a los integrantes de su Comisión para eva
luarla como un método de control pandémico que ya fun
cionó con éxito en Artritis Reumatoide, Lupus y Vitíligo.

Reacciones: Las acciones de La Moderna crecieron 20

por ciento en Wall Street después de avances positivos en
la Fase1 del estudio para hallar una vacuna vs Covid19.
Rusia anunció que en agosto podrían contar con el regis
tro de una vacuna, pero limitada a su población. Suman
800 connacionales caídos por coronavirus en EU, Nueva
York encabeza la lista con 594... ¿Qué subsecretario de
Seguridad apareció en Acapulco junto su pareja senti
mental y el abogado del Cártel Independiente de Acapul
co (CIDA), quien previamente se desempeñó como dipu
tado federal?
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Una nueva oportunidad
La pandemia a la que nos estamos enfrentando ha
venido a modificar los estándares de vida, la forma de
hacer negocios y en el caso de muchos países a
contraer la economía. En el caso de México, de acuer
do con la Encuesta de Especialistas enfocada a pro
nosticar el crecimiento de México realizada por Ban
xico, nuestro país decrecerá entre 7.27% hasta 9% en
2020. Por otro lado, de acuerdo con lo presentado por
el The Economist Intelligence Unit el PIB de México
presentará un decrecimiento de hasta 9%; cifras nada
agradables.

A pesar de lo anterior, no está todo perdido, tene
mos muchas ventajas comerciales que si las sabemos
aprovechar, podría meternos en la jugada más pronto
de lo que pensemos. Pensemos rápido, ¿qué ventajas
competitivas tiene México respecto de muchos países
de América Latina? Tenemos más de 3 mil kilómetros

de frontera con una de las economías más importan
tes del mundo con el que ya contamos con una corre
lación económica importante, además tenemos dos
salidas marítimas, una por el lado del Pacífico que
nos conecta fácilmente con el mercado asiático y otra
por el lado Atlántico
que nos conecta con el
mercado Europeo; es
decir, tenemos una in
terconectividad muy
impresionante.

Antes de la llegada
del nuevo Coronavirus,
el panorama comercial
estaba siento opacado
por un lado por la en
trada en vigor del T
MEC y por otro lado por
la lucha comercial en

tre EU y China, por lo
que se veía que muchas
cadenas de valor se
moverían fuera de Chi

na. La llegada del Co
vid19 llegó para añadir

un elemento más a la lucha comercial: el cierre de

fronteras por temas sanitarios, pero al ser uno de los
principales productores de insumos del mundo, se ro
bó, por así decirlo, una buena parte de las cadenas de
valor de todo el mundo.

Tomando en cuenta lo anterior, una región ya defi
nida como la es el área de América del Norte, sólo hay
una economía emergente con capacidad; es decir, so
mos el país mejor colocado para que se reacomoden
las cadenas de valor. Uno de los primeros sectores, es
el automotriz y algunos más que están ligados a la
cadena de valor de EU.

Sin embargo, es de vital importancia considerar un
último aspecto. La pandemia en Estados Unidos em
pezó antes, por lo que la economía de ese país se esti
ma se abra antes, ¿Qué debería hacer México si desea
hacerse con las cadenas de valor? Empatar la apertu
ra gradual de los sectores que les proveen insumos a
ellos. Si queremos que dichas cadenas de valor sean
trasladadas a nuestro país, es un primer paso muy
importante.

En Una región ya
definida como la es

América del Norte,
sólo hay una econo
mía emergente con
capacidad: somos el
país mejor colocado
para que se reacomo
den las cadenas de
valor. Uno de los

primeros sectores es
el automotriz y otros
ligados a la cadena
de valor de EU
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Muchos de los amigos y compañeros de trabajo del escri
bidor votaron por Andrés Manuel López Obrador.

El escribidor confiesa, para que no haya sorpresas,
que a los más cercanos les dijo que, a su juicio, estaban
equivocados. Ignora si hicieron caso; el voto es secreto.
Tenían múltiples razones para hacerlo como otros 30
millones de mexicanos. Riesgos de la democracia.

La avalancha electoral les dio la razón. El escribidor

simplemente hacía años que no creía en el candidato
que iba a recibir esos votos sinceros o despechados o
revanchistas o resentidos o desesperados. Sigue sin
creerle. Hoy en las "benditas" redes sociales se pueden
leer arrepentimientos de decepcionados votantes por el
actual presidente y el reclamo de otros mediante la re
producción de tuits o estados de Facebook que se han
quedado ahí "colgados", dicen los españoles, de muchos
que llamaron a votar por él, principalmente de famosos
como actores, cantantes, deportistas, políticos, intelec
tuales, opinólogos y otros muchos más. No es fácil. Las
redes sociales son crueles y más cuando se les alimenta
desde el poder o desde su oposición, con trolls y bots,
según se estila en estos tiempos canallas.

Pero, la realidad es terca. Aquí está, en un apretado
resumen de los días recientes;

La corrupción se mantiene; las asignaciones directas
de contratos del gobierno federal llegan a más el 80 por
ciento; el beneficio a los empresarios "cuates" (el capita
lismo de los compadres se le llama) ahí está y brota en
plena emergencia sanitaria; el desempleo crece, agrava
do por la pandemia; ésta muestra un sistema de salud
desmantelado más allá de lo que ya estaba hace año y

medio, contra la promesa de un sistema de salud del país
nórdico; Pemex no representa la soberanía, sino la ca
tástrofe nacional; otras empresas privadas (la automo
triz y otras) sobrevivirán gracias al neoliberal Tratado de
Libre Comercio de Norteamérica, pero no las pequeñas y
medianas que son (eran) las que dan (daban) empleo a
las mayoría de los mexicanos; 6,700 "patrones" se dieron
de baja en el IMSS en el último trimestre por no poder
dar empleo y, obvio, ni pagar las cuotas por seguridad
social, ni impuestos, ni Infonavit, ni Afores; no son gran
des empresas nacionales ni trasnacionales.

Más: hoy el Ejército y la Marina tienen oficialmente,
mediante decreto presidencial, labores de seguridad pú
blica. ¡Vamos, ni con Felipe Calderón! el actual presiden
te prometió retirar al Ejército de las calles en los prime
ros seis meses de su gobierno.

Además, la libertad de expresión palidece ante las
"réplicas" presidenciales, que ahora se han convertido en
amenazas "anónimas"... y que seguirán por todos los
rumbos. ¿Quién de la lista negra presidencial sigue?

Y ante los "¿cómo iba a saberse?"; "no es por lo que
nosotros votamos"; "es necesario, dejaron un cochinero",
se atreven a decir algunos que no recuerdan que se pro
metió que todo iba a cambiar luego del triunfo de julio
del 2018... hace ya 22 meses.

No es tiempo de arrepentirse ni tampoco de burlarse
de los arrepentidos. Es tiempo de enderezar el rumbo.
Los 30 millones que por él votaron o al menos los arre
pentidos tiene la obligación de exigirle al presidente de
la República un gobierno que beneficie a todos los mexi
canos o al menos que no los perjudique. Después será
muy tarde, y le quedan cuatro años y medio de poder.
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"No hay camino para la paz, la paz es el camino"
Mahatma Gandhi

Elaborado por el Instituto de la Economía y la Paz, el In
dice de Paz México (IPM) mide, desde 2003, la evolución
de los índices de violencia en México.

El IPM utiliza la metodología del índice de Paz Global,
la más reconocida para medir la paz a nivel mundial.

Medido por cada 100 mil habitantes (TCH), el Indice de
Paz México analiza siete indicadores básicos: homicidios,
delitos con violencia, delitos con armas de fuego, eficien
cia del sistema judicial, presos sin condena, financia
miento de las fuerzas policiales y los crímenes de la de
lincuencia organizada.

Cada uno de los indicadores recibe un valor del 1 al 5,
donde 1 representa la calificación más pacifica y 5 la me
nos pacífica. En la medida que se acerca al "1", una enti
dad'tiene el índice de paz más alto.

En su reporte 2020, el IPM reporta un incremento na
cional en la violencia de 4.3 por ciento, deteriorándose
por cuarto año consecutivo, incluyendo un incremento
de 1.4 por ciento en homicidios, y 3.4 por ciento en delitos
con violencia, guiado por un incremento de 18.3 por cien
to en delitos sexuales.

Comparado al año anterior, nueve estados muestran
mejoras y 23 retrocesos.

El nivel de paz en México se ha deteriorado 27.2 por
ciento en los últimos cinco años, dictada principalmente
por la tasa de homicidios que se incrementó 86 por ciento
al pasar de 15 muertes por tasa de 100 mil habitantes en
205 a 28 en 2019, donde la tasa de delitos sexuales se
incrementó en 60 por ciento.

Desde 205, la tasa de crímenes de la delincuencia or
ganizada ha incrementado 46 por ciento, donde los deli
tos de narcomenudeo crecieron 75 por ciento y la violen
cia con armas de fuego creció 117 por ciento.

El homicidio es la principal causa de muerte entre
personas de 5 a 44 años, y la cuarta más frecuente entre
niños de 5 a 14 años.

Pese a la oleada de violencia, México gasta sólo 0.7 por
ciento del PIB en seguridad y justicia, la tasa más baja
entre los países miembros de la OCDE.

El número de detenidos sin sentencia creció 24.9 por
ciento durante 2019, catalogando al estado con una de las
cifras más altas de México.

En relación con el impacto económico de la violencia,
este ascendió a 4.57 billones de pesos, equivalente a 21.3
por ciento del PIB nacional.

El impacto económico de la violencia fue de 36 mil 129
pesos por persona, equivalente a cinco salarios mínimos
mensuales.

Finalmente, el IPM calcula que durante los O años de
la guerra contra las drogas han sido asesinadas 175 mil
personas.

Una cifra igualmente alarmante es que durante los úl
timos 20 años en México se han cometido mil 524 asesi

natos contra periodistas.
Los números aquí presentados son oficiales, México

vive una verdadera tragedia en materia de seguridad, y
desafortunadamente no se vislumbra una estrategia cla
ra de las autoridades en el tema.
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Confusión
Tremenda polémica desató el presidente de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar. con su propuesta de que el
Inegl mida la riqueza. Y es que más de uno entendió
que los encuestadores del instituto ingresarían a los
domicilios sin autorización. ¥ no. La propuesta habla
de ingresar, pero a los sistemas informáticos para
conocer el patrimonio real de quienes más tienen.

Se desmarca el Senado
Con todo y la precisión de don Alfonso, el coordinador
de la mayoría en la Cámara alta, Ricardo Monreal,
despejó dudas sobre la polémica propuesta. Aclaró
que el proyecto no se ha consensuado con las bases
del partido y en el Senado de la República no existe
iniciativa para ampliar atribuciones del Inegi ni del
Sistema de Administración Tributaria (SAT).

Ver para creer
LaCoparmex debería hacer algo si en verdad quiere
posicionar su propuesta de #SalarioSolidario. Es uña
medida nueva en México, pero ya protege el empleo
formal en Perú, Brasil y Canadá. Las autoridades
reconocieron la pérdida de 685 mil empleos, por lo
que el sindicato patronal, liderado por Gustavo de
Hovos. no puede quedarse cruzado de brazos.

Conacyt queda a deber
Quien no quedó bien parada con su jefe, el Presidente,
fue la directora del Conacyt, María Elena Álvarez
Buyila. a quien se le ocurrió pasar la charola a los

i investigadores para que donaran sus becas, pero como
s vieron que eso se estaba saliendo de control, desde
Palacio Nacional se ordenó no seguir con la propuesta
y que sólo se quedara en una aportación voluntaria.

Duarte se queda
Al que le fue mal en esta contingencia es al
exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, ya que un
tribunal federal le confirmó la sentencia de nueve

años de prisión por asociación delictuosa y ¡avado de
dinero. Los argumentos de Duarte no convencieron a
la magistrada que resolvió el recurso de apelación que
promovió el exmandatario en contra de la condena.
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• Luego de 69 días de confina
miento, el papa Francisco volvió
a ofrecer una misa con fieles

presentes en la Basílica de San
Pedro, dedicada al papa Juan
Pablo II.

EL
MALO

• Un tribunal federal confirmó la
sentencia de nueve anos para el
exgobemactof de Veracruz, Javier
Duarte de Ochoa, por los delitos
de lavado de dinero y asociación
delictuosa.

• En plena pandemia, Alfonso
Ramírez Cuéllar, presidente de
Morena, propuso que el ínegi
pueda entrar a las casas "sin nin
gún impedimento legal a revisar el
patrimonio de las personas".
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HERNAN
GÓMEZ
BRUERA

LA 41 Y LA
SUBCONTRATACIÓN

Mapolean Gómez Urriilia ha señalado
que la propuesta estaría siendo
frenada desde adentro de la propia ÍT

a iniciativa orientada a regular la subcon
trataGión podría estar siendo contaminada
por los pleitos en el interior de Morena y
sus senadores, así como por diferencias
de visión entre los poderes Ejecutivo y
Legislativo.
Napoleón Gómez Urrutia, presidente

de la Comisión de Trabajo en el Senado y autor de la ini
ciativa, ha hecho señalamientos serios en el sentido de
que la propuesta estaría siendo frenada desde dentro de
la propia 4T. Esas acusaciones son graves porque hacen
parecer como si dentro de la coalición gobernante hubiera
presiones indebidas para legislar de acuerdo con la pauta
dictada por los grupos de interés.
Llama la atención la crítica que ha hecho el senador

porque el dictamen fue discutido durante varios días en una
mesa de alto nivel en la que muy distintos grupos estuvieron
representados. Incluso al concluir las negociaciones, a
principios de este mes, Gómez Urrutia celebró el consenso
logrado en una entrevista con Carmen Aristegui. No se
entiende porqué dio marcha atrás poco tiempo después.
¿Será que el pleito de fondo es otro?
¿Realmente está jugando la 4T en contra de la regula

ción? Quizás uno que otro sena
dor morenista tenga compromi
sos de algún tipo con empresas
subcontratistas; difícilmente sea
el caso del Ejecutivo.

Desde el inicio de esta admi
nistración, tanto el IMSS, como
el SAT, la UIF y la Secretaría
del Trabajo desplegaron una

estrategia para combatir el outsourcing ilegal, con carac

terísticas de crimen organizado.
Al frente de la Secretaría del Trabajo, Luisa María Alcalde

decidió abordar el asunto desde el inicio de la adminis
tración. Quizás la diferencia fundamental con Gómez
Urrutia es que en esa dependencia se considera que la
principal manera de combatir el problema es aplicar la
ley existente, con algunas adecuaciones que le den más
armas para enfrentarlo.
En Trabajo se considera que la legislación en materia

de subcontratación ha sido letra muerta. A pesar de las
reformas de 2012, durante todo el sexenio anterior no se
practicó una sola inspección. Esa situación cambió radi
cálmente con este gobierno, que tan solo el año pasado
practicó 4,507 inspecciones en alianza con otras institucio
nes. A partir de esa estrategia, las autoridades detectaron
que 1,200 empresas incumplían con sus obligaciones y
cuáles son los "patrones reales" que están detrás de las
empresas fantasma utilizadas.
Se inspeccionaron, además, siete empresas muy po

derosas, emblemáticas por sus prácticas de terciarización
ilegal. Aunque el gobierno está impedido de revelar los
nombres, al menos seis de esas grandes empresas esta
rían vinculadas a GinGroup, comandado por polémico
Raúl Beyrutti, quien ha hecho fortuna a expensas del
outsourcing ilegal. Regular la subcontratación es y debe
ser una agenda de la 4T. Hace falta, sin embargo, que los
poderes Ejecutivo y Legislativo hagan sinergia y se pongan
de acuerdo en una estrategia realista y bien pensada para
enfrentarlo desde todas sus aristas.

HACE FALTA QUE
EL EJECUTIVO Y

EL LEGISLATIVO

HAGAN SINERGIA
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INGRESO
MINIMO VITAL

Nos endeudamos o vamos por una
reforma para fondear a quienes
perdieron su empleo, piden sindicólas

iene en camino una propuesta plural ava
lada por Morena, Movimiento Ciudadano
y distintos sectores de la sociedad paraV construir una Ley de Ingreso Vital, que
presentarán como iniciativa en la Per
manente el 27 de mayo próximo.

La idea central, según apunta la sena
dora Patricia Mercado, es proponer un ingreso vital de
entre tres y cinco meses, a las personas que perdieron
su empleo (tanto del sector formal como del informal)
durante esta etapa de emergencia sanitaria, o a quienes
vieron disminuidos sus ingresos.
El universo potencial de beneficiados alcanza, en su

punto máximo, a cerca de 32 millones de personas de entre
18 y 65 años. Grupo, a decir de la diputada Martha Tagle,
que está fuera de los sectores beneficiados por los pro
gramas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Pero el punto importante es: ¿de dónde saldrán los

recursos para fondear esta iniciativa? ¿Reasignaciones
del presupuesto? ¿Alguna línea de crédito?
Varias voces tuvieron ayer un conversatorio a distan

cia. bajo la moderación de la senadora Mercado, sobre la
pertinencia de esta iniciativa (más otras que surgieron en

el camino) y cómo enriquecerla.
El economista Rolando Cor

dera, por ejemplo, sostuvo que
urge abordar el tema de la Segu
ridad Social Universal, y que no
tenga el filtro laboral, y mucho
menos el del contrato de trabajo.

En cuanto a la iniciativa del

Ingreso Mínimo Vital, apuntó
que ésta debería inscribirse en un esquema mayor: el
del Ingreso Universal. Es hora, dijo, de construir algo que

hemos evadido: un Estado de Bienestar.
• • •

SINDICALISTAS PIDEN REVISAR EL SISTEMA FIS
CAL. Las opiniones de los sindicalistas sobre un Ingreso
Mínimo de Emergencia apuntaron principalmente a una
reforma del sistema de pago de impuestos.
"Todo mundo pide, pero quién va a poner", apuntó

Francisco Hernández Juárez, líder del Sindicato de Tele
fonistas. Hay dos opciones: nos endeudamos. ¿No quieren
deuda?, entonces vamos a una reforma fiscal..., y que
paguen lo que de verdad se tiene que pagar, como han
hecho en otros países. Si no tenemos la sensibilidad de
ir en esa dirección, dijo el líder de la UNT, cuidado con lo
que se podría venir en términos de la paz social. "Espero
que no sea por eso que el Ejército está en la calle...".

Rodolfo González, secretario general de la CROM, indicó
a su vez hacia las mineras, a su falta de pago de impuestos
y de regalías; mientras que Isaías González Cuevas, diri
gente de la CROC, se pronunció por modificar también la
tasa impositiva y advirtió: ha llegado el momento en que
el SAT tendrá que grabar la robotización (origen de buena
parte del desempleo que se vive hoy en día).

• • •

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador:
"(Antes) venían las empresas extranjeras a saquear...

Saquearon más en este periodo neoliberal que
lo que saquearon durante los tres siglos de domina

ción colonial".

¿DE DÓNDE
SALDRÁN LOS

RECURSOS PARA
LA INICIATIVA?
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os especialistas afirman que toda cam
paña de reelección acaba por ser un refe

L rendo en torno a la actuación del man
datario que busca renovar su mandato.
Y en ningún caso parece más verdade

ro que en el de las elecciones presiden
ciales del próximo 3 de noviembre en

Estados Unidos, en las que el actual presidente, Donald
Trump, busca ser reelecto para otro periodo de cuatro años.
El problema es que Trump esperaba originalmente

hacer campaña sobre la fortaleza de la economía y la se
guridad del país. Pero las guerras comerciales con China y
la llegada del C0V1D 19 provocaron un grave descalabro
económico a Estados Unidos.
Y de paso obligaron a Trump a cambiar de planes. El

mandatario, se dice, espera ahora desarrollar una cam
paña en la que enlodará a todos y a todo para energizar
a su base electoral y repetir, si no mejorar, su victoria de
hace cuatro años.

Pero esta vez la campaña presidencial estadounidense
formalmente enfrentará a Trump de entrada con su propio
historial en la Presidencia, de declaraciones bombásticas
autocomplacientes a insultos de todo tipo contra sus ad
versarios o críticos y, sobre todo, a su inmovilidad y aún
indiferencia durante las primeras seis o siete semanas del

brote de COVID 19.
Las acciones de Trump

y sus diarios encuentrosLA PANDEMIA DE
con los medios para detaCORONAVIRUS
llar la respuesta de su régiOBLIGÓ A TRUMP A
men a la pandemia ocupanCAMBIAR DE PLANES
de tal forma la prensa es
tadounidense favorable o

desfavorable que no queda
espacio para mucho más.
De hecho, el casi seguro candidato presidencial

demócrata, el exvicepresidente Joe Biden, por lo pronto
parece luchar por hacerse ver y oír. "Ha estado encerrado
en su casa de Delaware, realizando entrevistas, organizando
manifestaciones y recaudando dinero desde su sótano",
consignó un analista.
En cierta forma no es una mala situación, toda vez

que buena parte de su actual trabajo es consolidar una
coalición demócrata que incluya a la mayor parte de la
izquierda que apoyó al senador Bernie Sanders y que
amenaza con alejarse.
Muchos creen que la candidatura de Biden se mueve

sobre dos grandes ruedas: sus ocho años como vicepre
sidente en el gobierno del expresidente Barack Obama,
aun considerado como uno de los políticos más populares
en el país a pesar de los esfuerzos de Trump de pintarlo
como corrupto, descuidado o abusivo de su poder, y com
plementariamente sobre las propias acciones de Trump.
La sobreexposición de Trump ha profundizado la ani

mosidad en contra del mandatario, aunque también radi
calizado a su base. Trump, sin embargo, no parece haber
logrado hacer crecer su número de votantes y su estrategia
parecería basarse en mantener los estados que le dieron
la victoria en el Colegio Electoral aunque no el triunfo
popular hace cuatro años.

Las posibilidades de triunfo de Trump parecen limitadas,
pero de ninguna forma imposibles de ignorar.

Fecha: 19/05/2020

Página: 19

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

José Carreño Figueras "Desde Afuera"

José Carreño Figueras

Costo: 16,704

Página 2



IRAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

¡EXPROPIESE!

Hay un pueblo con sus aspiraciones y
esperanzas expropiadas y dependiente
de las dádivas del gobierno

1 pie de la letra sigue la cuatroté la ame
Anaza del prócer del chavistamadurista

metido a director del Fondo de Cultura
Económica, Paco Ignacio Taibo II, emi
tida en mayo de 2018, poco antes de las

— elecciones presidenciales, contra los
empresarios que, a su parecer, se resis

tieran a colaborar con el gobierno que se hizo llamar de
"la esperanza": "Chingue su madre, ¡expropíalos!
En los hechos ha sido una expropiación, que pagamos

los mexicanos a cambio de nada, la cancelación del NAIM,
que nos está costando 71 mil millones de pesos y 46
mil empleos directos e indirectos; el cierre de la planta
cervecera de Constellation Brands, en Mexicali, con
lo que perdemos al menos 900 millones de dólares y
cuatro mil empleos; y el freno de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, a la inversión en energías limpias, que tiró
6 mil 600 millones de dólares en inversión extranjera
en 44 proyectos en 18 estados, y 30 mil puestos laborales.
O las que están por consumarse: quitar a la IP la ad

ministración de las afores y concentrar esos recursos en
el Banco del Bienestar, iniciativa que, primero, lanzó el
diputado de Morena, Edelmiro Santiago Santos Díaz,
y luego respaldó el presidente
Andrés López Obrador; la del
dirigente provisional morenis
ta, Alfonso Ramírez Cuéllar,

t para que el Inegi se meta a los
hogares a revisar "la riqueza"
de cada uno para que paguen
más impuestos.
Y la momentáneamente

M. 1U

frenada propuesta para que el Ejecutivo haga uso, a su

voluntad, del Presupuesto de Egresos.
El resultado; desincentivar la inversión nacional y

extranjera, y matar la competitividad y la esperanza de
los mexicanos. ¿Para qué esforzarse y crear riqueza, si
al final el Estado nos quitará el producto de ese esfuerzo?
¿Para qué estudiar y ser mejores en un país cuyo Presi
dente ve inservibles a arquitectos, ingenieros, periodistas,
economistas, técnicos, emprendedores...?
En resumen, un pueblo con sus aspiraciones y es

peranzas expropiadas y dependiente de las dádivas del
gobierno. Un anillo al dedo para el lucro políticoelectoral.

• • •

Solidaridad y responsabilidad social mantiene el empre
sariado en la etapa más crítica de la pandemia. Grupo
Televisa, Bimbo, Grupo México, Mastercard y Funda
ción Bailléres, entre otros, hicieron posible el donativo
de 2 mil ventiladores de la compañía holandesa Philips,
para pacientes de COVID19, lo cual agradeció el canciller
Marcelo Ebrard.
Incluso el Centro Mexicano para la Filantropía y la

Alianza por la Responsabilidad Social Empresarial por
México felicitó a las mencionadas empresas.

• ••

EN EL VISOR: Será hasta 2022, un año después de la
elección intermedia, cuando se dé a conocer el núme
ro real de muertos en el país por coronauirus. Lo dijo
el subsecretario Hugo LópezGatell.

EL RESULTADO:
DESINCENTFVAR r
LA INVERSIÓN

NACIONAL
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Alvaro
delcado

"DECISIONES DIFICILES"
OTRO FRAUDE DE
CALDERON
La única revelación de calibre, en las 584
páginas del libro, es la caria que enuió al
presidente Andrés Manuel López Obrador

a vida sigue, por eso no es sólo un lia
mado a la reflexión, sino a la acción",
convoca Felipe Calderón en el epilogo
de Decisiones difíciles, su libro que este
lunes comenzó a circular en México y
que, además de ser un panegírico de su
gobierno y la descripción victimista de

su biografía, es un ariete propagandístico para su partido,
México libre, y su urgencia de dinero público.
La única revelación de calibre, en las 584 páginas del

libro, es la carta que envió al presidente Andrés Manuel
López Obrador, el 2 de diciembre, el año pasado que
sintetiza las "decisiones difíciles" que tomó en su sexe
nio, en la que le aconsejó hacer lo que él no hizo: "Y aquí
con mucho respeto le sugiero, señor Presidente: revise
bien la casa. Debe usted asegurarse de que no exista de
parte de nadie en su gobierno acuerdo alguno con ningún
grupo criminal".

Añadió: "Es fundamental que usted sepa qué terreno está
pisando, para saber en quién puede confiar y en quién no
en el gobierno. Manténgase muy cerca de los procesos de
control de confianza de la Guardia Nacional y de la Fiscalía
General. Ordene que lo que quede del Cisen investigue

si hay penetración criminal y
hasta qué grado ha llegado".
Calderón debió reconside

rar la publicación de esta carta
y sus editores advertirle que
era un error hacerlo cuando
¡ocho días después de enviarla
a López Obrador! fue apresa
do en Estados Unidos Genaro

García Luna, su secretario de Seguridad Pública queestá
acusado de narcotraficante, una reputación que ya tenía
antes de ocupar ese cargo, él y su grupo de poder.

En su libro, Calderón pide "un juicio justo" para García
Luna y, en caso de ser culpable, sería "una gravísima falta
de confianza depositada en él por la sociedad", pero no hay
mínima autocrítica, ni siquiera da la razón para designarlo.
Y es que, salvo esporádicas y superficiales alusiones

a "insuficiencias" de su gobierno, el libro del futuro can
didato a diputado es un recuento biográfico que contó en
El hijo desobediente, en 2006, y burocrático, como Los
retos que enfrentamos: Los problemas de México y las
políticas públicas para resolverlos (20062012), de 2014.

Decisiones difíciles, título que plagió a Hillary Clinton,
es un libro de crítica a López Obrador, pero a Enrique
Peña Nieto ni lo toca.

También acusa a Diego Fernández de Cevallos, como
lo hizo Vicente Fox, de "rajarse" en 1994 y pactar con
Ernesto Zedillo que no hubiera un segundo debate: "Ahí
se perdió toda esperanza".
Y como si sus imposiciones en el PAN no hubieran

existido, Calderón culpa de la degradación a todos: des
de la organización secreta El Yunque hasta Fox quien
le aconsejó no "meterse" con el narco, Manuel Espino,
Ricardo Anaya, Gustavo Madero, Santiago Creel, Marko
Cortés y los grupos que se reparten el poder.
Muy malito este libro de Calderón que compré en

preventa en Kindle, en 245 pesos, y me desvelé leyén
dolo este lunes, cuando ya circula, lamentablemente, la
versión pirata.
CALDERON PIDE

JUICIO JUSTO
PARA GENARO
GARCÍA LUNA
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LUIS
SOTO

¡POBRES
Y OLVIDADOS!

El Estado de bienestar igualitario que
estamos construyendo tiene como
objetivo la protección de las personas

Pobres pobres! No solamente viven en el
• sórdido inframundo de la miseria extre
1 ma, sin ninguna esperanza de abandonar
|| esa condición y menos después de la

pandemia del coronavirus, sino que
— ahora serán los conejillos para un expe

rimento de la 4T que tiene como objetivo
crear el Estado de bienestar igualitario y fraterno para
garantizar que los pobres, los débiles y los olvidados en
cuentren protección ante incertidumbres económicas,
desigualdades sociales, desventajas y otras calamidades,
donde todos podamos vivir sin angustias ni temores.
El Estado de bienestar igualitario y fraterno que esta

mos construyendo tiene como objetivo la protección de
las personas a lo largo de la vida, desde la cuna hasta la
tumba, haciendo realidad el derecho a la alimentación,
al trabajo, la salud, la educación, la cultura, la vivienda y
la seguridad social, afirma el presidente Andrés Manuel
López Obrador en su ensayo titulado "La nueva política
económica en los tiempos del coronavirus", en donde
expone que uno de los elementos básicos de la fórmula
para superar la crisis transitoria que va a durar todo el
spYPnin arntan los ratastrnfistas— ps la histiH» «nHal

El principal componente de
la susodicha justicia, son los
programas sociales del go
bierno federal que contienen
una bolsa de varios cientos de
miles de millones de pesos, que
beneficiará a 25 millones de ho
gares de un total de 32 millones.
Crppmns mip si (ipstiriamns; rp

cursos a los menos favorecidos habremos de lograr una
más rápida reactivación de la economía para salir de la
crisis. Se debe comprender que el país no será viable
si persisten la pobreza y la desigualdad, insiste López
Obrador en el documento fechado el pasado 15 de mayo
y distribuido urbi et orbi.
AI respecto, el columnista recuerda lo que en diversas

ocasiones ha publicado en este espacio: Todos los presiden
tes de la República posteriores a la Revolución Mexicana
incluyeron en sus discursos, unos con brevedad y otros
de manera extensa, sentidas referencias a los pobres y
grandilocuentes promesas para sacarlos de la marginación.
Es posible que, en su momento, las palabras presidenciales
hayan infundido una mínima esperanza en el ánimo de los
millones de olvidados de la justicia social, pero ninguno
de los depositarios del Poder Ejecutivo Federal logró el
objetivo anunciado: Abatir la miseria y cerrar la brecha
de la desigualdad en el país. ¿Podrá el gobierno de la 4T
hacerles el milagro? Por lo pronto, la pandemia del coro
navirus generará más de 10 millones de pobres. Así que..

• • •

AGENDA PREVIA: Contundente y oportuno deslinde
del senador Ricardo Monreal a la estulticia de Alfonso
Ramírez Cuellar: En el Senado mexicano no existe ini
ciattua sobre nuevas facultades del Inegi y al SAT, así
que actuaremos con prudencia y responsabilidad...

En la última encuesta de Masstve Caller sobre los al
caldes con mayor aprobación destacan tres del PRI en
Nueuo León, en el siguiente orden: Cristina Díaz, Clara

Luz Flores y César Garza.

LA PANDEMIA
DEJARÁ

10 MILLONES
DE POBRES
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En el entorno Internacional, la crisis derivada de
la pandemia del coronavmis ha representado un
enorme reto para todos los Estados. El mismo fe
nómeno impacta de manera distinta en cada lugar
como resultado de las decisiones adoptadas por los
gobiernos de las diferentes naciones.
Algunos países como Alemania, Taiwán y Nue

va Zelanda se han caracterizado por su impecable
estrategia para el control de la crisis por COV1D19,
seguido de Finlandia y Dinamarca. Todos ellos con
un común denominador: el liderazgo se encuentra
en manos de una mujer.
Si bien es cierto que cualquier persona, indepen

dientemente de su género, cuenta con la capacidad
de tomar buenas decisiones, también es una realidad
que, en un ambiente dominado por hombres como
la política, sólo las mujeres con mejores habilidades
tienen la posibilidad de acceder a posiciones clave en
la toma de decisiones. Por ello, los países liderados
por mujeres tienen como responsables a las mujeres
más aptas de su sociedad.

Desafortunadamente, en el nivel estatal la realidad
para el género femenino dista del reconocimiento que
obtienen las grandes líderes del ámbito internacional.
En lo local, las mujeres se han convertido en "carne
de cañón" durante la emergencia.
En la mayoría de los países, alrededor de 80 por

ciento de las personas dedicadas al cuidado de la
salud son mujeres, así como 82 por ciento de quienes
laboran como cajeras en tiendas de autoservicio.
Mientras que la mayoría de las enfermeras son mu

jeres, la mayor parte de los médicos son hombres, lo
que conduce a mayor riesgo para el género femenino.
Todo esto con una diferencia salarial de 11 por ciento
menor para las mujeres, de acuerdo con la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS).

A pesar de ello, en las redes sociales circulan
historias terribles en diferentes países sobre enfer
meras agredidas o insultadas en las calles. O bien,
de personal de la salud sin los medios de protección
suficientes para ejercer su noble labor de cuidado de
los pacientes infectados por COVID 19.

En el plano individual, la situación para las mujeres
empeora drásticamente. De entrada, el trabajo de
enseñanza, de cuidado infantil, de adultos mayores y
de personas contagiadas, se convirtió de un día para
otro en una actividad "sin paga", lo que invisibiliza y
desvalora el trabajo femenino.

La necesidad del cuidado en casa ha provocado
la pérdida de miles de empleos de mujeres, que no
puederrcontinuar con sus responsabilidades al an
teponer el cuidado del hogar. En casos más severos,
la violencia doméstica en diferentes países se ha
agudizado en los hogares con ojos ciegos para las
instituciones gubernamentales.
La pandemia del coronavirus causa estragos te

rribles para todas las personas, sin embargo, bajo
la lente de género se observa que la violencia y la
desigualdad comienzan en el plano más básico de
la sociedad. La inequidad de género es un problema
presente en todos los niveles y fenómenos y aún está
muy lejos de ser resuelto.
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Alfonso Ramírez Cuélbr se qjédü en el viaje o su propuesta es ir, detractor.
I I Porque ¿I absurdo manifiesto que hizo croular el domingo y que reiteró el lunes no
W puede calificársele de otra forma: que el láslEGI o el orga/»smo qye sea así lo dijo tenga
facultades para entrar a la casa de aialquera, a las cuernas de cualquiera y a los estados
fruncieras de cualquiera.

Pogre sividad fiscal, le llama.
El documento es oficial, esta redactado en hojas con el logotipo de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) y firmado por él, en su calidad de presidente del Comité
Ejecutivo Nacional (OEN}.

¿Y el derecho consagrado en laConstrtuciín sobre la propiedad privada?
¿Qué pretende esle briante legislador, que se rneüá con todo y caballo a la Cámara de

Diputados hace agwos ayeres, loque constituyen» de sus más grandes logros?
Quiere wa reforma constitucional para oonstilur una especie de peteía contra la riqueza.
¿Qué es un pecado ser rico?
Sempie y cuando esa riqueza o posición económica no sean producto de algún ilícito,

deben ser respetadas.
Dios el dirigente morenistaque no se pretende despojar, incautar o despeara los

poseedores de sus bienes, smo conocer cuanto tienen y cómo ta ccnsigueron.
Rara elloya easte la Secretaría de Hacienda y Crédito Pútilioo (SHCP), alagúesele pneserton

las declaraciones de impuestos wa el Servicio de AdnristraoO n Tributaria (SAI), además de la
Uhidad de Intelgenoa Financiera {UF>. encabada de dar seguHento a operaoones sospechosas.

Ayer, Ramírez Cuéllar se dedico todo el día a defender su propuesta que, dice, teria ya isla
como iniciativa en San Lázaro antes de sair disparado hacia Morera,

¦ Se trata dejustiee entre quienes toen miles de miSones de dolares y quienes no tienen nada.
Y dice que Morena esta generando riqueza con s¡u gobierno.
Cita que si se conoce la pobreza y la pobreza estrema, por qué no se ha de conocer la

riqueza y la riqueza estrema.
Y remata: "Mo estamos buscando ni expropiar".
Lo que no menciona es que, efectivamente, se hacen encuestas  el Censo de Población

y Vivienda, ntenrumpido, poroerto, por la pandemia, es fundamental y seguimiento de la
situación económica de los hogares en México, pero no se tiene acceso ni se sobdta a ¿as
cuentas ni a las propiedades n a Información absolutamente confidencial y privada

El Banco de México (fianxico) y el IMEGI llevaron a cato en 2019 la Encuesta sobre las
Finanzas de ENFlH.para conocerlos egresos y ios gastos de los mexicanos.

La EMFIH nos ayudara a responder pregwitas como: ¿Cuanto y cómo ahorran los hogares
mexicanos? ¿Tienen los mexicanos suficientes recursos para su jubilación? ¿Cuántos hogares
de nuestro país están en condicionas de hacerse de una vivienda propia? ¿Son suficientes los
ingresos de los hogares «xicanos para ciiirir sus deudas?

ningún motivo se les pedirá capia de estos documentos, ni se les preguntaran números
de cuenta ni datos de identificación personal.

indas las entrevistas serán andrinas y bajo ninguna circunstancia se re*«ter4n los nombres de
las personas que participan, eü en apego a la Lev del Sistema Maraña) de información Estadística
yGeogralica, (íestí Eianacoenla direcísün Wto£www.Panxic».org.ms^enfilV

¿Lo sabrá lamitz Cuéliar?
...El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGl) debe de tener la faaJtad

constítuefersal de me<ir la concentración de la riqueza en nuestro país, feriemos miles de aliones
de dólares que «mstilijyen una nqueza totalmente inobservada, Ya no se trata de silo dar enalta
del mgeso y el gasto de las farreas y las personas. Medirla pobreza en México es w gran avance.

El IMEGI debe entrar sil ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio mobiliario y
financiero de todas Ijs personas. Cada dos años debedar cuenta de los resultados que arroja
latotabdad de ios activos con que cuenta cada mejicano.
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El IMEGI tar oién debe tener acceso a las cuentas del Servicio de Administración Tributaria
y a lúdamfomsaaón financiera y bursátil de las personas.

Dice el trillante d^utadocon licencia que trabaja con la izquierda, pero cobra con la
derecha y que hoy es dirgente de Movimiento Regeneración Macionai (Morera), dice el
comunicado del (ingente.

Ayer, defendió su ¡dea:
No hay abuso, proque tienen que quedar perfectamente las reglas.
Asi como sabemos cuales son los pobres y los pobres en pobreza extrema, también

pudiéramos saber cual es la situación de quienes tienen mies de mitones.
Seguramente airarían en primer lugar a las 28 casas y departamentos de Manuel

Bartfett Diaz. director déla Comisan Federal de Electricidad (CF£), ex gobernador de Pueda,
ex senador y ex secretario de Educación Pühlicaentre otros cargos, y a quien le hallaron una
íoriina que ronda 300 millones de devaluados pero úties pesos.

La propuesta generó rechazo y hasta nauseas.
Marta Cortés líder del PAN, dijo que es <n distractor frente a la crisis que enfrenta el país

porCovidt9.
El Pfli advirtió que atenta, contra los derechos en la Constitución y la califico de tea de k^ar
Y el quesezafófae Ricardo Monreai Avila, cooninadorde los senadores de Morena, quien en

un video aseguró <»je no existe infesath'a a^una en la materia.
No existe iniciativa alguna pare dar nuevas facultades álfclEQoalSAT para dar facultades y

observar patrimonio, riqueza o capital. Les ofrecemos que cualquier nueva deposición lavamos
a dscutir así que actuaremos con prudencia y responsaMdad. Actuemos con prudenda.

Bien calificada

Gristna Díaz: alcaldesa pnísla de Guadalupe, Muevo León, se ubica entre bs verle presidentes
munfcapafes mejor caklicadosd^pais.

Es la seguida, sólo detras de María Teresa Jinénez, de Aguscalientes.
Sü trab^o en esta pandemia, en coordinación con los encrasaros y los habitantes del

munic^io le ha sido reconocido.

Vamonos: se confie. Quédese en casa,
'íalberrarnitmeialiennwítmBX » falwo.es
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El gran distractor
Políticos de oposición e incluso
algunos integrantes de Morena
están convencidos de que la
"ocurrencia" de Alfonso Ramí

rez Cuéllar de otorgar facultades
al INEGI para revisar el patrimo
nio de todas las personas no es
más que un intento de distraer
mediante la controversia. ¿Por

qué lanzar desde la dirigencia de
Morena esta propuesta sin nin
guna consulta previa con legis
ladores? Hay claros mensajes de
que al menos en el Senado, don
de la bancada guinda la lidera
Ricardo Monreal, no se toman

en serio esta iniciativa partidista.
Nos hacen ver que justo en estos
días en que se vive el momento

más complicado en cuanto a
contagios y defunciones por
Covid19, sin que "se aplane la
curva" como han indicado las

autoridades, es cuando desde
la propia 4T han avivado la
controversia con decretos como

el de las Fuerzas Armadas, las

restricciones a la generación de
energías limpias y ahora con esta
propuesta de Ramírez Cuéllar.
¿Coincidencia?

La apertura esperada
Los sectores políticos y económi
cos del país están especialmente
expectantes sobre las medidas

de reactivación en la Ciudad

de México y el Área Metropo
litana que anunciará la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
el día de mañana. En el norte del

país ya comenzó poco a poco la
reapertura de algunas activida
des comerciales, y gran parte de
la actividad industrial se declara

lista para cuando lo indique la
autoridad, pero el plan conjunto
que presentarán las autorida
des capitalinas y del Estado de
México podría marcar gran parte
de la agenda económica de las
siguientes semanas y meses. El
número de casos en la ciudad y
la periferia sugieren cautela, y de
momento el gobierno capitalino
ha sido hermético con las medi

das que anunciará. Atentos.

Nuevos horizontes

Dos bajas en el Senado, pero no
por Covid19, sino por movimien
tos estratégicos de la política elec
toral. La oáxaqueha, Susana Harp,
y el guerrerense, Félix Salgado
Macedonio, solicitaron anoche

licencia para separarse del cargo;
sin embargo, tendrán que esperar
porque la Mesa Directiva de la
Comisión Permanente determi

nó sesionar este miércoles a dis
tancia por no haber condiciones
sanitarias y, para ese trámite, se
requiere de una sesión presencial.
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Parece que la discusión y defini
ción de la sanción en contra del

secretario General de Gobier

no de Nuevo León, Manuel
González, no es un tema que
considere prioritario la Comisión
Anticorrupción del Congreso de
Nuevo León, ni mucho menos su
presidente, el emecista Arturo
Bonifacio de la Garza.

Resulta que este miércoles 20
de mayo, "Boni" convocó de ma
nera urgente a sesión de trabajo
a los integrantes de la comisión,
pero no para retomar el tema
pendiente de la sanción a Manuel
González, sino para avanzar en el
proceso para cubrir las vacantes
del Comité de Selección del Sis

tema Estatal Anticorrupción,
Por supuesto que el tema

es de máxima relevancia, y el
dictamen a votarse tiene también

mucho tiempo congelado y es
prioritario resolverlo, pero la san
ción contra Manuel González

reviste un mayor interés público,
porque ya hay una sentencia que
responsabiliza al funcionario por
el desvío de recursos humanos

para la campaña presidencial del
gobernador Jaime Rodríguez
Calderón, y a los legisladores
locales sólo les toca establecer la

sanción.

La Comisión Anticorrupción
no ha sesionado desde que se
declaró la emergencia sanitaria
derivada del Covid19 en Nuevo

León, lo que deja en evidencia

que no hay un verdadero interés
para sacar adelante el castigo
contra González, pues hay otras
prioridades.

¿Qué le falta a Bonifacio para
sacar la sanción?, ¿cuáles son las
dudas de "Boni" y del resto de
los integrantes de la Comisión
Anticorrupción?

LASDUDASPOR

LOS CUARTOS FRÍOS

La Secretaría de Salud, a cargo
de Manuel de la O Cavazos,

pretende adquirir congeladores
para guardar los cuerpos de los
fallecidos por Covid19 en Nuevo
León, pero esta compra no deja
de levantar dudas.

Hasta el día de ayer se
reportaron, de forma oficial, 62
muertes por esta enfermedad
en la entidad, lo que deja abierta
la interrogante sobre si en la
mayoría de los casos aún no ha
sido entregado el cuerpo a sus
familiares, lo que sería la única

explicación para mantener cadá
veres almacenados.

Los anfiteatros de Nuevo

León son utilizados cuando las

personas fallecidas no han sido
reclamadas por sus familiares,
tal como ocurrió en los años

más difíciles en la lucha contra la

delincuencia organizada.
No suena lógico que se quie

ran adquirir cuartos fríos, dado
el número de fallecimientos que
se han reportado, o tal vez sí, si la
Secretaría de Salud decide ad

quirirlos con la empresa favorita
del sexenio de "El Bronco", la que
empezó siendo proveedora de la
Secretaría de Seguridad Públi
ca, la que también ganó contratos
millonarios en el Sistema de

Radio y Televisión, y que ahora
es la que se ha llevado la mayor
tajada en contratos del sector
salud estatal para enfrentar la
pandemia.

El diputado Arturo Bonifacio de la Gar
ita convocó a sfesionar a la comisión
que preside
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La manera rupestre de hacer política entre algunos cuadros diri
gentes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) añora
de vez en vez, es decir, un día sí y otro también.

La perla negra de estos días fue el dichoso manifiesto signado por el
líder temporal de los morenos, Alfonso Ramírez Cuéllar, en donde bus
can que otro índice de medición de desigualdad entre ricos y pobres,
resulte délos encuesta dores del Inegi puedan pasar al domicilio a eva
luar lo que se tiene. A medir fu grado de riqueza o de pobreza.
Nada más deschavetado en estos momentos de crisis. Nada más absur

do y que contribuye a ¡a polarización de posturas y a ¡a división de la
sociedad, una mecha más al polvorín y una mancha más tigre.
Sin embargo, como siempre sucede en estos casos, el senador

Ricardo Monreal Ávila, líder de los morenos en el Senado de la He
púbíica, tuvo que salir a corregir el entuerto y a sacar ai buey de la
barranca.

Mediante un videomensaje en redes sociales que ya se han vuelto
cotidianos, por cierto, dijo que en el Senado de la República no hay
ninguna iniciativa pora poder ampliar u otorgar nuevas facultades al
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) para observar el
patrimonio, riqueza o capítol de la ciudadanos.
Tampoco existen, agregó el senador Monreal, propuestas para am

pliar las facultades al Servicio de Administración Tributaria, para estos
propósitos. Te lo digo Alfonso para que lo entiendas Ramírez Cuéllar,
Además, aseveró que cualquier disposición que conforme el nuevo

orden mundial será discutido y se buscará el consenso de todas las frac
ciones parlamentarias. "A pesar de que somos mayoría, vamos a actuar
con responsabilidad política y con prudencia. El diálogo siempre es el
mejor camino".
El tono de Monreal siempre es conciliador, pero la de sus congéne

res no. Y generoso como es, decente en el decir y el actuar, Monreal
dice en su videomensaje que la pandemia por COV1D19 ha generado
solidaridad, comprensión y seriedad en las recomendaciones sanita
rias, sin embargo, también ha traído un clima de confusión y polariza
ción en los mensajes de las redes sociales.

Más de los 6chimoItrufiosf
Ayer, nada menos le comenté que en la bancada del PR1 como dicen una
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cosa dicen otra, y nuevamente arremetieron con que haya sesiones pre
senciales de la Comisión Permanente para legislar asuntos pendientes
e importantes.
Creemos que no puede haber nada más importante que la vida de las

personas, es decir, de ios senadores y de todos el personal que se
mueve a su alrededor para hacer eso posible.
Por eso es plausible la postura de los senadores de la bancada mayo

ritaria de Morena en el Senado, cuando sostienen que:
"No queremos exponer, a las y los legisladores de la Comisión Per

manente, y rechazamos exponer al contagio a los cientos de trabajadores
(asesores, integrantes del servicio parlamentario, de comunicación, del
Canal del Congreso, etcétera) que tendrían que acudir al recinto parla
mentario utilizando diversos medios de transporte como el automóvil o en
transporte colectivo, para lograr una sesión ya sea a distancia o presencial.
Concluimos que el esfuerzo mayor para mantenernos en Sana Distancia

que hemos realizado, primero como mexicanos y en lo particular como
representantes populares, no debe desecharse y minimizarse por la nece
sidad de reñectores para anteponerlas agendas de los grupos parlamen
tarios. No podemos ir en contra ni desoír lo que todas las tardes nos
recuerdan las autoridades sanitarias que están al frente de 1a lucha contra
el coronavirus. Reiteramos, no es momento de división, sino de ver por
México y por los mexicanos".
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En 7a primera cara del análisis de políticas, el conocimien
to reemplazaba a la política; en la segunda, la política
dominaba al conocimiento. Cuando observamos la terce

ra cara, vislumbramos el potencial para una relación en la cual la
política y el conocimiento no sean mor talmente antagónicos.
French dice: "..Jos analistas de políticas y los responsables de

las decisiones en el gobierno, siguen empeñados en su hubrys
tecnocrática

El discurso del positivismo pierde sentido cuando se descu
bre la segunda cara del análisis de políticas.
¿Puede la razón tener cabida en el mundo real de la política,

donde se elaboran y llevan a cabo las políticas públicas?
Hablemos, pues, de política de metodología. El positivismo
fomenta una imagen de neutralidad en la investigación por
que divorcia al analista del objeto de análisis; el investigador
se convierte, en un observador distante y neutral de los he
chos. Este ocupa rápidamente el papel del técnico neutral.
El asunto metodológico central es el siguiente: el analista

debe desarrollar no sólo un conocimiento de la sociedad, sino
también en la sociedad. En otras palabras, el analista no es un
observador apartado, sino un observador participante. La obser
vación participativa no es una técnica particular de investigación;
es una concepción amplia, fundamento central de todo esfuerzo
de investigación.
En cualquier asunto de políticas existirán preguntas que pue

dan ser respondidas con una relativa seguridad y precisión. Los
asuntos de políticas rebasan estos problemas hacia un contexto
histórico y política más amplio. Estas cuestiones que escapan a
respuestas precisas el analista trata de evitar, dando cabida a
aquellas que se acomodan fácilmente a un repertorio estableci
do de técnicas de investigación.
A pesar del sesgo tecnocrático de algunos de sus escritos ini

ciales, LasweII se preocupó por impulsar y profesionalizar el
análisis de políticas, para contrarrestar las tendencias buro
cráticas y oligárquicas.
Visualizó una profesión que pudiera promover tanto la edu

cación en la población como la amplia participación dentro de
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un proceso político democrático. Es, por lo tanto, una conver
gencia político metodológica hacia la participación.
Así como el positivismo marcó la tendencia tecnocrática

dominante en el análisis de políticas, la orientación postpositi
vista señala ahora un proyecto participativo.
La razón no se restringe al cálculo y ala mecanización, a la cer

teza y a la precisión; 1a razón exige del investigador el conoci
miento de sí mismo y del contexto, de modo que se oriente a la
acción y al análisis, a pesar de las contingencias de la vida social
y política.
La emergencia de la tercera cara del análisis de políticas no

depende del desarrollo profesional del campo, sino de un con
texto de fuerzas sociales y políticas más amplio que frena los
cambios hacia una orientación participativa.
En la teoría y en la conducta actual de los estudios de eva

luación de impactos, se ha observado la tendencia a tomar en
consideración de manera explícita el contexto global del aná
lisis.

En este sentido, los proyectos de investigación, pueden ser
vistos como un proceso social que puede afectar el carácter y
la calidad de la vida social y política. Por lo pronto, pido que
hagamos investigación en políticas públicas, que buena falta
nos hace...
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Pruebas serológicas
La semana pasada, la Cofepris de José Alonso Nove
lo prohibió a un hospital privado hacer las pruebas
serológicas SARS CoV2 para detectar anticuerpos, sin
ninguna explicación. De hecho, hasta el subsecretario
Hugo LópezGatell confesó en una entrevista perio
dística que en ese momento desconocía el motivo de la
suspensión, porque no le contestaba el director de esa
dependencia. Lo interesante es que después se informó
que en la próximaEncuestaNacional de Salud se harán
esas pruebas. ¿Será que siempre sí le contestaron? O tal
vez también al subsecretario se las cancelarán. ¿Será?

Precaución extrema
El secretario de Seguridad Ciudadana en la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch, llamó a los capitalinos
a que no le abran la puerta a nadie si no saben quién está
tocando la puerta... cómo ha de estar la inseguridad en
las colonias capitalinas para que se considere el reforzar
puertas y ventanas. Aunque hay quienes aseguran que
esos pequeños detalles hacen la diferencia en cuanto a
ser robado o no... Por cierto, no se puede negar que dio
un gran golpe en Tláhuac con la detención de la hija del
Ojos. ¿Será?

¿Una nueva Policía?
Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de Morena, insis
te en su iniciativa para que el INEGI tenga herramientas
y pueda medir la concentración de la riqueza en México.
Aunque muchos ya lo rebatieron asegurando que se
estaría dando a ese instituto facultades de policía inves
tigadora o interventora, digna de un régimen dictato
rial. Por eso es que causó un fuerte debate y tranquilizó
un poco el ambiente el hecho de que personajes como
Ricardo Monreal señalen que el Congreso no tiene
contemplada una iniciativa de ese tipo. Posición con
la que estuvo de acuerdo también Tatíana Clouthier.
¿Será?

Para ICA el Tren Maya
Solo son unos malpensados... dicen que la red de
relaciones que se ha tejido en la Facultad de Ingeniería
de la UNAM en la que tiene mucha influencia el actual
secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier
Jiménez Espriú, nada tuvo que ver para que le adju
dicaran directamente a IC A el cuarto tramo del Tren

Maya. ¿Será?

¿... Y en las energías renovables?
Dicen que el debate sobre los cambios a las políticas de
energías renovables tendrá un impacto en la confianza
de los inversionistas internacionales muy similar a la
suspensión del Aeropuerto de Texcoco, mientras que el
presidente López Obrador asegura que lo que en rea
lidad sucedió fue que se detuvieron negocios sucios. Es
más, señaló que en lugar de estar presentando deman
das por este cambio deberán pedir disculpas. ¿Será?
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¿Errores o provocaciones?; el concurso de Morena
Ya hasta parece concurso.

En Morena, desde sus legisladores
hasta los funcionarios de partido han
realizado propuestas e iniciativas de

ley que lo único que le han generado al parti
do es repudio colectivo.
Ejemplos hay muchos pero aquí le va una

colección de los más recientes.

El presidente de Morena, Alfonso Ramí
rez Cuéllar, presenta como acuerdo del par
tido un manifiesto en el que propone facultar
al INEGI para que, cada dos años, puedan
entrar a las casas de todos los mexicanos para
verificar qué tienen, cuánto tieneny en qué lo
tienen invertido.

Bueno, como estará de absurda la propues
ta que el propio Ricardo Monreal le pidió
mesura al legislador con licencia.
No es el único tema que ha parado Monreal.
En diciembre del año pasado, la senadora

María Soledad Luévano Cantú propuso
modificar la Ley de Asociaciones Religiosas
para que las iglesias pudieran "colaborar con
el Gobierno".

Es decir, lo que la pía senadora quería era
terminar con el principio histórico de la se
paración EstadoIglesia, a cambio de que las
iglesias pudieran tener concesiones de radio
ytelevisión.

Monrealno acompañó el disparate.
Como tampoco apoyó ya dijo que en el Se

nado no pasará, la ley que permite la reelec
ción de legisladores "sin renunciar a su curul",
lo cual es un despropósito monumental.
También a Mario Delgado le ha tocado de

tener el frenesí de sus legisladores por quedar
bien con ya saben quién, sin importarles el
efecto de sus ocurrencias en la sociedad.

Delgado puso el freno de mano al diputado

Miguel Ángel Jáuregui, quien presentó una
iniciativa para reformar la ley orgánica de
la UNAM a fin de sus directivos, incluido el
rector, fueran electos "democráticamente y
de forma secreta" en vez de ser nombrado por
la Junta de Gobierno.

La reacción de la UNAM fue tal, que muy a
su pesar y criticando a Delgado por no "acom
pañarlo", Jáuregui retiró su iniciativa.
Otra ocurrencia a la que Delgado puso cara

de "fúchi caca", fue la que presentó la diputada
Lorenia Valles, para modificar el artículo 29
Constitucional para que elPresidente pudiera
restringir o suspender enfasttrackderechosy
garantías constitucionales en caso de invasión
o perturbación grave de la paz pública.
Una más:

El diputado Edelmiro Santiago Santos

Díaz propuso una modificación a la Ley del
Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), a fin
de que las afores sean administradas por el
Banco del Bienestar, propuesta que generó
también una ola de críticas e inconformida

des dentro de la propia bancada.
Su líder dijo que se trataba de una propues

ta "a título personal" y, aunque el asunto ya no
prosperó por ese camino, el presidente López
Obrador advirtió que su Gobierno "tiene que
hacer algo con las pensiones".
En diciembre del año pasado otro escánda

lo ocurrió provocado por una propuesta del
diputado Javier Lamarque, quien presentó
una iniciativa para incrementar el monto de
los derechos por consumo de agua para uso
agropecuario.
Tal fue la reacción en contra de los dirigen

tes campesinos, incluidos los de Morena, que
la iniciativa fue retirada.

Las iniciativas anteriores reflejan o falta de
oficio político o una ceguera que no permite
ver más allá de los intereses de partido por
sobre los intereses de la población.
Como sea, ha habido quienes con mando,

han podido frenar la calentura por llevar el
país a un estado idealizado en algunos libros
yensayos.
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A dónde
vamos

a parar
La vuelta de timón en materia ener

gética de la administración del
presidente López Obrador, se dio el
viernes 15 de mayo con el acuerdo

publicado por la Secretaría de Energía en
el Diario Oficial denominado "Acuerdo de
Política de confiabilidad, seguridad, con
tinuidad y calidad en el sistema eléctrico
nacionaT'yse confirmó ayer en la mañanera,
lo que cimbró a inversores nacionales y ex
tranjeros. Las reacciones no tardaron y ya
nos ubican como un país poco confiable.
En México y el mundo se ha señalado la

crisis económica y de salubridad como la
mayor desde la Gran depresión. Por ende, ya
no hacía falta otro elemento para complicar
más la situación económica nacional. Es así,
como desde hace dos semanas la Cenace

canceló la operación de las plantas de ener
gía solary eólica con el único argumentó que
existe desdefebreroennuestropaís, elCovid.
Y desde ese momento levantaron la mano

para ser escuchados inversionistas, repre
sentantes diplomáticosy expertos.
El sector empresarial mexicano, en una

sola voz, denunció la ilegalidad del acuerdo
y pidió la revocación. Las cartas que la em
bajada de Canadá en México y de la Unión
Europea le dirigen a la Secretaria Nahle, le
piden que los atienda y exponen el riesgo de
sus inversiones en nuestro país, que son 30
milmillones de dólares en plantas operando
y algunas a punto de entrar en operación.
El llamado es directo para Olga Sánchez
Cordero, Secretaria de Gobernación; y Ju
lio Scherer Ibarra, Consejero Jurídico de la
Presidencia; y afirman que utilizarán todos

los recursos legales e internacionales para
defender el Estado de Derecho.

Sin duda, el cambio de reglas provoca
desconfianza y alerta a las empresas glo
bales. En las próximas semanas, entra en
vigor el TMEC, muy probablemente se verá
afectado por el Acuerdo de confiabilidad en
el sistema eléctrico nacional. Otro escenario
que estaremos viviendo es el legal, a través
de amparosy arbitrajes internacionales.
El tema del medio ambiente no es un tema

menor y pone en entredicho el compromiso
con la viabilidad de las Energías limpias. Por
eso la duda inicial, ¿a dónde vamos a parar?

SUSURROS

El grupo de mexicanos auto denominados
"Ex servidores públicos por la Unidad de Mé
xico" que se organizó con gran compromiso
social para ofrecer su experiencia y atender
los problemas nacionales, que se han agudi
zado por la pandemia, respetan la estructura
gubernamental y esperan el llamado de la 4T
parajuntos enfrentar la crisis. Yo sí creo que
en unidad podemos atender la emergencia.
No es momento de filiasy fobias.
Cara, muy cara le salió a Grupo Radio Cen

tro de la Familia Aguirre, la aventura de la
televisión, por una parte estáennegociación
para acordar términos del plan de reestruc
tura para extender el plazo de vencimiento
de los certificados bursátiles y por otra se
confirma la venta de la frecuencia 97.7 a
Grupo MVS, que solo espera la autorización
del Instituto Federal de Telecomunicaciones,
para antes del uno de junio. Para los Agui 
rre, esta venta no resuelve sus deudas, son
muchas.
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Crónica del siguiente fracaso en seguridad
Eltema es viejo.

Pero las cada vez peores condicio
nes de Méxicoylaaparición dellibro
de Felipe Calderón lo van a volver

más vigente.
En Decisiones difíciles el expresidente ha

bla de varios temas y por supuesto no rehuye,
aunque sí matiza, sus acciones contra la inse
guridad.
Su lectura parece actual.
El expanista dejó el poder hace casi ocho

años, pero las condiciones de su tiempo, agra
vadas, parecen de hoy.
Dos sexenios después simplemente vemos

cómo el deterioro de la seguridad no encuen
trafondoy, peor, cómohaymás complacencia
con criminales.

En condiciones normales, no debió regre
sar de incógnito al país José Rodrigo Aréchi
ga Gamboa, El Chino Ántrax.
Pero entró y, confiado tras burlar a la justi

cia estadounidense, intentaba llevar su vida
normal e impune en Culiacán.
Lo hacía mientras en California avanza

la investigación por negligencia o complici
dad de los agentes encargados de su vigilan
cia, MarcW. RyanyKingerluy A. Pelot.

NI CON EJÉRCITO YMARINA

Ese y muchos casos más nos hablan de nues
tra lamentable realidad.

El llamado gabinete de seguridad, gober
nadores y alcaldes prevén un incremento de
la violencia, paso siguiente a tres crisis previas
de gran escala: la sanitaria, la económicay la
del empleo.
El Gobierno federal se adelantó con la asig

nación plenos poderes a las Fuerzas Armada s
en labores de seguridad pública.
Pero gobernadoresy ediles están asustados

ante un nuevo desbordamiento, como lo han
vivido ya, sobre todo, la capital del país y el
estado de México.
Las administraciones de Claudia Shein

baum y Alfredo del Mazo han endurecido
las acciones, perseguir y consignar a saquea
dores.

Pero el secretario de Seguridad Ciudada
na, Ornar Hamid García Harfuch, debe mul
tiplicar su diezmada tropa por el coronavirus
para atender muchos frentes.
Ala criminalidad cotidiana se suman otras

como la necesidad de proteger pipas que re
parten agua por la carencia del líquido.
A ese paso, lo saben él y las autoridades

locales, ni con todo elEjércitoy todalaMarina
podrán hacer frente a la crisis de seguridad
en puerta.

Será otro fracaso.

FCH: PASTA PARA HOGUERA

1. Hablamos del libro de Felipe Calderón.
Fue presidente porque logró su objetivo pri

mario en la contienda de 2006: evitar la anu

lación como lo pretendía el hoy mandatario.
La defensa clave: la ley "establecía la prohi

bición de recontarlos paquetes electorales sin
causajustificada".
Ese y otros señalamientos son un arsenal

para ya saben quién... si alguien le resume
las376páginas.
2. El Día del Maestro pasó desapercibido

un hecho: Ya no hubo espacio para el escán
dalo de la Coordinadora ni para el reclamo del
sindicato por Elba Esther Gordillo.
Hay, en cambio, un reconocimiento en Pa

lacio Nacional y República de Argentina a Al
fonso Cepeda por mantener al gremio en paz.
Y 3. Debió intervenir el Tribunal Superior

de Justicia de la Ciudad de México para corre
gir un daño al derecho.
Suspendió la reclusión domiciliaria del

empresario Jaime Sacal Micha, quien ya
pernocta en el Reclusorio Preventivo Varonil
Oriente.
Acusado de violación de menor, escuchó la

sentencia el domingo por la noche.
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Esta semana el plan de recuperación turística

Donde están trabajando a todo va
por es en la Secretaría de Turismo,
que comanda Miguel Torruco
Marqués, pues esta misma sema

na debe estar listo el Plan para reactivar al sec
tor, una vez que las autoridades sanitarias co
miencen a ver una disminución en el número

de contagios y muertos a causa del Covid19.
El propio Secretario alertó que, en caso

de que no se recupere la actividad de viajes
para la temporada de verano y se tenga que
diferir hasta diciembre, el Producto Interno

Bruto Turístico podría registrar una caída
de 20.5%, los sectores más afectados serían
el hotelero y la industria aérea, sin embargo
dijo, ya se tiene una estrategia para prevenir
esta afectación.

Nos dicen que, uno de los puntos que con
templa el proyecto de reactivación tiene que
ver con la promoción de viajes para los conna
cionales, que representan 85% del consumo
total en todo el sector, con una cifra de 142 mil
millones de dólares.

En lo internacional, México está listo para
recibir a los viajeros de Estados Unidos y Ca
nadá, pues de acuerdo con proyecciones, los
turistas buscarán viajes menores a cuatro
horas, ante la desconfianza de permanecer
más tiempo en lugares cerrados, por lo que
nuestro país es una extraordinaria opción
paraelmercadode América del Norte.
Y es que entre otros, la industria turística

nacional será uno de los sectores con más

afectaciones a consecuencia de la emergen
cia sanitaria, pues de acuerdo al Consejo
Empresarial Turístico (CNET) el consumo

en esta actividad durante 2020 tendrá una

reducción 1.6 billones de pesos, lo que re
dundaría en una pérdida en la captación
de los impuestos al valor agregado (IVA) y
sobre la renta (ISR), así como del Derecho
de No Residentes (DNR) hasta por 101 mil
millones de pesos.
Sin duda, es urgente e indispensable que

el plan que presentará, esta semana el Secre
tario Torruco tenga una buena planeación y
estrategia parala recuperación del turismo, o
de lo contrario estarían en riesgo al menos 1
millón de empleos tan solo en este sector.

MARCHAEN TIEMPOS DELCOVID19.
En Aguascalientes las cosas no pintan nada
bien para el sector automotriz, pues a pesar
de que aún están activas las medidas de salu
bridad por la epidemia de coronavirus, traba
jadores de Nissan, Jateo y Compás realizarán,
esta mañana, una manifestación en protesta
porque en su sindicato, la CTM les han hecho
malos manejos con sus dineros.
Nos dicen que las utilidades correspon

dientes a 2020 no se las dieron completas,
pues a los más afortunados les tocaron solo
700 pesos, cuando el año pasado recibieron
hasta 18 mil, pero hubo quienes se fueron con
las manos vacías, lo que para ellos es un duro
golpe a su bolsillo en medio de la emergencia
sanitaria.

Esta situación podría complicar la reacti
vación del sector en la entidad, pues los obre
ros ya advirtieron que no están en contra de
regresar a sus labores, siempre y cuando les
cubran su dinero conforme marca la ley.
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No es el PIB, es la nueva política

La reactivación paulatina de la eco
nomía mediante el reimpulso de la
construcción, la minería y el sec
tor automotriz es un dato central.

Deberán acompañarlo medidas análogas
en materia de seguridad y de salud, tanto
las que se quedarán como buenas prácticas
como las que tendrán que sermodificaciones
inevitables ante nuevas expectativas ciuda
danas propias de una Nueva normalidad con
ajustes y afinaciones relevantes de la agenda
democrática.

Actrices y actores políticos ya iniciaron la
construcción de ese proceso de atribución de
sentido que es el debate y análisis de lo que se
hizo o no se hizo "correctamente".

La convergencia de crisis donde la seguri
dad, la salud y la creación de bienestar estén
presentes simultáneamente, podría ser un
desafío a la gobernabilidad en un año pre
electoral que inicia mientras esperamos que
se aplane la curva.
Solamente en materia económica, la situa

ción mundial de desaceleración y caída será
más dramática de lo que ha visto cualquiera
de las personas nacidas enlos últimos 90 años.
El pronóstico, según un estudio realizado

por un grupo de expertos que reunió Citiba
namex, es que en 2020 el Producto Interno
Bruto descenderá hasta un 7.5% en México,
la mitad de la peor crisis históricamente regis
trada, en 1932, cuando la disminución fue de
poco más de 14%.
Existen enormes diferencias que contribui

rían a ser optimista: capacidad estructural
productiva, ausencia de alta inflación, cierto

equilibrio financiero y alta coordinación en
tre los grupos gobernantes del mismo partido.
Las medidas higiénicas y la distancia social

pueden convertirse en elementos que nos
acompañen de ahora en adelante, la mayoría
de los factores de aplanamiento de la curva
dependen de la gente. Adaptación y certi
dumbre son indispensables. También lo es
responder a la pregunta de qué gobernantes
en qué circunstancias hicieron lo mejor posi
ble y quiénes, desde el sector privado y la so
ciedad, los acompañaron constructivamente.
Dos versiones destacan en estilos opues

tos: en Jalisco el gobernador Enrique Alfaro,
quien trata de pergeñar su candidatura a la
Presidencia de la República con vaivenes res
pecto del presidente Andrés Manuel López
Obrador y el juego con la retórica de la inde
pendencia estatal; en la Ciudad de México
la cuidada y asertiva sensibilidad de la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum, quien se
anticipó en varios momentos a las medidas
relacionadas con la cautela, la generación de
programas para amplios segmentos desfavo
recidos y el equilibrio de juicio en el contexto
de la emergencia.
En otras entidades se apuesta por una rec

tificación meramente retórica de lo que se in
dica o recomienda desde la Federación. En la

capital nacional se apuesta poruña propuesta
donde hay una reivindicación programática
de justicia, equidad, austeridad y mejores
salarios en vez de mejores rescates a los em
presarios.
En CDMX no es el PIB, es el tema de la

justicia.
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• AMLOy su monstruo de mil cabezas: Morena. Según el
presidente, dejó de meterse en el partido, pero algo suce 
dió. Alfonso Ramírez Cuéllar, líder morenista, propuso
darle atribuciones al Inegi para verificar la "riqueza" en
los hogares mexicanos. Pero desde el Congreso los mo
renistas le brincaron. Luego, en otro frente, la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, impuso el control en el sector
energético... pero Arturo Herrera, secretario de Hacien 
da, no está muy de acuerdo. ¿No hay quien ponga orden o
de eso se trata?

• Felipe Calderón le echó una flor a Marcelo Ebrard. En
la presentación virtual de su libro Decisiones difíciles dijo
que en 2009, ante la emergencia económica por la in
fluenza Al I1N1, hubo quien actuó muy responsablemen
te: Ebrard, como jefe de gobierno de la CDMX. Lo que
sí nos recuerdan es que el hoy canciller de la 4T siempre
se cuidó de no darle la mano en público a Calderón en
aquellos aciagos años de polarización.

• Carlos Urzúa es otro que ya le perdió el miedo al miedo.
Primero se limpió el sudor del rostro y le tiró la toalla a
López Obrador. Otro que también encaró al tabasqueño
fue el senador Germán Martínez, quien renunció a la
dirección del IMSS. Pero Urzúa sí que es Juan Sin Miedo al
afirmar que el presidente de México "no pareciera tener
una visión clara de lo que está pasando. Se encuentra
dando palos de ciego a diestra y siniestra", escribió en su
artículo semanal en El Universal. ¡Ufff!
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En estas últimas semanas, vislumbré
que poco a poco México se perfila a tener
las elecciones más controversiales de la

historia en el 2024; podrían llegar diversas
candidatos a pelear la presidencia del país.
Me aventuro a creer que en los

próximos años, el movimiento feminista
tomará ciérto tipo de fuerza; al grado de
crear espacios competitivos en la política,
sin embargo, esto tendrá intereses
"maquiavélicos" detrás de candidatas que
serán amaestradas.

No hay feminismo más contradictorio
que el moderno, donde muchas mujeres
se sientes relegadas en una sociedad que
las ha tomado en cuenta y a pesar del "paro
nacional", sí o sí, se continuarán tomando
decisiones políticas, empresariales,
sociales, económicas y más.
Apoyo en su totalidad la manera

de pensar de cientos de mujeres que
piensan que con este "paro", sucederán

cosas a su favor, pero no creo que se
cambie la manera de pensar de todo un
país. Se están auto saboteando y no se
dan cuenta.

Les puedo asegurar que tengo la
certeza que las siguientes elecciones,
tendrán candidatas q ue apostarán el
todo por el todo para representar a
este país; y también estoy seguro que
de no encontrar un camino correcto,
terminarán siguiendo a falsas líderes que
les harán creer que el auto sabotaje es la
única salida para ser escuchadas.
Nombres como MarthaSahagun de Fox

y Margarita Z aval a, ya son constantes,
más la que se les sume en siguientes
años. Hay que analizar que detrás de
ellas, existen "enfermos de poder" que
necesitan regresar para saquear al país.
Las mujeres mueven el país, pero

con o sin ellas, la economía y la política
seguirán su curso... se los dejo de tarea.
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Antes de las cuatro de la mañana, los
trabajadores de la limpieza estaban listos para
iniciar su jornada en un nuevo inicio de semana.
Para asear todo el corredor de Palacio Nacional

tuvieron que retirar a los tres reporteros que se
encontraban haciendo fila desde muy temprano
para entrar a la Mañanera.
El que también reapareció desde temprano

fue, Ricardo Shefíield, después de que el pasado
2 de mayo, informó que había adquirido el
SATIS  Cu V2, pero 16 días después regreso
para presentar el informe "Quién es quién en el
precio de los combustibles".
Por cierto, el presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO), celebró la

reincorporación del procurador:" Alegrarse
que está aquí con nosotros Ricardo Shefíield,
que estuvo separado porque fue afectado por el
Coronavirus y ya se recuperó y nos da mucho
gusto que esté con nosotros de nuevo", expresó
el presidente.
Shefíield, caminó muy rápido al pódiurn y

habló de manera corrida sin pararse, ¿Será que
aún tiene miedo de contraer la enfermedad

al estar en Paludo Nacional?, pues ahí, según,
varios periodistas han contraído el virus,
Dime a qué horas llegas y te diré qué

preguntar. Pareciera que la hora de llegar
a las "Mañaneras", nada tiene que ver a la
hora que llegas. Pero quizá para tres o cuatro
reporteros sí lo tiene, aunque aveces el
presidente no les diga "TÚ", esos reporteros
madrugadores no pierden la esperanza de
seguir levantando la mano y pedir la palabra
para ser escuchados.

r. Envía Ui opinión
1 i /bel lid 1\ are/77@gniail.com

 El presidente Andrés Manuel López Obrador, planea como levantar el país con sus proyectos
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Ante el heclio que México está
transitando ordenadamente en la

pandemia, ya saliendo del pico y
preparando la reactivación económica,
los adversarios de AM LO han empezado
a decir que la curva de contagios
y/o muertes no está "aplanada". Al
contrario, señalan, la curva sigue
creciendo diariamente y difunden
gráficas manipuladas y sacadas fuera de
contexto. Pero poniendo datos y cifras
aparte, debe recordarse la razón para
"aplanar" la curva: COMPRAR TIEMPO.
En la experiencia internacional, si algo
ha ocasionado el COVID es la saturación

súbita de la capacidad hospitalaria
hasta en los países con más camas en
el mundo. En Italia, España y EU, la
epidemia pegó tan fuerte que los rebasó
por completo. México, con un sistema de
salud sumamente deficiente, con menos
camas por cien mil en Latinoamérica,
era el escenario idóneo para una

tragedia nacional. Así, se buscó GANAR
TIEMPO ralentizando la epidemia y
trasladando el pico muchas semanas
después de la proyectada inicialmente.
Con este TIEMPO ganado, México

logró adquirir miles de ventiladores,
camas y millones de caretas, mascarillas
y gogles para surtir todo un sistema de
salud deshecho. Gracias a este TIEMPO

ganado, el gobierno reconvirtió varios
hospitales sólo para atender pacientes
COVID, instaló hospitales temporales
en todo el territorio y hasta el Ejército
y la Marina reconvirtieron hospitales
militares para atender a civiles. Vaya,
gracias a este TIEMPO que se ganó con
la Sana Distancia, decenas de hospitales
abandonados pudierun terminarse,
equiparse y poner en funcionamiento
para atender pacientes de COVID en
todo México. Fue una labor titánica, que
ahora está rindiendo frutos. Esto es lo

que realmente significa aplanar la curva.
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Pera muchos ciudadanos se pasan los altos, van
en sentido contraria e invaden carriles sin pro
tección bucal o facial.

La alcaldía Alvaro Obregón mantiene vigi
lancia sobre la supuesta fiesta de Covid19
"Inmunidad de rebaño", y en Naucalpan pro
hibieron varias.

Ese tipo de exhortos me recuerdan a los gurús
fanáticos que convocan a sus seguidores a suici
darse para ascender a una mejor vida que la te
rrenal. Lo peor es tanto rebaño descerebrado que
hace caso a esos llamados...

Calderón cita en su libro que Fox le aconsejó
no meterse con el narco* y él niega haber pa
teado el avispero.
Abusar del alcohol hace olvidar cosas, distorsio
na la memoria y provoca tomar Decisiones etíli
cas (digo, difíciles).
Don Felipe le pidió a AMLO asegurarse de que
no exista acuerdo con ningún grupo criminal.
Permitió y solapó nexos de García Luna con El
Mayo y El Chapo, y ahora se cura en (hic) ¡salud!..
La Concamin citó que el cambio de fecha pa
ra reanudar labores pondrá en riesgo a la
producción automotriz.
Preferible eso, a poner en riesgo a la producción
humana, aunque ésta le importe muy poco a esos
empresarios voraces.
La industria automovilística se declaró lista

para reanudar operaciones.
¿Cuál es la prisa, si en abril las ventas bajaron
64.5%? Que los autos 2020 que no se vendan los
re clasifiquen en enero próximo como modelos
20202021, y ya.
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